
Банки 
опередили 
налоговиков
Предупреждение 
клиента о блокировке 
грозит уголовным делом

Начали появляться публичные 
свидетельства того, что банки 
в попытке угодить корпоратив-
ным клиентам идут на наруше-
ния и «по секрету» предупре-
ждают о возможной блокировке 
счета налоговиками. Времен-
ной лаг между принятием такого 
решения налоговой инспекцией 
и реальной блокировкой состав-
ляет сутки, что позволяет клиен-
ту оперативно опустошить счет. 
В Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС) за руку никого из банки-
ров пока не поймали, но намере-
ны пресекать подобные действия 
и передавать заявления о возбу-
ждении уголовных дел против не-
добросовестных налогоплатель-
щиков и банкиров.

На днях на профильном бухгалтер-
ском сайте klerk.ru появилась инфор-
мация о том, что банк «Точка» (работа-
ет на лицензии банка «Открытие») за-
ранее предупреждает клиентов о вы-
несенном в отношении них налого-
виками решении о блокировке счета. 
На сайте размещен скриншот из мес-
сенджера: «На сайте налоговой опу-
бликовано решение…Скоро оно при-
дет в 

”
Точку“. И мы будем обязаны за-

блокировать часть денег на счете».
В «Точке», впрочем, причастность 

к сообщению не признают: «Банк 
предупреждает клиента о прио-
становлении операций по счетам 
в СМС-сообщении в момент, когда 
совершение операций банком бло-
кируется на основании решения на-
логового органа».

Кроме того, на сайте nalog.ru всег-
да доступны сведения о блокиров-
ках по счетам любого юридическо-
го лица, подчеркивают в «Точке». Это 
правда, но клиенту самостоятельно 
в постоянном режиме мониторить 
сайт ФНС затруднительно. Поэто-
му банки, в том числе крупные, не-
редко оказывают своим клиентам 
услуги по мониторингу и предупре-
ждению, естественно, неофициаль-
но и конфиденциально.

«Актуализация информации 
о блокировках на nalog.ru произво-
дится ИФНС в день вынесения ре-
шения одновременно с его отправ-
кой в электронном виде в банк, од-
нако решение идет через СМЭВ 
и поступает к нам с задержкой при-
мерно на сутки,— рассказывают 

”
Ъ“ в банке топ-20.— Складывается 

ситуация, когда решение есть в от-
крытом доступе, но банк его еще 
не получил и потому исполнять не 
обязан». По его словам, настроить 
специальную программу, которая 
будет в общем реестре решений на-
логовиков выискивать ИНН клиен-
та банка, несложно, а значит, мож-
но проинформировать его о гря-
дущей блокировке заранее. «Фор-
мально банк ничего не нарушает, 
решения ИФНС он не получал, за-
прета на разглашение публичной 
информации нет»,— уверен юрист 
в банке топ-50. 
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Огонь разошелся по двум версиям
СКР и МЧС видят разные причины пожара

Вчера стало известно, что 
два ведомства, выясняю-
щие сейчас причины по-
жара в ТРЦ «Зимняя виш-
ня» — СКР и МЧС,— пришли 
к разным выводам. След-
ствие настаивает на ко-
ротком замыкании в про-
водке, за которое, по его 
мнению, должны будут от-
ветить уже арестованные 
сотрудники центра. При 
этом местные пожарные, 
а вместе с ними и обвиня-
емые по делу убеждены, 
что в комплекс кто-то за-
нес открытый огонь. От-
метим, что, если не брать 
в расчет умышленный 
поджог, эти две версии яв-
ляются причинами любого 
пожара — другие вариан-
ты криминалистике про-
сто неизвестны. Между 
тем и выбор «из двух» ока-
зался для участников раз-
бирательства слишком 
сложным.

Эксперты ФГБУ «Судебно-
экспертное учреждение фе-
деральной противопожар-
ной службы 

”
Испытатель-

ная пожарная лаборатория“ 
по Кемеровской области» 
предоставили руководст-
ву МЧС свои предваритель-
ные выводы относительно 
причин пожара. Специали-
сты полагают, что возгора-
ние могло произойти из-за 
«занесения постороннего 
источника зажигания» ли-
бо «открытого огня» в поро-
лоновый наполнитель дет-
ского «бассейна» на четвер-
том этаже ТРЦ. Иначе гово-
ря, кто-то из посетителей, по 
мнению специалистов, под-
жег игровую комнату.

С момента начала пожа-
ра до полного задымления 
помещения прошла всего 
лишь одна минута. «Скоро-
течности заполнения объ-
ема помещения продук-
тами горения», по версии 
экспертов, способствова-
ли сразу несколько обстоя-
тельств. Среди них собесед-
ники 

”
Ъ“ выделили систему 

дымоудаления, которая не 
работала в момент ЧП. Зато 
пламя раздувалось общеоб-
менной вентиляцией. «Не-
отключение вентиляции 
способствовало интенсив-

ному развитию пожара»,— 
 считают расследователи.

Эту же версию, напом-
ним, выдвинула на судебном 
процессе по избранию ей ме-
ры пресечения и обвиняе-
мая СКР в «оказании услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности» (ст. 238 УК 
РФ) гендиректор управляю-
щей компании ТРЦ Надежда 
Судденок. Она даже заявила, 
что поджигатель, скорее все-
го, был из группы местных 
подростков, которых сотруд-
ники ТРЦ неоднократно вы-
гоняли из детской зоны за 
мелкое хулиганство.

Между тем глава СКР 
Александр Бастрыкин, до-
кладывая вчера президен-
ту России Владимиру Пути-
ну о работе своих подчинен-
ных в Кемерово, сообщил, 
что по результатам прове-
денных следственных меро-
приятий версия о поджоге 
остается «маловероятной». 
По его мнению, она вооб-
ще появилась со слов «лиц, 
привлекаемых к уголовной 
ответственности», которые 
хотят переложить эту ответ-
ственность на мнимых под-
жигателей. Основной же 
причиной трагедии госпо-
дин Бастрыкин назвал «неи-
справность системы пожар-
ной безопасности» в ТРЦ, 
за которую как раз отвеча-
ла госпожа Судденок и дру-
гие обвиняемые из числа 
сотрудников центра рангом 
пониже.

В СКР дали понять, что 
претензии следствия связа-
ны в первую очередь с элек-
тропроводкой, которая, ско-
рее всего, давно работала 
в аварийном режиме. Во вся-
ком случае, свидетели уже 
заявили на допросах, что 
чувствовали запах горелого 
пластика на четвертом эта-
же и даже периодически жа-
ловались на легкое задымле-
ние помещений. Однако ру-
ководство ТРЦ никаких мер 
по этому поводу не приняло.

Специалист в области рас-
следования причин пожа-
ров профессор кафедры Над-
зорной деятельности Акаде-
мии МЧС Сергей Назаров по-
яснил 

”
Ъ“, что версия коллег 

из Кемерово представляет-
ся ему более убедительной. 
Свою позицию он аргументи-
ровал тем, что короткое замы-
кание в электропроводке рас-

положенных за подвесным 
потолком кабелей теорети-
чески могло спровоцировать 
пожар, однако в этом случае 
распространение огня не бы-
ло бы столь стремительным. 
Сначала, по мнению госпо-
дина Назарова, появился бы 
запах дыма, с потолка начала 
бы капать горящая оплетка 
кабелей, а все начальное раз-
витие аварийной ситуации 
обязательно зафиксировали 
бы видеокамеры. Наконец, 
по мнению профессора На-
зарова, короткое замыкание 
должно было сопровождать-
ся мгновенным срабатыва-
нием защитных автоматов, 
которые сразу отключили 
бы электричество в игровой 
комнате. Между тем на виде-
осъемке видно, что свет вы-
ключается только минут че-
рез 15 после начала горения, 
а это, по мнению эксперта, го-

ворит о том, что короткое за-
мыкание было не причиной, 
а скорее следствием пожара. 
Иначе говоря, провода снача-
ла обгорели и только после 
этого замкнулись.

Вообще, профессор На-
заров полагает, что пробле-
ма коротких замыканий бы-
ла актуальна скорее для ста-
рых домов с ветхой электро-
проводкой, выполненной 
из горючего пластика. Изо-
ляция же современных ка-
белей, как пояснил 

”
Ъ“ спе-

циалист, делается из самоза-
тухающего материала, поэ-
тому в их маркировке обяза-
тельно присутствует индекс 
«нг» — не горючий.

Другое дело — поролон. 
Как пояснил профессор На-
заров, ему известны случаи 
возгорания этого материала 
даже не от источника откры-
того огня, а от искры статиче-
ского электричества, возни-
кающей при трении об об-
шивку мебели.

При этом, как следует из 
документов, оказавшихся 
в распоряжении 

”
Ъ“, спаса-

тели и следователи, уже вме-
сте, обращают внимание 
на практически полное не-
выполнение управляющи-
ми ТРЦ «компенсирующих 
мероприятий по пожарной 
безопасности», которые «мо-
гли бы значительно снизить 
риск человеческих жертв». 
Компенсирующие меропри-
ятия проводятся в зданиях, 
не имеющих типовых требо-
ваний к пожарной безопас-
ности и имеющих специфи-
ческую конструкцию. К при-
меру, в некоторых помеще-
ниях невозможно сделать 
широкие проходы, поэтому 
инспекторы могут предпи-
сать установить более мощ-
ные системы дымоудале-
ния или даже заставить заку-
пить несколько десятков ин-
дивидуальных самоспасате-
лей — противогазов, совме-
щенных с огнестойкими ко-
стюмами. Кроме того, участ-
ники расследования устано-
вили, что в «Зимней вишне» 
не сработала система проти-
вопожарной защиты.

трагедия 
в Кемерово — с3

Случай пожарной 
необходимости
Школы, театры и рестораны  
тоже ожидают массовые проверки

Обещанные сразу после трагедии в Ке-
мерово тотальные проверки пожарной 
безопасности начались. МЧС обещает 
изучить ситуацию во всех торговых цен-
трах страны, где есть развлекательные 
зоны, к 16 апреля. Но реальные масшта-
бы мероприятий гораздо шире — они за-
тронут рестораны, школы, театры и дру-
гие места массового скопления людей. 
Организации не протестуют и даже  сами 
запрашивают проверки у МЧС, хотя 
для крупных торгцентров тренировоч-
ная эвакуация может вылиться в потерю 
5–6 млн руб. выручки и даже остановку. 
Так, по неофициальным данным, из-за 
проблем с пожарной безопасностью уже 
закрыт районный ТЦ «Щелково» на вос-
токе Москвы.

МЧС объявило о начале проверки соблю-
дения законодательства о пожарной без-
опасности во всех торгцентрах России, где 
есть кинозалы и развлекательные зоны. Со-
трудники министерства изучат работу сис-
тем сигнализации, пожаротушения, эваку-
ационные пути выхода и оценят уровень 
подготовки персонала. Завершить первые 
проверки планируется 16 апреля. На запрос 
о других деталях планируемых мероприя-
тий в МЧС не ответили.

По данным «Магазина магазинов», в РФ ра-
ботают 754 качественных торгцентра общей 
площадью 22,5 млн кв. м, и большинство участ-

ников рынка предсказуемо лояльны к планам 
МЧС. «Мы сами связались с проверяющими 
органами, которые сообщили, что меропри-
ятия будут организованы сразу после вынесе-
ния необходимых решений»,— поясняет гла-
ва Российского совета торговых центров Бу-
лат Шакиров. Управляющий партнер «Знака» 
(развивает малоформатные центры в Подмо-
сковье и регионах) Елена Лебедева уточнила, 
что уведомления о дополнительных провер-
ках и учениях получили три известных ей цен-
тра: в Таганском районе Москвы, Лобне и Реу-
тове. Партнер «Ванчугов и партнеры» (ТЦ «Вид-
ное Парк») Алексей Ванчугов говорит, что про-
верки «активно обсуждаются в сообществе». 

В Facebook 28 марта появились фотосви-
детельства о закрытии московского ТЦ «Щел-
ково» из-за нарушений пожарной безопасно-
сти. В службе охраны ТЦ 

”
Ъ“ сказали, что он 

не будет работать два дня.
В регионах собственные графики прове-

рок: так, в Самаре исправность противопо-
жарного оборудования 29 марта будут изучать 
в двух крупнейших торгцентрах — «Амбаре» 
и «Мегасити». В Ярославле проверки прошли 
в «Ауре», «Рио», «Флагмане», «Шоколаде» и «Яр-
ком». В Твери проверили развлекательные 
центры «Рубин» и «Олимп», в Перми — «Кит» 
(выявлено загромождение путей эвакуации, 
а двери на улицу оказались заперты).
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Страхование 
столпотворений
Минфин и бизнес предлагают два варианта 
защиты торговых центров от пожара

Всероссийский союз страховщиков 
(ВСС) отправил в Госдуму предложения 
по введению обязательного страхова-
ния ответственности владельцев мест 
массового пребывания. Союз предлага-
ет установить лимит выплат в 2 млн руб. 
за ущерб жизни и здоровью каждого по-
сетителя и до 500 тыс. руб.— за вред 
его имуществу. Минфин не видит осно-
ваний для создания отдельного зако-
на и предлагает расширить перечень 
опасных объектов путем включения 
в него торговых центров, кинотеатров, 
 вокзалов, что автоматически приведет 
к обязанности их владельцев страхо-
ваться по схеме опасных предприятий 
(ОПО). Это, возможно, потребует со-
здания госоргана по регистрации «со-
циально опасных объектов». Бизнес при 
этом констатирует: и без  новых законов 
незастрахованная «Зимняя вишня» — 
аномалия.

После трагедии в Кемерово чиновни-
ки совместно со страховщиками ожидае-
мо начали дискуссию по введению обяза-
тельного противопожарного страхования 
объектов, аналогичных сгоревшему с мно-
гочисленными жертвами торговому цен-
тру «Зимняя вишня». Как сообщил глава 
комитета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков, страховое сообщест-
во представило комитету свою версию со-

здания системы защиты посетителей мест 
массового скопления. Как следует из пред-
ложений ВСС (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

необходимо разработать закон «Об обяза-
тельном страховании гражданской ответ-
ственности лиц, деятельность которых свя-
зана с массовым пребыванием граждан». 
В тексте закона ВСС предлагает прописать 
следующие суммы ответственности стра-
ховщика: в случае гибели гражданина — 
2 млн руб., в случает потери здоровья — до 
2 млн руб., при потере имущества — не бо-
лее 300 тыс. руб. для физлица и не более 
500 тыс. руб. для юрлица. Список шире, чем 
просто торговые центры,— это обязатель-
ное страхование для всех объектов с массо-
вым скоплением людей.

Контроль над исполнением закона ВСС 
предлагает оставить за МЧС «и/или органа-
ми местного самоуправления, выдающими 
разрешения на проведение массовых меро-
приятий». В качестве стимулирующих мер 
предлагается установить возможность отне-
сения расходов по страхованию на себесто-
имость для владельцев объектов, в качестве 
мер принудительного характера — при сда-
че в аренду любой госсобственности, а так-
же для получения разрешения на проведе-
ние массовых мероприятий установить тре-
бования о наличии страховки.

экономическая политика — с2
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Вчера Минфин провел установочное со-
вещание с крупнейшими госкомпаниями, 
которые недовольны принятыми в декаб-
ре поправками к закону об их закупочной 
деятельности (223-ФЗ). По итогам сове-
щания создана еще одна рабочая группа 
по подготовке изменений закона. Подго-
товленные госкомпаниями поправки (есть 
у ”Ъ“) предполагают, в частности, пере-
нос нового регулирования на год из-за не-
готовности участников системы закупок. 
Однако в министерстве заявили, что «во-
прос переноса срока вступления в силу 
 закона Минфином не рассматривается».

На вчерашнем совещании у главы департа-
мента бюджетной политики в сфере контракт-
ной системы Минфина Татьяны Демидовой с 
участием ФАС представители ГК «Автодор», ГК 
«Росатом», ПАО «Газпром», ООО «Интер РАО», 
ПАО «Ростелеком», ПАО «Россети», банка ВТБ, 
Сбербанка, НК «Роснефть» и ОАО РЖД заяви-
ли, что их не устраивает обновленный 223-ФЗ 
(о закупках госкомпаний). Напомним, внесен-
ные в декабре 2017 года поправки предусма-

тривают проведение закупок у малого и сред-
него бизнеса только в электронной форме (го-
скомпании обязаны закупать 15% всех това-
ров, работ и услуг у МСП) — и повышение про-
цедурной и информационной прозрачности 
всей закупочной деятельности.

Как рассказали 
”
Ъ“ участники совещания, 

оно носило организационно-установочный ха-
рактер. «Минфин нам заявил, что концепцию 
проекта менять не будет, но точечно кое-что го-
тов обсуждать»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. В 

министерстве отказались и сдвигать срок вве-
дения нового регулирования на год — этого 
требовали госкомпании, поясняя, что к работе 
по новому закону не готовы ни они (поскольку 
не понимают, как менять свою закупочную си-
стему в новых условиях, из-за того что регуля-
тор их до сих пор не определил), ни малый биз-
нес, ни электронные площадки, ни единая ин-
формационная система (ЕИС) в сфере закупок. 
В госкомпаниях говорят, что на отстройку сис-
тем закупок уйдет около трех месяцев. Позже, 
отвечая на запрос 

”
Ъ“, в министерстве офици-

ально подтвердили, что «вопрос возможности 

переноса срока вступления в силу обновлен-
ного 223-ФЗ Минфином не рассматривается».

В целом необходимость поправок к 223-ФЗ 
в госкомпаниях объясняют тем, что принятый 
закон «оказался совсем не тем, который круп-
нейшие заказчики обсуждали в Минэкономи-
ки». Регулирование закупок передано от Мин-
экономики Минфину в апреле 2017 года (но и 
версию Минэкономики, согласованную с го-
скомпаниями, правительству не удалось про-
вести через Госдуму летом 2017 года из-за про-
тиводействия самих компаний).

”
Ъ“ ознакомился с вариантом поправок, 

предложенных на рассмотрение Минфина. В 
перечне предложений — более 40 пунктов, в 
целом повторяющих претензии к новой вер-
сии 223-ФЗ, о которых 

”
Ъ“ писал 5 февраля. 

Крупные заказчики хотят исключить из-под 
действия закона закупки в коммерческих це-
лях и вывести из-под контроля 223-ФЗ не толь-
ко подрядчиков иностранных заказчиков, но и 
субподрядчиков (что «закроет» сделки не толь-
ко с иностранцами, но и российских юрлиц 
между собой). Еще две идеи: расширить воз-

можность закупки конкретных торговых ма-
рок и вернуть бумажные процедуры при закуп-
ках за границей, где электронных процедур 
нет,— фактически торпедировав всю реформу 
правительства по полной «электронизации» 
закупочной деятельности. Также госАО хотели 
бы получить право отказа от работы с не соот-
ветствующими их требованиям поставщика-
ми (сейчас можно отказаться только от рассмо-
трения конкретных заявок) и право выбирать 
победителя торгов комиссией заказчика (по 
закону это должно происходить на ЭТП). «По-
правки уже переданы в Минфин в рабочем по-
рядке. Но ожидаемо реакции министерства на 
них не было»,— говорит участник совещания.

По итогам совещания в Минфине было при-
нято решение создать новую рабочую группу 
по обсуждению поправок к 223-ФЗ, но, судя 
по всему, возможно внесение в закон только 
точечных правок. «На рабочей группе они бу-
дут обсуждаться уже официально»,— надеет-
ся собеседник 

”
Ъ“. Заседание рабочей группы 

должно пройти примерно через две недели.
Дарья Николаева, Олег Сапожков

Закупки госкомпаний все ближе к реформе
Минфин отказался обсуждать перенос ее сроков

При заключении договора страховщик бу-
дет проводить экспертизу объекта, затраты 
на ее проведение также предлагается отнести 
на себестоимость страховщиков или их кли-
ентов. В законе не должно быть тарифного ре-
гулирования, считают в ВСС, компании будут 
сами устанавливать тарифы. Отсутствие тари-
фов «позволит в значительной степени сокра-
тить время принятия закона, так как не будет 
дискуссий относительно обоснованности та-
рифов и закон будет вполне рыночным, созда-
ющим необходимую конкурентную среду»,— 
утверждается в тексте. Впрочем, предложен и 
вариант законопроекта с регулируемым ЦБ 
по тарифам обязательным противопожарным 
страхованием (см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Минфин, в свою очередь, не видит осно-
вания создавать отдельный закон для усиле-
ния ответственности владельцев мест массо-
вого пребывания граждан. Как заявил во втор-
ник замминистра Алексей Моисеев, по мне-
нию Минфина, следует просто расширить пе-
речень опасных объектов — их владельцы 

обязаны страховать свою ответственность, ли-
мит выплат по ущербу жизни и здоровью гра-
жданина там установлен в 2 млн руб. Для из-
менения перечня объектов вообще не нужно 
изменений в законодательстве. «Ростехнад-
зор должен рассмотреть возможность включе-
ния этих помещений»,— цитирует заммини-
стра ТАСС. По словам президента ВСС Игоря 
Юргенса, для реализации варианта Минфина 
потребуется регистрация «социально опасных 
объектов», ведение их реестра, контроль за вы-
полнением требования по страхованию и учет 
вреда, причиненного посетителям мест массо-
вого пребывания людей. Деятельность же Ро-
стехнадзора сейчас посвящена преимущест-
венно опасным объектам в промышленно-
сти — из мест посещения неподготовленных 
людей под его прямым контролем в качестве 
ОПО находятся разве что АЗС.

Инициативы страхового сообщества под-
держивает бизнес-омбудсмен Борис Титов: 
«При нормальной системе страхования это бу-
дет несущественная нагрузка на бизнес. Про-
блема в том, что сейчас слишком высокие став-
ки страхования и страховые компании не всег-

да выполняют свои обязательства, но с разви-
тием страхового рынка в стране ставки будут 
падать». Впрочем, по его словам, страхование 
должно быть обязательным только для круп-
ных объектов.

По существу, для рынка мало что изменится 
и при принятии варианта Минфина, и в случае 
реализации варианта ВСС, полагают на рынке. 
Так, по словам коммерческого директора ITD 
Properties (управляет ТРК «Торговый квартал 
Домодедово») Индиры Шафиковой, все арен-
даторы и владельцы ТРЦ, как правило, и так 
уже застрахованы — и в части своей ответст-
венности, и по имущественным рискам. Ситу-
ация с «Зимней вишней», по ее словам,— это 
скорее «аномалия». «По сути, если все застрахо-
ваны, с введением обязанности покупать стра-
ховку ничего не изменится для бизнеса,— го-
ворит она,— но тарифы на страхование долж-
ны быть предметом госрегулирования».

Если идея страхового контроля за рын-
ком уже де-факто реализуется в проектах, то 
надзорная система лишь формулирует свои 
предложения — в частности, они вчера обсу-
ждались на проектном комитете по реформе 

контрольно-надзорной деятельности (КНД) у 
министра Михаила Абызова. Идея ликвида-
ции «надзорных каникул» на нем не поддержа-
на, представители МЧС настаивают на необхо-
димости проверять объекты, о которых идет 
речь, не менее раза в год, а не в три, как сейчас. 
Это может быть реализовано изменением про-
филей риска таких объектов. Предметом обсу-
ждения стала проблема законодательства, вы-
явленная в ситуации с «Зимней вишней»: в за-
конодательстве четко не разделены объекты 
надзора, физический (в данном случае здание 
или помещение) и хозяйственный (юрлицо). 
На комитете преимущественно обсуждались 
проблемы проверки арендаторов моллов, ча-
сто защищенных мораторием на проверки ма-
лого бизнеса. Но понятия «управляющей ком-
пании» для таких объектов целиком сейчас в 
законе нет — между тем де-факто они всегда 
есть, собственники торговых центров, анало-
гичных «Зимней вишне», как правило, высту-
пают финансовыми инвесторами. Отметим, у 
страховщиков эти схемы проблем, в отличие 
от государства, не вызывают.

Татьяна Гришина, Дмитрий Бутрин

Страхование столпотворений
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,3

процента составила годовая инфляция по состоянию на 26 марта 2018 года, следует из еженедель-
ной оценки этого показателя, опубликованной Росстатом. В феврале потребительские цены выросли в 
годовом выражении на 2,2%. Недельная инфляция с 20 по 26 марта четвертую неделю подряд осталась 
на уровне 0,1%. Среднесуточный рост цен за 26 дней марта составлял 0,01% против 0,005% за тот же 
период 2017 года. Разгон годовой инфляции, вероятнее всего, окажется временным. В Минэкономики 
ожидают, что в апреле—мае годовая инфляция будет находиться в диапазоне 2,1–2,2%, а в июне опустит-
ся ниже 2% на фоне высокой базы 2017 года. Замедления инфляции в первом полугодии ожидает и ЦБ.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ТОРГОВЛЯ

Транзит по «Шелковому 
пути» растет  
на китайских субсидиях

Объем транзитных перевозок 
через страны ЕАЭС будет зависеть 
от темпов роста торговли между 
Евросоюзом и Китаем, а также 
готовности властей КНР и стран, по 
которым проходит транзит, субсиди-
ровать более дорогие по сравнению 
с морским транспортом железно-
дорожные перевозки. Такой вывод 
сделан в докладе экспертов Центра 
интеграционных исследований 
(ЦИИ) ЕАБР. Напомним, расширение 
объема поставок через Среднюю 
Азию в рамках проекта «Новый шел-
ковый путь» поддержано Пекином 
еще в 2013 году. Однако пока 98% 
объема взаимных поставок стран 
ЕС и Китая обслуживаются морским 
транспортом, 1,5–2% приходятся 
на авиационный транспорт и лишь 
0,5–1% — на железнодорожный.

Впрочем, в последние годы 
объемы железнодорожных поставок 
растут (на две трети они идут через 
Казахстан) — перевозки из ЕС 

в Китай увеличились с 1,3 тыс. TEU 
(эквивалент двадцатифутового 
контейнера) в 2010 году до 50 тыс. 
TEU в 2016-м. Транзитный грузопоток 
из Китая в ЕС за это же время вырос 
с 5,6 тыс. TEU до почти 100 тыс. TEU. 
В прошлом году суммарные поставки 
в обе стороны составили 262 тыс. 
TEU, что почти в 1,8 раза превышает 
показатель 2016 года (большая часть 
прироста пришлась на маршрут 
через Казахстан). Удвоение числа 
поездов и объема перевозок было 
связано преимущественно с субсиди-
рованием со стороны Китая, указыва-
ют в ЦИИ, оценивая объем такой 
господдержки в 2016 году в $88 млн. 
Тариф на провоз контейнера по 
территории КНР при экспорте был 
фактически обнулен, в среднем 
это снизило стоимость перевозки 
на 40% — с $9 тыс. до $5,5 тыс. 
за сорокафутовый контейнер (FEU).

При сохранении тарифов поток 
контейнеров может увеличиться 
в два раза, до 400–500 тыс. TEU 
к 2020 году, однако затем темпы 
роста резко замедлятся, указывают 
в ЦИИ. Максимально возможный 
поток в центре оценивают примерно 
в 1 млн TEU — рост поставок из КНР 
ограничен, в том числе проблемой 
загрузки поездов в обратном на-
правлении. Грузы из ЕАЭС в Китай 
здесь не помогут, поскольку на 98% 
их нельзя перевезти контейнерами 
(энергоресурсы, нефтепродукты, 
лес). Но и для такого увеличения 
потребуется развитие инфраструк-
туры, упрощение процедур (в част-
ности, сейчас его ограничивают 
недостаточные мощности пунктов 
пропуска на белорусско-польской 
границе), а также скоординиро-
ванная тарифная политика стран 
транзита, указывают в ЦИИ.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА Ж/Д ПЕРЕВОЗОК 
ПО ШЕЛКОВОМУ ПУТИ 
ПРИ СОХРАНЕНИИ ТЕКУЩЕГО ТАРИФА
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ИСТОЧНИК: ЦИИ ЕАБР. 

В Минэкономики уверены, что  вывести рос-
сийскую экономику на темпы  роста  выше 
среднемировых можно только за счет зна-
чительного повышения доли  инвестиций 
в ВВП. Глава ведомства Максим Орешкин 
на вчерашней коллегии ведомства заявил, 
что эта доля должна вырасти до 25–30% 
ВВП (с нынешних 21%). План по достиже-
нию показателя министерство предста-
вит в правительство к 7 мая. Минэкономики 
рассчитывает привлекать инвестиции в том 
числе за счет развития инфраструктуры — 
при этом вопрос финансового обеспечения 
инфраструктурной ипотеки пока остается 
нерешенным.

Вчера на годовой коллегии Минэкономи-
ки (как и накануне в Минфине) искали рецеп-
ты экономического роста. Напомним, соглас-
но поручению президента, темпы увеличения 
ВВП должны превысить среднемировой уро-
вень (в 2018 году рост российской экономи-
ки прогнозируется на уровне 2%, мировой — 
3,9%). Глава ведомства Максим Орешкин отме-
тил сложность поставленной задачи. «Это оз-
начает, что увеличение ВВП на одного занято-
го будет не только в два раза выше, чем у разви-
тых стран, но и на 40% выше, чем у развиваю-
щихся — они беднее нас и имеют больше воз-
можностей по так называемому догоняющему 
развитию»,— сказал министр.

Приехавший на коллегию премьер-министр 
Дмитрий Медведев напомнил, что по итогам 
прошлого года рост ВВП составил 1,5%. «Чтобы 
уверенно развиваться при такой жесткой поли-
тической, экономической, технологической, 
интеллектуальной конкуренции, этого явно 
недостаточно»,— сказал премьер. Он подчерк-

нул, что потенциал восстановительного роста 
после очередного витка кризиса исчерпан, по-
этому для наращивания темпов экономическо-
го роста необходимы нестандартные решения.

Нестандартными, впрочем, звучавшие 
на коллегии решения назвать вряд ли мож-
но — единственным способом демонстриро-
вать темпы роста выше, чем в развивающихся 

странах, Максим Орешкин считает значитель-
ный рост инвестиционной активности. По его 
оценкам, доля инвестрасходов должна достиг-
нуть 25–30% в структуре ВВП (сейчас, по дан-
ным Росстата, на инвестиции приходится 21% 
ВВП). Возможности достижения этой планки 
министр связывает с несколькими условия-
ми: это прирост инвестиционных расходов с 

опережением роста конечного спроса (это воз-
можно только при опережающем увеличении 
несырьевого экспорта), рост нормы сбереже-
ний домохозяйств, снижение оттока капита-
ла и увеличение объема прямых иностранных 
инвестиций. Проработкой вопроса займется, 
видимо, уже новый состав правительства — 
план по повышению доли инвестиций будет 
представлен в Белый дом к 7 мая. 

В рамках задачи по увеличению инвести-
ционной активности Минэкономики делает 
ставку на развитие инфраструктуры, состоя-
ние которой считается серьезным сдержива-
ющим фактором роста. Недофинансирование 
этой сферы глава Российского фонда прямых 
инвестиций Кирилл Дмитриев вчера оценил в 
2 трлн руб. в год. «Сейчас инвестиции в инфра-
структуру — 3% ВВП, мы оцениваем потреб-
ность в 5% ВВП»,— отметил он, добавив, что в 
Китае эта доля достигает 10% ВВП.

Отметим, что решение этой проблемы в 
правительстве уже искали — в качестве стиму-
ла для развития инфраструктуры была создана 
«фабрика проектного финансирования», также 
ведется работа над механизмом инфраструк-
турной ипотеки (правительство уже утверди-
ло «дорожную карту» по ее развитию). Послед-
няя тема стала причиной разногласий Мин-
экономики и Минфина — ведомства спорили 
из-за идеи создания фонда инфраструктурной 
ипотеки. Как следует из вчерашних слов перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова, это продол-
жает вызвать споры: «Вопрос в том, где же эти 
деньги будут в конечном итоге взяты, как они 
будут оформлены, будет ли это государствен-
ный либо негосударственный долг».

Евгения Крючкова

Инвестиции в будущее правительство
Минэкономики определит источники роста к инаугурации
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На заседании коллегии Минэкономики члены правительства думали о будущем 
росте (слева направо: первый вице-премьер Игорь Шувалов, глава правительства 
Дмитрий Медведев, министр экономического развития Максим Орешкин)
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«Минут пятнадцать 
мы ждали,  
что нас спасут»
В Кемерово начали хоронить и продолжают выяснять

В Кемерово прошли пер-
вые похороны жертв пожа-
ра в ТРЦ «Зимняя вишня». 
С близкими смогли про-
ститься несколько семей, 
которым удалось опознать 
их тела. Остальные ждут, 
когда закончится иденти-
фикация останков. Посте-
пенно выясняются и более 
точные причины трагедии.

«Теперь Машеньку опу-
скайте — белый гробик»,— 
мужчина внимательно следит 
за работой могильщиков на 
Кировском кладбище №3 на 
окраине Кемерово. Женщины 
начинают рыдать с новой си-
лой. Здесь хоронят 68-летнюю 
Надежду Агаркову и ее внуков 
— 12-летнюю Марию и 11-лет-
него Константина. «Принцес-
са моя... Внученька»,— выти-
рает слезы пожилой мужчи-
на, обняв портрет девочки на 
голубом фоне — такие снима-
ют вместе с групповыми фото-
графиями класса. На мокрую 
глину кладут цветы и мягкие 
игрушки. Слезы наворачива-
ются даже на глазах у сотруд-
ницы скорой помощи, кото-
рая должна контролировать 
состояние пострадавших. 
«Прости господи»,— шепчет 
фотокорреспондент одного 
из новостных агентств, вых-
ватывая объективом кадры с 
рыдающими над могилой де-
тей родственниками.

Региональные власти сооб-
щили, что 28 марта в Кемеро-
во похоронили 20 погибших. 
Это те, чьи тела удалось опоз-
нать без сложных экспертиз. 
Отец Агарковых своих детей 
опознавал сам, по предметам 
одежды. Общей траурной це-
ремонии не было. Панихиды 
с отпеванием умерших шли в 
разных храмах города, а похо-
роны проходили одновремен-
но на нескольких городских 
кладбищах.

Остальные родственни-
ки по-прежнему ждут ре-
зультатов судебно-медицин-
ских экспертиз, чтобы полу-
чить останки своих близких. 
На встречах с чиновниками в 
спортзале школы у сгоревше-
го ТЦ, куда полиция уже пере-
стала пускать журналистов, 
люди требуют прежде все-
го максимально ускорить эту 
процедуру.

Официальное число погиб-
ших — 64 человека. В неофи-
циальных подсчетах пропав-
ших без вести, проведенных 
их родственниками, предпо-
лагаемое количество жертв от-
личается в большую сторону — 
в таких списках около 80 чело-
век. Но и те, кто не верит в офи-
циальные данные, рассуждают 
не о попытках властей манипу-
лировать цифрами, а скорее о 
том, что под воздействием ог-
ромной температуры некото-
рые тела могли превратиться в 
пепел, заваленный обломками 
обрушившихся конструкций и 
убранный вместе с ними.

Готовятся к похоронам и в 
маленьком поселке Трещев-
ский в получасе езды от Кеме-
рово. На несколько сотен жи-
телей здесь сразу шесть погиб-
ших детей — пятиклассницы 
местной школы, которые от-
правились в ТЦ вместе с учи-
тельницей и родителями. По-
ка дети смотрели мультфильм, 
взрослые ушли за покупками. 
«Сюда бы этого кассира, кото-
рый там дверь закрыл, чтобы 
без билетов не ходили, при-
везти в поселок. Его бы на ку-
ски растащили»,— вздыхает 
первый пожилой мужчина в 
валенках. Сергей Майоров по-
терял внука. «Я сам киномеха-
ник. Здесь в клубе давно рабо-
тал. Как можно уйти и оставить 
людей запертыми?» Именно в 
зале с закрытыми дверями по-
гибло большинство жертв по-
жара, уточняет он. Как раз их 
останки труднее всего подда-
ются опознанию из-за воздей-
ствия высокой температуры.

Пострадавших немногим 
больше, чем погибших. Судя 
по словам главного врача Ке-
меровской областной клини-
ческой больницы скорой ме-
дицинской помощи Андрея 
Иванова, большинство в ста-
ционарном лечении не ну-
ждаются. Он говорит, что все-
го поступило около 70 обра-
щений об оказании меди-
цинской помощи. При этом 
на стационарном лечении на 
третьи сутки после трагедии 
остается всего 11 человек, из 
них только один в реанима-
ции. Последний пациент уже 
в сознании. Он получил тяже-
лые множественные перело-
мы, выпрыгивая из окна на 
четвертом этаже, уточнил го-
сподин Иванов, пояснив, что 
«у большинства пострадав-
ших отравление угарным га-
зом и продуктами горения».

Он же пригласил к при-
ехавшим в клинику журна-

листам 32-летнего Михаила 
Трусова, давшего «письмен-
ное согласие на общение со 
СМИ». Мужчину, потерявше-
го в огне двух дочерей (четы-
рех и восьми лет), госпитали-
зировали с ожогами верхних 
дыхательных путей. Один из 
операторов федерального те-
леканала попросил его перед 
интервью снять черную тол-
стовку. «Ну как-то... Adidas на 
всю грудь»,— пояснил свою 
просьбу человек с камерой. 
Со свежими шрамами от ожо-
гов на руках Михаил Трусов 
действительно стал смотреть-
ся в кадре иначе.

«Мы пришли смотреть 
мультик. Когда мы замети-
ли пожар, мы поняли, что не 
выйдем через основной вы-
ход. Все стали ждать помощи, 
что кто-то выведет нас. Минут 
пятнадцать мы ждали, что нас 
спасут,— рассказывал мужчи-
на.— Потом поняли, что ни-
кто не идет за нами. Оторвали 
замок от запасной двери. За 
ней тоже все уже было в дыму. 
Я хотел проверить, можно ли 
дальше идти, сделал несколь-
ко шагов и упал».

Тех, кто следил непосред-
ственно за входами в кино-
залы, в списке арестованных 
по уголовному делу нет. В сре-
ду гендиректор ТРЦ Надежда 
Судденок в ожидании реше-
ния судьи назвала их имена. 
По ее словам, в тот день за все-
ми тремя входами в киноза-
лы наблюдали два контрол-
лера — Наталья Наймушина 
и Олеся Богатенко. Руководст-
ву они доложили, что вывели 
всех людей, утверждает Суд-
денок. Неизвестно ей и о том, 
где женщины находятся сей-
час и были ли они допроше-
ны. Наталья Наймушина по-
сле трагедии успела дать ин-
тервью телеграм-каналу Life 
Shot. По ее словам, на замки 
закрыты были только запас-

ные выходы, но за них контр-
олеры не отвечали.

«Я считаю, это тоже нару-
шение пожарной безопас-
ности»,— рассказала госпо-
жа Судденок на вопрос 

”
Ъ“ о 

том, кто отвечал за эти замки, 
а «по договору» за пожарную 
безопасность отвечала компа-
ния ОАО «Кемеровский кон-
дитерский комбинат». Сре-
ди арестованных эту компа-
нию представляет техниче-
ский директор Георгий Собо-
лев, который, по версии след-
ствия, отвечал именно за по-
жарную безопасность здания.

Обвинение остальных фи-
гурантов строится вокруг не-
сработавших пожарной сигна-
лизации и системы оповеще-
ния, которые могли бы уско-
рить эвакуацию и спасение лю-
дей. По версии других обвиня-
емых — гендиректора компа-
нии ООО «Системный интег-
ратор», обслуживавшей пожар-
ные системы здания, Игоря По-
лозиненко и его подчиненно-
го, электромонтера Александ-
ра Никитенко, сигнализацию 
кто-то отключил незадолго до 
возгорания, а кнопку системы 
оповещения должен был на-
жать дежурный сотрудник ЧО-
Па, который этого не сделал.

Охранник, которому СК 
также предъявил обвинение, 
утверждает, что сигнализация 
была неисправна, а он преду-
преждал об этом руководство.

Глава следственного коми-
тета Александр Бастрыкин до-
ложил вчера Владимиру Пути-
ну, что есть две основные вер-
сии: неисправность системы 
пожарной безопасности и са-
моподжог. Господин Бастры-
кин утверждает, что следствие 
считает более перспективной 
версией «неисправность сис-
темы пожаротушения, профи-
лактики и ликвидации очага 
возгорания».

Максим Солопов

Огонь разошелся  
по двум версиям

По предварительным данным, после несколь-
ких сбоев и самопроизвольных срабатываний 
она была переведена в ручной режим, а охран-
ник просто не включил ее. Арестованный 28 мар-
та гендиректор ООО «Системный интегратор» 
Игорь Полозиненко утверждал в суде, что имен-
но ручной, а не автоматический способ включе-
ния системы был сделан по требованию владель-
цев ТЦ. Следователи пытаются выяснить, почему 
были заперты двери от эвакуационных лестниц, 
которые, как правило, оборудуются магнитны-
ми замками и открываются после выключения 
электричества. По одной из версий, их заблоки-
ровали ради безопасности посетителей — про-
ходить они должны были мимо охранников, де-
журивших у центрального входа (стражей поряд-
ка на все выходы не хватало). Кроме того, с по-
мощью блокировки администрация якобы пы-
талась бороться с кражами. Дверь в кинотеатр, 
а на выходе из него и было обнаружено больше 
всего жертв пожара, закрыли опять же для про-
тиводействия проникновению безбилетников. 
По правилам, у закрытой двери должна была де-
журить контролер, но в момент ЧП она куда-то от-
лучилась. В результате находившиеся в оборудо-
ванном кондиционером и звукоизолированном 
зале люди узнали о пожаре слишком поздно.

Также для силовиков очевидна неподготов-
ленность к подобным ситуациям работавшего 
в «Зимней вишне» в день трагедии персонала. В 
частности, один из сотрудников, отвечавших за 
работоспособность противопожарной системы, 
по диплому оказался поваром-кондитером.

При этом следует отметить, что сотрудники Го-
спожнадзора начали проверять ТРЦ еще задолго 
до трагедии. «Зимняя вишня» была построена на 
месте старой советской кондитерской фабрики, 
снесенной в 2007 году. Первая очередь ТРЦ была 
запущена в 2009-м, а на полную мощность он за-
работал в ноябре 2013 года. А в августе 2012 года 
сотрудники Госпожнадзора провели плановую 
проверку пожарной безопасности в ТРЦ и нашли 
полтора десятка различных нарушений. Тогдаш-

нему владельцу здания — ОАО «Кемеровский 
кондитерский комбинат» (ККК, структура том-
ского холдинга КДВ) пожарные выписали преду-
преждение, а отвечавшего за пожарную безопас-
ность сотрудника ККК оштрафовали на 15 тыс. 
руб. Также штрафы получили три арендатора — 
местные структуры алтайских ритейлеров «Но-
вэкс» и «Мария Ра», а также новосибирская ком-
пания «Росбыттехника». Сейчас она — банкрот, 
а площади ее магазина электротоваров в ТРЦ в 
2017 году с торгов выкупил местный бизнесмен 
Александр Кочетков. Судя по сайтам «Новэкса» 
и «Марии Ра», их магазины работали в «Зимней 
вишне» вплоть до пожара. Пожарные дали им год 
на устранение нарушений и пришли со следую-
щей проверкой в октябре 2013 года. Из их отчета 
следует, что ККК все нарушения устранил, часть 
арендаторов сменилась, следовательно, претен-
зии за старые нарушения предъявить им нельзя. 
Последняя плановая проверка в ТРЦ пожарны-
ми должна была проводиться с 6 июня по 1 ию-
ля 2016 года. Тогда они пришли в ООО «Зимняя 
вишня Кемерово», взявшего значительную часть 
площадей комплекса в аренду и отвечавшего за 
детский развлекательный центр и кинотеатры. 
Однако, согласно справке, представленной из 
территориального управления Росстата, ООО чи-
слилось в реестре предприятий малого и средне-
го бизнеса, проверке по законодательству не под-
лежало, поэтому представители МЧС вскоре ре-
визию прекратили.

В свою очередь, Александр Бастрыкин полага-
ет, что пожарные проверяли ТРЦ «мягко говоря, 
не слишком добросовестно». «Вообще непонят-
но, каким образом выдавались бумаги, разреша-
ющие эксплуатацию 

”
Зимней вишни“. Она была 

забита дешевым пластиком, в ней было всего три 
постоянно открытых входа. При этом мы неодно-
кратно ругались с управляющей ТРЦ компанией 
из-за качества обслуживания. За свои услуги они 
просили много, а работы выполняли на низком 
уровне»,— сказал 

”
Ъ“ руководитель, активно ра-

ботавший с администрацией ТРЦ. 
Всеволод Инютин,  
Сергей Машкин

Аману Тулееву обозначили 
время до отставки
Губернатор Кузбасса уйдет с поста  
в ближайшие месяцы

Губернатор Кузбасса Аман Тулеев после  
пожара в ТЦ «Зимняя вишня», в котором по-
гибли 64 человека, отправил в отставку ру-
ководство политического блока своей ад-
министрации. Господин Тулеев предъявил 
им претензии еще в августе 2017 года, ког-
да они, по его мнению, не опровергали слу-
хи о его возможной отставке. Депутаты ке-
меровского облсовета сегодня должны 
собраться на внеочередную сессию, где им 
предложат обсудить политическую ситуа-
цию в области. По сведениям ”Ъ“, время от-
ставки Амана Тулеева напрямую зависит от 
того, как быстро удастся справиться с ситу-
ацией в Кузбассе.

По сведениям 
”
Ъ“, депутатов кемеровского об-

лсовета попросили не разъезжаться из областно-
го центра. Сегодня их могут собрать на внеоче-
редную сессию, в которой не исключено участие 
Амана Тулеева. Об этом 

”
Ъ“ рассказали несколько 

депутатов. 27 марта они уже собирались на внео-
чередное заседание для внесения поправок в об-
ластной бюджет (понадобились для выплат се-
мьям, пострадавшим при пожаре в ТЦ «Зимняя 
вишня»). Источник в заксобрании полагает, что де-
путатам предложат обсудить либо политическую 
обстановку в регионе, либо Аман Тулеев объявит 
о своей отставке. Последний сценарий собесед-
ник 

”
Ъ“ считает маловероятным.

По сведениям 
”
Ъ“, время отставки Амана Туле-

ева напрямую зависит от того, как быстро удастся 
справиться с ситуацией в регионе — оказать по-
мощь семьям пострадавших, эффективно содей-
ствовать расследованию и проинформировать на-
селение о принятых мерах. «Если эти задачи удаст-
ся быстро решить, то замена произойдет по вре-
мени так, чтобы временно исполняющий обязан-
ности главы успел выдвинуться на выборы, ко-
торые состоятся 9 сентября,— говорит источник 

”
Ъ“.— Если не получится оперативно решить про-

блемы пострадавших и стабилизировать Кеме-
ровскую область, то отставка Тулеева, скорее все-
го, придется на начало июня, чтобы назначенный 
врио успел поработать в области и через год выд-
винуться на выборы». Насколько у недавно назна-
ченного вице-губернатора Сергея Цивилева, кото-
рого прочат в преемники господина Тулеева (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля), получается работать в регионе и 

находить общий язык с различными обществен-
но-политическими силами области, станет из-
вестно в ближайшие недели. Опросы обществен-
ного мнения покажут динамику. Если они пока-
жут позитивный тренд, то отставка Амана Тулеева 
может произойти сразу после того, как Следствен-
ный комитет даст оценку действий всех чиновни-
ков в регионе, добавил собеседник 

”
Ъ“.

Гендиректор и основной собственник уголь-
ной компании «Колмар» (ведет добычу угля на 
юге Якутии) Сергей Цивилев вице-губернатором 
по промышленности, транспорту и предприни-
мательству стал в начале февраля. Его назначение 
на вакантный почти год пост восприняли как под-
готовку смены Аману Тулееву, который руководит 
регионом более 20 лет. Источники 

”
Ъ“ говорили, 

что новая должность господина Цивилева «с вы-
сокой степенью вероятности временная перед гу-
бернаторской». Пожар в «Зимней вишне» стал ис-
пытанием и для него. Первая встреча господина 
Цивилева с народом закончилась провалом. «Вы 
что, хотите попиариться на горе?» — сказал он на 
митинге 27 марта Игорю Вострикову, потерявше-
му на пожаре сестру, жену и троих детей. В конце 
митинга он опустился на колени, попросив про-
щения у пострадавших.

Вчера в администрации области прошли пер-
вые увольнения после пожара, но отправлены в 
отставку не чиновники, отвечающие за инфра-
структуру, а сотрудники внутриполитического 
блока: вице-губернатор Алексей Зеленин и глава 
департамента внутренней политики Нина Лопа-
тина. Место господина Зеленина заняла Ольга Тур-
баба, которая руководила аппаратом администра-
ции Кемерово. Формулировка увольнения вчера 
пока была неизвестна. Губернатор критиковал их 
в августе 2017 года, когда пошли слухи о его воз-
можной отставке по состоянию здоровья. «К со-
жалению, много врагов… По-подлому поступили 
Зеленин, Лопатина. Что же вы молчите? На шефа 
грязь идет несусветная. Вы знаете, что я этого не 
заслужил. Ну выступи! В том же интернете скажи. 
Идут слухи — живой, не живой. Ну выступи, ска-
жи. Так нельзя относиться»,— говорил господин 
Тулеев, недовольный тем, что чиновники не опро-
вергали информацию о его болезни.

Депутаты полагают, что санкции в отношении 
чиновников, отвечающих за внутреннюю поли-
тику, последовали после того, как 27 марта во вре-
мя визита Владимира Путина в Кемерово прошел 
многотысячный митинг. Его участники требовали 
сообщить точное количество погибших в «Зимней 
вишне», отставки Амана Тулеева и администра-
ции Кемерово. Акция продолжалась более десяти 
часов. «Только представьте себе, с 90-х годов прош-
лого века на площади Советов больше трех чело-
век не собиралось, а тут такой митинг с лозунгами 
за отставку Тулеева»,— отметил член ОНФ Максим 
Учватов. По оценке депутата кемеровского облсо-
вета от ЛДПР Игоря Украинцева, напряжение толь-
ко нарастает. «Увольнение людей, которые не вино-
ваты в трагедии, чиновников политического бло-
ка,— большая ошибка, и проблему это не решит. 
Начинать надо было с тех, кто находится на хозяй-
стве, кто принимал здание ТРЦ в эксплуатацию, 
кто подписывал акты проверок пожарной без-
опасности»,— сказал он 

”
Ъ“. По мнению политоло-

га Алексея Полухина, «кадровые решения админи-
страции области выглядят как поиск стрелочника».

Сам Аман Тулеев второй день подряд доклады-
вает о неких силах, которые дестабилизируют об-
становку в регионе. «На горе людском вся оппози-
ционная сила в момент приехала… Сегодня там 
где-то человек 200. Это вообще не родственники 
погибших, это постоянные бузотеры»,— говорил 
он во вторник о митингующих президенту. Вчера 
в обращении к жителям Кузбасса Аман Тулеев за-
явил, что вокруг пожара в «Зимней вишне» «опре-
деленные силы целенаправленно пытаются стра-
вить людей, пытаются на чужом горе нажиться». 
Что это за силы, он не уточнил.

По мнению вице-президента Центра политиче-
ских технологий Ростислава Туровского, Аман Ту-
леев, увольняя «стрелочников», пытается «выиг-
рать время и избежать быстрой отставки, риск ко-
торой возник». Его окружению это позволяет «про-
должить торг с федеральными властями: каки-
ми будут условия смены власти, которая все рав-
но произойдет». За столько лет «на Тулеева и его 
окружение было завязано множество не только 
политических, но и финансовых вопросов, и 

”
об-

рушить“ эту систему центр вряд ли захочет», пола-
гает эксперт. Если учесть, что «общественные про-
тесты быстро не прекратятся, то самым разумным 
для региональной власти было бы выстроить диа-
лог с протестующими, а не пытаться дискредити-
ровать их», считает Ростислав Туровский.

Елена Морозова,  
Оксана Павлова, Новосибирск;  
Софья Самохина, Виктор Хамраев

Опознанных погибших хоронили вчера сразу на нескольких кладбищах города  
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первые лица

Сегодня в Москве открывается общее 
собрание Российской академии наук, 
первое после избрания нового прези-
дента РАН Александра Сергеева. В ин-
тервью корреспонденту ”Ъ“ Александру 
Черных он рассказал, что значительная 
технологическая отсталость страны де-
лает его оптимистом: в такой ситуации 
и власть, и бизнес возлагают особые на- 
дежды на ученых. По его мнению, акаде-
мия готова предложить стране глобаль-
ные научные проекты, которые дадут 
толчок отечественной промышленности 
и одновременно помогут наладить ме-
ждународные отношения.

— В сентябре 2017 года в своей предвы-
борной речи вы констатировали, что рос-
сийская наука «оказалась в долине смер-
ти». Прошло полгода. Удалось ли вам, из-
бранному президенту академии, нащу-
пать выход из этой долины?
— Давайте я поясню, что имел в виду под «до-
линой смерти». Посмотрите, кто поддерживает 
науку в развитых высокотехнологичных стра-
нах. Это не только государство, но и бизнес, ко-
торый получает прибыль от быстрого вывода 
научных разработок на рынок. В США около 
80% исследований финансируется бизнесом, в 
Европе — более 50%. А в СССР науку содержало 
государство. И вот в России в начале нулевых 
тоже была поставлена задача быстро организо-
вать науку как на Западе. Но в итоге оказалось, 
что государство уже не могло финансировать 
всю цепочку исследований, а бизнес еще не ви-
дел необходимости вкладываться в науку. Фун-
даментальный результат продемонстрирован, 
и государство говорит: «Ну все, дальше ищите 
деньги сами». А бизнес отвечает: «Раз прототи-
па еще нет, я вкладываться не готов».
— И как с этим справляются в других 
странах?
— Там экономика другого уровня. И в основе 
— хайтек, поэтому бизнес может себе позво-
лить вкладываться в исследования на ран-
нем этапе. Спору нет, сырьевому бизнесу то-
же наука нужна, но не в таких объемах. Сырь-
евики не видят, как они могут быстро из-
влечь профит из вложений в науку. Особенно 
виден контраст, если сравнивать с IT-компа-
ниями, которые рвут достижения науки про-
сто нарасхват. Но их удельный вес в нашей 
экономике невелик. Поэтому государство 
должно заключить договор с бизнесом о том, 
как выстроить финансирование науки. Ина-
че мы не сможем быстро перекинуть мост от 
фундаментальных исследований до рынка. 
А именно это разгоняет экономику.
— И государство готово к такому договору?
— Как раз со стороны государства я вижу по-
нимание. А бизнес… С ним нужно говорить 
конструктивно, объяснять положение дел. В 
конце концов, господа, вы же пользуетесь до-

стижениями отечественных ученых и инже-
неров — советских геологов, физиков, метал-
лургов. Надо возвращать этот долг науке.
— Хорошо, а какие направления в рос-
сийской науке наиболее перспективны с 
точки зрения быстрого выхода разрабо-
ток на рынок?
— Мы говорили, что у нас есть достаточно 
успешные IT-компании. И сейчас в полный 
рост встает тема искусственного интеллекта. 
Помните, президент недавно сказал: «Тот, кто 
станет лидером в этой сфере, будет властели-
ном мира». Очевидно, что уже скоро появятся 
интеллектуальные системы, которые будут 
обладать достаточной долей креативности и 
смогут предлагать решения, не записанные 
изначально в программе.

Или возьмем сельское хозяйство, которое в 
эпоху санкций показало свою востребован-
ность и здорово выручило страну. Не только 
обеспечило продовольствием, но и продемон-
стрировало, что Россия может полагаться на 
внутренние ресурсы и преодолевать внеш-
ние ограничения. Да, государство правильно 
спланировало субсидии, поддержало бизнес 
и получило результат. Но, к сожалению, в этой 
сфере у нас до сих пор мало используются на-
учные достижения. Вы, наверное, привыкли 
к виду агронома, который на велосипеде объ-
езжает поля и рассматривает их с пригорка. 
Но современные технологии позволяют пе-
рейти к точному земледелию, более прогно-
зируемому. Не забывайте, что на дворе уже 
XXI век, и трактор может быть беспилотным.

Это ведь и стратегический вопрос. Я знаю, 
что сейчас активно обсуждается вопрос с сахар-
ной свеклой — у нас чуть ли не 100% семян за-
возят из-за границы. Дождемся следующего ра-
унда санкций, получим запрет на продажу се-
мян — это огромный будет удар. Как мы без са-
хара? Картофель, куры, сахар — у нас такие 
приоритеты для обеспечения продовольствен-
ной безопасности. Так что есть задача быстро 
перейти на отечественные семена. В общем, 
модернизация сельского хозяйства может 
стать новым большим проектом страны. Ведь 
это не только помощь агрокомплексу, это пере-
запуск промышленности, которой придется 
научиться делать роботов и тяжелые беспилот-
ники. Одно это даст толчок многим отраслям.
— У меня большие сомнения, что мас-
штабные проекты по серийному произ-
водству отечественных беспилотников 
удастся быстро запустить в текущей эко-
номической ситуации.

— Да, может, поначалу будет не 100% отечест-
венная элементная база. Но если идеи и ос-
новные технические решения будут наши, 
то и производство подтянется. Мы недавно 
провели заседание президиума РАН, посвя-
щенное роботизации в медицине. И дейст-
вительно, пока ситуация удручающая. В тех 
же США 80% урологических операций дела-
ется с использованием роботов-манипулято-
ров, а у нас на всю страну таких только 26. Но 
были доклады и о том, что у нас тоже появля-
ются такие разработки. Как этот процесс 
ускорить — тот самый вопрос о «долине 

смерти». Вот где бизнес должен активно по-
могать. Ведь все понимают, что будущее хи-
рургии — за роботизацией.
— А наши медицинские вузы готовы к та-
кому будущему? Готовят ли у нас в стране 
специалистов, которые смогут использо-
вать этих роботов?
— Голова об этом болит, конечно. Нет, пока это-
го нет. Конечно, у нас много системных про-
блем и задач. И президент как раз внес недавно 
законопроект о полномочиях РАН, где добави-
лась функция социально-экономического про-
гнозирования. Академия готова предлагать си-
стемные решения и стратегическое планиро-
вание. Причем РАН, как мне кажется, наиболее 
далека от лоббирования чьих-то бизнес-инте-
ресов. Не могу сказать, что совсем нейтральна, 
но наиболее равноудалена. И поэтому сможет 
независимо оценить все эти проблемы.
— Когда у академии появятся такие пол-
номочия, то к ученым сразу выстроится 
очередь лоббистов.
— Я согласен, такой риск есть. Но, в чем я ис-
кренне убежден, наука учит честности. Возь-
мите математика, который публикует реше-
ние теоремы. У него просто нет цели сов-
рать, он максимально открыт для проверки. 
Если ученого поймали на вранье, это приго-
вор, это остается с ним навсегда. И поэтому 
академия наук, может, и не кристально бес-
пристрастный арбитр, но все-таки наиболее 
далекий от сиюминутных местнических ин-
тересов. Поэтому власть прямо сказала: про-
гнозируйте, вы нам нужны, готовьте страте-
гии, будем вас слушать.
— Но будет ли? Я помню, как группа экс-
пертов долго готовила для правительст-
ва Стратегию-2020, из которой мало что 
выполнено.
— Я понимаю ваш настрой. Но стратегии ча-
сто не выполняются, потому что у разработ-
чиков нет конкретных инструментов. А у 
нас благодаря поправкам президента появ-
ляется право внесения стратегических пред-
ложений прямо на уровень органов госвлас-
ти. И власть должна будет взять их на даль-
нейшую проработку.

— И потом пришлют отписку: «Спасибо 
большое, ваши предложения очень важ-
ны, обязательно их учтем».
— Давайте все-таки будем оптимистами. Стра-
на встает на траекторию роста. Ну встает же, 
чего тут говорить. И если мы не хотим оста-
ваться на задворках — а у нас значительная 
технологическая отсталость,— мы должны 
развиваться быстро. Существенно быстрее, 
чем другие страны. И все понимают, что без 
науки и технологий развиваться нельзя. 
Именно наука сейчас должна стать локомоти-
вом роста. А темп этого роста напрямую зави-
сит от того, сможем ли мы сделать науку про-
изводительной силой экономики. Я бы даже 
сказал, что это определяющий критерий. Но 
тут вы подумаете, что я так лоббирую наши 
академические интересы. (Смеется.)

А если в стране есть такое понимание, то 
логично будет постараться выполнить такие 
стратегии. Мы в условиях санкций, в услови-
ях отсутствия доступа к западным кредитам 
показали, что умеем, так сказать, выруливать. 
И ставить амбициозные цели.
— А как последние политические собы-
тия отражаются на восприятии россий-
ских ученых за рубежом?
— Наверное, в тех лабораториях, где есть 
присмотр со стороны спецслужб, к россий-
ским ученым появилось особое отношение. 
Но в целом наука ненациональна, и это все 
понимают. Объединение усилий дает уче-
ным синергию.

И точно так же сейчас очень важно сде-
лать нашу науку интересной и привлека-
тельной для иностранцев. В физике есть та-
кой термин «туннелирование». Летит части-
ца, а перед ней — непреодолимый барьер. 
Но если использовать квантовую механику, 
то есть вероятность, что частица все-таки 

просочится. Вот и ученые обладают особым 
любопытством, которое позволяет преодо-
левать все барьеры. Если страна занимается 
каким-то интересным проектом, то ученые 
туда приедут несмотря ни на что.
— Даже в Крым?
— Вот у нас много рассуждают, как же Крым 
интегрировать в международное пространст-
во. Я недавно был в Крыму, посмотрел на ар-
хеологические богатства. Только при раскоп-
ках вдоль трассы «Таврида» уже 40 тыс. арте-
фактов нашли. Теперь надо их изучать, дати-
ровать, описывать… Это может стать очень 
интересным международным проектом.
— Но согласятся ли зарубежные ученые 
участвовать?
— Любознательность! Если ты всю жизнь 
мечтал увидеть конкретную амфору, а тут ее 
вдруг находят в Крыму, ты приедешь и бу-
дешь ее изучать. А Крым — это пересечение 

времен и цивилизаций. Россия — античная 
держава, это же классно, да? 2,6 тыс. лет назад 
греки пришли, родная нам цивилизация, 
основали Пантикапей. Потом появились 
скифы, другая цивилизация, и началось ин-
тересное взаимодействие, которое можно де-
тально изучать. У нас сейчас возникла идея 
проекта «Ворота Крыма». Когда мост придет в 
Крым, то справа вас будет встречать грече-
ская гора Митридат, слева — крепость XIX ве-
ка, впереди — могильники скифских царей. 
И все это вместе, такой кластер: тут и архео-
логия, и туризм. Афины живут за счет туриз-
ма, а у нас такая же древность, не хуже. Надо 
делать пиар, и народ поедет просто потому, 
что нигде больше нет такой возможности.

Но, конечно, нужно разработать законо-
дательство, которое позволило бы откры-
вать в России международные научные цен-

тры. За границей давно к таким привыкли: 
страна вносит свои средства в общий проект 
и получает возможность проводить там экс-
перименты. И конечно, ей выделяется опре-
деленное количество мест в системе управ-
ления. У нас до сих пор такого нет, давно по-
ра открывать. Тогда мы загрузим отечествен-
ную промышленность и одновременно раз-
вернем вектор утечки мозгов.

И это не шапкозакидательство. Есть на-
правления, где такие проекты уже в ближай-
шее время могут быть реально сделаны.
— Например?
— Например, проект освоения глубоковод-
ных ресурсов. Прежде всего наших тихооке-
анских морей. Да, это сложно и дорого. Но вы 
поймите: там, внизу,— совершенно неизве-
данная жизнь. Рвемся в космос, а ведь на род-
ном земном шаре есть то, что мы совсем еще 
не исследовали. Сотни людей были в космо-
се, но считаные единицы погружались глуб-
же 5 тыс. метров. И этим надо заниматься. 
Это объединит и фундаментальную науку, и 
геологические исследования, и биологиче-
ские, и много чего еще. А поскольку это слож-
ные и высокотехнологичные исследования, 
то они могут стать якорным для страны про-
ектом. Который и молодежь привлечет в нау-

ку, и иностранцев, и Дальний Восток подни-
мет. И промышленность подтолкнет, ведь 
придется разрабатывать совершенно новых 
автономных роботов, способных действо-
вать на такой глубине.
— В конце недели пройдет общее собра-
ние РАН, первое после вашего избрания 
президентом. Чего вы от него ждете?
— Разговора о планах на будущее — с прице-
лом на то, что президентские поправки бу-
дут приняты, и у академии появится новый 
функционал. К этому в академии полярное 
отношение. Одни коллеги говорят: «Да ну, 
ничего не меняется». А другие хватаются за 
голову: «Сколько же на нас всего возложили 
нового». Мне, конечно, ближе вторая пози-
ция. Значит, нужен серьезный разговор: как 
мы должны ответить на этот аванс со сторо-
ны главы государства? Наверное, пока не 
все готовы к такому разговору. Есть инер-
ция, есть и обида, которая накопилась за че-
тыре года.

Приходят люди и говорят: «Ну когда нам 
отдадут обратно наши институты?» Но, кол-
леги, нам предлагают сейчас очень много. Вы 
просто вчитайтесь: у нас появится возмож-
ность координировать вообще все научные 
исследования. Это и университеты, и госу-
дарственные научные центры, и «Сколково», 
если хотите. Вот что отдают — только берите. 
Но обида на реформу, конечно, пока мешает 
трезво взглянуть на ситуацию.
— Уже скоро должна закончиться межве-
домственная оценка работы академиче-
ских институтов, по которой институты 
разделят в зависимости от продемон-
стрированных результатов. Эта тема бу-
дет обсуждаться на собрании?
— Вопрос действительно болезненный, но 
итоговая оценка еще не готова. Сейчас Ми-
нобрнауки только собирает межведомствен-
ную комиссию, которая и примет оконча-
тельное решение. Но давайте выражаться 
корректно: оценивают не только наши род-
ные академические институты. Проверяют 

вообще все научные учреждения, включая 
те, что относятся к Минздраву, Минобрнау-
ки, другим ведомствам.

Что тут сказать, первый блин получился 
комом. Мы выявили определенные казусы в 
механизме оценки, о которых, конечно, мож-
но было и раньше подумать. Что оценивают 
прежде всего? Количество публикаций, па-
тентную активность, объем привлеченных 
внебюджетных средств. И бывает так, что от-
личный институт, с иголочки, вдруг получа-
ет третью, низшую, категорию. Почему? А 
они просто занимаются оборонкой, и у них 
нет открытых публикаций или частного фи-
нансирования. Или вот у многих сельскохо-
зяйственных институтов действительно пло-
хо с публикациями. Но у них и не было ни-
когда задачи писать научные статьи: они вы-
водят новые сорта, повышают урожайность, 
развивают сельское хозяйство. Но без публи-
каций институт откатывается назад. А возь-
мем гуманитариев, которые не статьи выпу-
скают, а сразу огромные монографии. Мы 
увидели, что академия пестрая и оценивать 
всех по одной шкале неправильно.

Академия договорилась с ФАНО, что в пер-
вый раз эти результаты организационно ни 
на что не повлияют. Не должно быть ни за-
крытий, ни сокращения финансирования. 
Поэтому мне кажется, что сейчас не стоит 
драматизировать ситуацию с оценкой. Если 
спокойно разобраться по нашему гамбург-
скому счету, то все станет понятно. Первая ка-
тегория — это институты мирового профи-
ля, которые признаются за границей на рав-
ных. Вторая категория — это добротные, 
очень хорошие институты. У них достойные 
результаты, но, может, денег на современное 
оборудование нет. Не надо бояться зачисле-
ния во вторую категорию, это просто призна-
ние, что у вас нормальный институт.

А третья категория — да, возможно, тут 
есть какие-то проблемы. Но это не повод ру-
бить с плеча и сразу все закрыть. Мы должны 
приехать, поговорить с людьми и понять, 
чем им можно помочь. Не нужно бояться 
внешней оценки — она должна быть сигна-
лом для нас самих.

полную версию беседы,  
включая оценку вероятности 
ядерной войны, см. 
kommersant.ru/12281

«Картофель, куры, сахар —  
у нас такие приоритеты»
Глава РАН о планах перезапуска экономики

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К А Я  А К А Д Е М И Я  Н А У К

Учреждена по распоряжению Петра I в 1724 году. 21 ноября 1991 года воссоздана президентом Борисом Ельциным 
на базе Академии наук СССР как высшее научное учреждение страны. Действует как федеральное государственное 
бюджетное учреждение. В сентябре 2013 года к учреждению были присоединены Российская академия медицин-
ских наук и Российская академия сельскохозяйственных наук. В рамках реформы РАН управление имуществом 
и подведомственными научными организациями было передано ФАНО (около 600 подведомственных организаций). 
Академия включает 13 отраслевых отделений, три региональных отделения (Уральское, Сибирское и Дальневосточ-
ное), 15 региональных научных центров и одно зарубежное представительство (Ницца, Франция). В составе РАН 
насчитывается около 2 тыс. членов, среди которых более 900 академиков. В 2018 году на финансирование РАН из 
федерального бюджета предусмотрено 3,966 млрд руб., в 2019 году — 3,974 млрд руб., в 2020 году — 4 млрд руб.

Рвемся в космос, а ведь на родном земном шаре  
есть то, что мы еще не исследовали. Сотни людей  
были в космосе, но считаные единицы  
погружались глубже 5 тыс. метров

Обида на реформу, конечно, пока мешает  
трезво взглянуть на ситуацию

Не забывайте, что на дворе уже XXI век,  
и трактор может быть беспилотным

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Р Г Е Е В  А Л Е К С А Н Д Р  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 2 августа 1955 года в поселке Бутурлино (Нижегородская область). Окончил Горьковский государствен-
ный университет имени Лобачевского по специальности «радиофизика» (1977). С 1977 года работает в Институте 
прикладной физики РАН. Начал карьеру стажером-исследователем, с 1979 года — младший, с 1985-го — старший 
научный сотрудник института. С 2003 года является членом-корреспондентом РАН. В 2011 году назначен замести-
телем директора по научной работе Института прикладной физики, с 2015-го — директор института. В 2016 году 
стал академиком РАН. В сентябре 2017-го избран президентом РАН. Является специалистом в области лазерной 
физики, фемтосекундной оптики, физики плазмы и биофотоники. Доктор физических наук (тема диссертации — 
«Нелинейные волновые процессы при генерации сверхкоротких оптических импульсов и взаимодействии сильных 
оптических полей с веществом»). Награжден орденом Почета. Автор более 350 научных работ.
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Как стало известно ”Ъ“, в рам-
ках развития программы ди-
версификации «Роскосмоса» 
правительство поручило со-
здать фонд поддержки ракет-
но-космической промышлен-
ности и центр компетенций по 
конструкторской разработке. 
Эти структуры призваны по-
мочь предприятиям госкорпо-
рации включиться в процесс 
импортозамещения обору-
дования в нефтегазовой сфе-
ре, прежде всего — с «Газпром 
нефтью». По данным ”Ъ“, к ра-
боте будет подключен и ВЭБ, 
который может профинан-
сировать НИОКР в интересах 
компании.

Вопросы импортозамещения 
в нефтегазовом секторе обсужда-
лись на совещании у вице-пре-
мьера Дмитрия Рогозина в конце 
прошлой недели. Как рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, близкие к ап-

парату правительства, в Белой 
дом были приглашены предста-
вители госкорпорации «Роскос-
мос» и «Газпром нефти» (контр-
ольным пакетом владеет «Газ-
пром»), которые готовы были раз-
местить заказы на оборудование 
на предприятиях ракетно-косми-
ческой отрасли. По итогам сове-
щания вице-премьер поручил со-
здать фонд поддержки ракетно-
космической промышленности 
для финансирования предпри-
ятий к подготовке производства 
гражданского оборудования (как 
нефтегазового, так, например, 
и медицинского); создать центр 
компетенции по конструктор-
ской разработке соответствующе-
го оборудования с учетом техни-
ческого задания заказчика; про-
вести переговоры с ВЭБом «для 
определения возможности его 
финансового сопровождения» 
этих программ. По словам участ-
ников заседания, господин Рого-
зин прямо заявил, что «импорто-
замещение в интересах наших 
энергетических компаний явля-
ется профильной деятельностью 

”
Роскосмоса“».

В аппарате вице-премьера от 
комментариев отказались. Ис-

полнительный директор по раз-
витию бизнеса и коммерциали-
зации «Роскосмоса» Антон Жига-
нов факт совещания 

”
Ъ“ подтвер-

дил, уточнив, правда, что поруче-
ния в госкорпорацию пока не по-
ступали. «На совещании обсужда-
лись вопросы текущей стратегии 

”
Газпром нефти“ по развитию 

российских поставщиков обо-
рудования в рамках программы 
импортозамещения»,— сказал 
он. Топ-менеджер подчеркнул, 
что руководство нефтяной ком-
пании представило «проработан-
ный, системный взгляд на воз-
можности, которые открывают-
ся в рамках программы импорто-
замещения»: «Более десяти пред-
приятий ракетно-космической 
промышленности уже являются 
поставщиками оборудования на 
рынок ТЭКа, часть из них — суще-
ствующие поставщики 

”
Газпром 

нефти“».
По данным 

”
Ъ“,  «Газпром 

нефть» может обсуждать с «Ро-
скосмосом» создание оборудо-
вания для подводной добычи — 
подводных головных колонок, 

фонтанной арматуры, штуцерно-
го модуля, системы подвески на-
клонно-компрессорных труб. 
Сейчас Россия полностью зави-
сит от западных постав щиков 
(прежде всего — норвежско-
го Aker Solution s и американс-
кого FMC Technologies), причем 
такие поставки для глубоковод-
ного шельфа, Арктики и Южно-
Кирин ского месторождения воз-
ле Сахалина уже запрещены 
санкциями. У «Газпром нефти» 
есть перспективные месторожде-
ния на арктическом шельфе (Дол-
гинское), кроме того, компания 
в прошлом году открыла новое 
месторож дение Нептун на шель-
фе Сахалина. Не исключено, что 
«Газпром нефть» может быть при-
влечена «Газпромом» к разработ-
ке нефтяных оторочек гигантс-
кого Южно-Киринского месторо-
ждения.

Сейчас сотрудничество «Газ-
прома» и «Роскосмоса» строится 
на основе «дорожной карты», ко-
торую стороны подписали в ок-
тябре 2017 года. Как сообщал 

”
Ъ“, 

в документе идет речь о готовно-
сти 11 предприятий космической 
промышленности (среди них ФН-
ПЦ «Титан-Баррикады», Воронеж-
ский механический завод, Мос-
ковский институт теплотехни-
ки, «Искра», «Протон-ПМ» и дру-

гие) осваивать компетенции ино-
странных компаний, поставляв-
ших оборудование в РФ до санк-
ций. Основные направления ра-
боты «Газпром нефти» по импор-
тозамещению — это оборудова-
ние для многостадийного гидро-
разрыва пласта (технология при-
меняется для интенсификации 
традиционной добычи и разра-
ботки трудноизвлекаемых запа-
сов) и оборудование для подвод-
ной добычи. По данным 

”
Ъ“, по 

первому направлению уже до-
стигнуты определенные резуль-
таты: к концу 2017 года «Газпром 
нефть» собрала пул российских 
поставщиков, которые могут 
обеспечить основное оборудова-
ние для гидроразрывов. Первые 
результаты должны появиться 
к 2019 году.

Разговоры о подключении «Ро-
скосмоса» к нефтегазовым проек-
там ведутся с мая 2017 года, ког-
да Дмитрий Рогозин и глава «Газ-
прома» Алексей Миллер прове-
ли совещание в Рыбинске, а впо-
следствии тема диверсифика-
ции ОПК была поднята на уро-
вень Владимира Путина (см. 

”
Ъ“ 

от 25 дека бря). По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в аппарате правитель-

ства, основной проблемой явля-
ются деньги, газовая монополия 
не готова полностью оплачивать 
работы по изготовлению опыт-
ных образцов продукции, а твер-
дый контракт подпишет только 
на основании заключения коми-
тета по импортозамещению и ло-
кализации производства «Газпро-
ма». Именно поэтому и пришлось 
подключать ВЭБ, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“: «Они выделят средства, 

чтобы затраты на НИОКР не ло-
жились на плечи предприятий». 
В «Роскосмосе» убеждены, что 
«Газпром нефть» заинтере сована 
«в соз дании условий и содейст-
вии разработке высокотехноло-
гичной продукции для удовлет-
ворения требований рынка ТЭ-
Ка». В ВЭБе от комментариев от-
казались.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов,  
Юрий Барсуков

Искусственный спутник нефти
С помощью фонда и центра «Роскосмос» поработает  
в интересах «Газпром нефти»

Высшая квалификационная колле-
гия судей (ВККС) рекомендовала на 
должность председателя Верховно-
го суда Дагестана Сергея Суворова, 
председателя Тверского гарнизон-
ного военного суда. Его назначение 
пролоббировал Владимир Васильев, 
знающий судью по работе в Тверской 
области. После утверждения в долж-
ности президентским указом госпо-
дин Суворов пополнит команду варя-
гов, занимающих ключевые позиции 
в правоохранительных органах Да-
гестана. Из местных пока остается 
в должности глава МВД республики, 
который в апреле достигнет пенси-
онного возраста.

Формально в конкурсе на замеще-
ние должности главы судебной систе-
мы республики претендовали пятеро. 
Заявления на объявленный ВККС в де-
кабре конкурс помимо господина Суво-
рова подали заместители председателя 
Верховного суда Дагестана Игорь Гон-
чаров и Сулейман Сулейманов, первый 
заместитель прокурора Ленинград-
ской области Магомед Дибиров и судья 
 Советского райсуда Махачкалы Валид 
Мукаилов.

Сергей Суворов был в этом списке 
единственным «человеком со сторо-
ны», однако очевидно, что реальных 
конкурентов на финальной стадии 
у него просто не оказалось. Еще в нача-
ле февраля врио главы республики Вла-
димир Васильев дал понять, что кан-
дидатура нового председателя Верхов-
ного суда республики прошла стадию 
согласования на федеральном уровне 
и что им будет «неместный судья». Свой 
выбор господин Васильев объяснял, 
в частности, тем, что региональные 
судьи своими решениями узаконива-
ли незаконную застройку в том числе 
в природоохранных зонах.

У Сергея Суворова почти 28-летний 
стаж работы в судебных органах. На 
должность председателя Тверского гар-
низонного военного суда он был назна-
чен в декабре 2006 года. В 2012 году пре-
зидент России продлил его полномочия 
на второй шестилетний срок.

При этом Владимир Васильев знает 
о деловых качествах Сергея Суворова не 
понаслышке: с 2003 года нынешний гла-
ва Дагестана представлял в Госдуме Твер-
скую область.

Согласно закону, председатель Вер-
ховного суда республики назначается 
на должность президентом Российской 
Федерации сроком на шесть лет по пред-
ставлению председателя Верховного су-
да России и при наличии положительно-
го заключения ВККС.

После ожидаемого назначения Сер-
гея Суворова под контролем варя-
га окажется еще одна ключевая пози-
ция в структурах дагестанской влас-
ти. Должности начальника управле-
ния ФСБ и республиканского управле-
ния Следственного комитета России по 
традиции занимают неместные кадры. 
В июне прошлого года главным даге-
станским чекистом стал Олег Усов, воз-
главлявший до этого УФСБ по Кабарди-
но-Балкарии, а еще ранее занимавший 
кресло первого заместителя началь-
ника УФСБ по Северной Осетии. С мая 
прошлого года должность руководите-
ля управления СКР занимает Сергей 
Дубровин, возглавлявший ранее следст-
венные управления по Ставропольско-
му краю и Тульской области. В начале 
февраля этого года прокурором респу-
блики назначен Денис Попов, работав-
ший до этого прокурором Хакасии. За-
нимавший эту должность с 2013 года Ра-
мазан Шахнавазов подал в отставку, ко-
торая прогнозировалась местными экс-
пертами еще в ноябре прошлого года.

В августе прошлого года временно ис-
полняющим обязанности начальника 
УФСИН России по Республике Дагестан 
был назначен Николай Сангаджигоря-
ев, переведенный с аналогичной долж-
ности из Забайкальского края. Местно-
го начальника Муслима Даххаева, кото-
рый возглавлял дагестанское управле-
ние службы с 2005 года, отправили рабо-
тать в Ростовскую область.

Единственным дагестанцем, возглав-
ляющим силовую структуру, остается 
глава МВД Абдурашид Магомедов, к под-
чиненным которого в последнее время 
возникает много претензий у СКР и ФСБ. 
В апреле этого года генерал-лейтенанту, 
пребывающему в должности последние 
восемь лет, исполнится 60 лет, в связи 
с чем он может быть отправлен на пен-
сию. Впрочем, источники 

”
Ъ“ отмечают, 

что глава регионального МВД пытается 
договориться о продлении ему контрак-
та на год.

Юлия Рыбина, Махачкала

Дагестану нашли 
верховного судью в Твери
Из республиканских правоохранителей 
не поменяли только главу МВД

Дмитрий Рогозин  
призвал космическую 
промышленность  
поработать на нефте-
газовый сектор 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



Пекин взял сутки  
на разглашение
Китай обнародовал подробности первого визита Ким Чен Ына

Вчера китайские, а следом  
и северокорейские СМИ призна-
ли, что в начале недели в Пеки-
не «с неофициальным визитом» 
 побывал глава КНДР Ким Чен Ын. 
Подводя итоги визита, большин-
ство наблюдателей пришли к вы-
воду: Пхеньян согласился вер-
нуться в покинутую в 2011–2013 
годах орбиту влияния  Пекина 
 взамен на покровительство 
и  защиту от США.

Через сутки после отъезда бро-
нированного поезда с Пекинского 
железнодорожного вокзала китай-
ские СМИ сообщили: в столицу Ки-
тая приезжал глава КНДР Ким Чен 
Ын. Визит в Китай стал первой зару-
бежной поездкой «молодого марша-
ла» с того момента, как после смер-
ти отца в 2011 году он занял выс-
ший государственный пост. Моло-
дой Ким назвал «вполне естествен-
ным и благородным долгом из по-
коления в поколение дорожить ко-
рейско-китайской дружбой, как 
своей жизнью, и продолжать ее». 

Отчего для выполнения «бла-
городного долга» пришлось ждать 
семь лет, глава КНДР не уточнил. 
Впрочем, это понятно из речей обо-
их лидеров: в первом же предложе-
нии они ссылаются на некие «но-
вые обстоятельства», которые сде-
лали эту встречу возможной. 

Под «новыми обстоятельствами» 
лидеры двух государств, по всей 
видимости, подразумевали резко 
ухудшившуюся в последний год 
обстановку безопасности в Азии. 
Жесткие заявления в адрес КНДР 
президента США Дональда Трам-
па вкупе с его известной импуль-
сивностью, а также назначение на 
должность советника по нацио-
нальной безопасности сторонни-
ка войны с Пхеньяном Джона Бол-
тона резко повысили вероятность 
военной операции Вашингтона на 
полуострове. Для Пекина, по мне-
нию опрошенных 

”
Ъ“ российских, 

китайских и корейских экспертов, 
война между США и КНДР была бы 
катастрофой: помимо неизбежного 
в этом случае потока беженцев Ки-
тай мог бы ощутить на себе послед-
ствия использования ядерного ору-
жия, факт наличия которого у КНДР 
никем не оспаривается. 

Председатель КНР Си Цзиньпин, 
встречая гостя, дважды настойчи-
во напомнил ему о том, что его от-

ец и дед «стремились к денуклеари-
зации». Глава КНДР в своей обыч-
ной манере отвечал, что отказ от 
ядерного оружия последует, когда 
США и Южная Корея предпримут 
«прогрессивные и синхронные ме-
ры для достижения мира». Поми-
мо этого пекинский лидер предло-
жил корейскому коллеге «чаще на-
носить друг другу визиты, посы-
лать посланников и письма», про-
должить традицию «обменов взгля-
дами по стратегическим вопросам», 
продвигать «реформы и мирное 
развитие» КНДР и развивать меж-
человеческие контакты. Фактиче-
ски Си Цзиньпин призвал Ким Чен 
Ына восстановить нормальные дву-
сторонние отношения, начать вну-
тренние реформы и прекратить за-
дирать Вашингтон. 

По мнению корееведа, профес-
сора Университета Кунмин Анд-

рея Ланькова, тактически визит 
Ким Чен Ына в Пекин преследо-
вал три задачи. «Во-первых, вбить 
клин между США и Китаем, пото-
му что, несмотря на обилие разно-
гласий по всем вопросам, по пово-
ду КНДР они в последние годы вы-
ступали солидарно,— сообщил он 

”
Ъ“.— Во-вторых, ему, конечно, хо-

телось бы смягчения экономиче-
ских санкций, которые Китай с се-
редины 2017 года применяет на-
равне со всеми остальными стра-
нами». Наконец, полагает эксперт, 
третья задача Ким Чен Ына — дока-
зать Си Цзиньпину, что нужно все-
ми силами отговаривать США от 
атаки на КНДР, так как война на Ко-
рейском полуострове крайне невы-
годна Китаю.

Встреча вряд ли далась обеим 
сторонам легко. «Она произошла 
после довольно длительной раз-
молвки, включавшей в себя и прио-
становку контактов между Пекином 
и Пхеньяном, и завуалированные 
демарши в северокорейской прес-
се в адрес КНР, чего не было с конца 
1960-х годов»,— сообщил 

”
Ъ“ науч-

ный сотрудник центра Азии и АТР 
РИСИ Роман Лобов. 

Не исключено, что визит в Пе-
кин рассматривается главой КНДР 
как первый шаг к выводу страны 
из дипломатической изоляции. На-
помним, 9 марта Дональд Трамп 
внезапно согласился на передан-
ное ему Сеулом предложение Ким 
Чен Ына о встрече. Несмотря на то 
что в дальнейшем представители 
администрации США попытались 
выставить некие предварительные 
условия (например, «реальные ша-
ги к денуклеаризации КНДР»), сам 
Дональд Трамп публично своей по-
зиции не менял, и вполне возмож-
но, что встреча состоится уже в мае. 
А перед этим в апреле пройдет тре-
тий Межкорейский саммит, на ко-
тором Ким Чен Ын должен встре-
титься с южнокорейским коллегой 
Мун Чжэ Ином. В этой ситуации се-
верокорейский и китайский лиде-
ры, по всей видимости, решили, 
что политически правильно све-
рить позиции до обоих саммитов. 

Впрочем, северокорейская поли-
тическая традиция допускает еще 
один вариант: визит в Пекин может 
быть уловкой, задача которой — про-
сто в очередной раз потянуть время.

Михаил Коростиков

Глава КНДР Ким Чен Ын, 
взявший с собой в Пекин 
супругу Ли Соль Чжу, дал 
понять, что так же, как его 
отец и дед, дорожит корей-
ско-китайской дружбой, 
как своей жизнью  
ФОТО CCTV / AFP

Египет три дня выбирал одного
В стране подводят итоги перевыборов президента ас-Сиси

В Египте вчера завершились 
трехдневные президентские 
 выборы, итоги которых будут 
объявлены 2 апреля. Несмотря 
на то что их победителем будет 
назван действующий глава госу-
дарства Абдель-Фаттах ас-Сиси, 
главная интрига состоит в том, 
получит ли «сильная рука» Егип-
та по-настоящему всенародную 
поддержку, подтверждающую, 
что его политике нет альтернати-
вы. Для того чтобы сплотить мас-
сы вокруг национального лиде-
ра, в ходе прошедшей кампании 
власти активно взывали к созна-
тельности граждан, использо-
вали патриотические лозунги 
и призывали противостоять дав-
лению Запада. С подробностя-
ми из Каира — корреспондент ”Ъ“ 
Марианна Беленькая.

Перекрытые улицы и музыка. По 
этим признакам в Каире можно бы-
ло найти избирательные участки, ко-
торые охраняли военные в полной 
боевой выкладке.

Пока избирательные участки на-
ходились в готовности зафиксиро-
вать волю избирателей и отразить 
атаки воображаемого противника, 
по центральным районам Каира в те-
чение трех дней разъезжали маши-
ны с громкоговорителями, из кото-
рых звучали патриотические песни 
и призывы проголосовать.

Несмотря на то что такие дейст-
вия могли быть квалифицированы 
как нарушение закона о выборах, по 
улицам египетской столицы флани-
ровали группы молодых людей в бе-
лых футболках с надписями: «Египет 
прежде всего! Голосуй! Участвуй!».

Впрочем, при всей навязчивости 
избирательной агитации она носи-
ла локальный характер — охватить 
всех избирателей у властей, судя по 
всему, физически не хватило ресур-
сов и средств.

Так, в египетской столице были 
целые районы, где за десять минут 
езды на машине можно было не 
встретить ни одного плаката с кан-
дидатами. В этом состояло принци-

пиальное отличие нынешней кам-
пании от эпохи президента Хосни 
Мубарака, когда предвыборные по-
стеры встречались на каждом шагу.

Однако, как и в свое время Хосни 
Мубарак, бесспорным фаворитом 
нынешних выборов был действую-
щий глава государства Абдель-Фат-
тах ас-Сиси, которому просто пред-
стояло пройти формальную проце-
дуру переизбрания на второй срок. 
Его преимущество по количеству 
средств наглядной агитации было 
подавляющим: на 30 плакатов с пре-
зидентом ас-Сиси приходился один 
плакат с его номинальным соперни-
ком, лидером партии «Аль-Гад» Му-
сой Мустафой Мусой.

Активную поддержку генералу ас-
Сиси всячески демонстрировал биз-
нес. «Семья такая-то с президен-
том»,— гласили надписи на плака-
тах представителей делового сооб-
щества, спешивших публично зая-
вить о своей лояльности.

«За последние годы я ни разу не 
голосовал, а завтра пойду, чтобы 
поддержать президента»,— расска-
зал 

”
Ъ“ сотрудник местной авиаком-

пании Тарек Абдалла. «Мы должны 
показать Западу, что народ Египта 
делает свой выбор»,— продолжает 
собеседник 

”
Ъ“.

Официальные результаты голосо-
вания и цифры явки станут извест-
ны только 2 апреля. Местные СМИ 
сообщают, что наибольшая актив-
ность избирателей была зафиксиро-
вана в провинции Северный Синай, 
где в феврале началась масштабная 
операция против террористов, а так-
же в сельских районах. В Каире ситу-
ация зависела от участка — где-то 
члены избирательной комиссии не 
успевали присесть, где-то откровен-
но скучали.

Хотя отдать свой голос официаль-
но можно только по месту регистра-
ции, желающие могли заблаговре-
менно поменять участок.

Прошедшее голосование контр-
олировали судьи, в задачу которых 
входила сверка списков избирате-
лей, выдача бюллетеней и подведе-

ние итогов. Судейский институт 
в Египте считают независимым 
и беспристрастным. С тех пор как су-
дьям, а не местным чиновникам был 
поручен контроль над выборами, 
стало меньше сомнений в итогах го-
лосования. Так, если во времена Хос-
ни Мубарака явка на референдумах, 
по утверждению президента, легко 
переваливала за 80%, то после его 
свержения она не достигала 50%. Это 
свидетельствует об эффективности 
работы судей, которые не позволяют 
идти на приписки.

В то же время избежать преслову-
тых «каруселей», когда избиратели 
голосуют по несколько раз, помогал 
проверенный способ — после того 
как избиратель опускал бюллетень 
в урну, он должен был обмакнуть 
один из пальцев в несмываемые 
чернила.

Неудивительно, что сотрудники 
госучреждений еще в первый день 
полосования гордо демонстрирова-
ли друг другу измазанный чернила-
ми палец. Согласно египетскому за-
конодательству, за неучастие в выбо-
рах без уважительных причин поло-
жен штраф в 500 египетских фунтов 
(около $30), однако эта статья закона 
активно не применяется.

Многие владельцы предприятий 
привозили своих рабочих голосо-
вать организованно. В связи с этим 
нередко на участках образовыва-
лись очереди из усталых мужчин 
в грязных галабеях — традицион-
ной одежде бедняков. Одна из таких 
групп на глазах корреспондента 

”
Ъ“ 

стройными рядами отправилась на 
участок, выкрикивая лозунги о люб-
ви к родине. Казалось, что они идут 
не голосовать, а собираются брать 
штурмом местную школу.

Организованно пришли голосо-
вать и сотрудники старейшего ис-
ламского университета «Аль-Аз-
хар». С утра в понедельник они со-
брались в районе площади Тахрир, 
ставшей символом египетской ре-
волюции, чтобы всем вместе отпра-
виться на избирательный участок. 
«Мы отдаем свой голос Египту»,— 

заявил 
”

Ъ“ один из работников 
университета «Аль-Азхар».

«Я пошел на выборы, чтобы вы-
играть, я понимаю, что конкури-
рую с президентом Абдель-Фатта-
хом ас-Сиси, который многого до-
бился. Но у меня хорошая програм-
ма, которая может изменить жизнь 
египтян»,— заверял 

”
Ъ“ Муса Муста-

фа Муса, который ранее был сто-
ронником президента ас-Сиси 
и официально зарегистрировался 
в качестве кандидата накануне го-
лосования, за 15 минут до закрытия 
избирательной комиссии.

На вопрос о своих шансах на по-
беду Муса Мустафа Муса заявил 

”
Ъ“, 

что надеется получить больше 50% 
голосов, но при этом не может 
скрыть улыбку, понимая всю не-
правдоподобность своего утвержде-
ния. По его словам, он до последнего 
надеялся, что у президента ас-Сиси 
появятся достойные конкуренты, 
в том числе бывший премьер-ми-
нистр Ахмед Шафик.

«Когда в итоге никто не решился 
на участие в выборах, я выдвинул 
свою кандидатуру, чтобы избежать 
обвинений Египта в том, что у нас 
не демократические выборы, а ре-
ферендум»,— пояснил он свое 
выдвижение.

Партия «Аль-Гад», которую пред-
ставляет Муса Мустафа Муса, насчи-
тывает примерно 120 тыс. членов, 
в парламенте у нее всего три депута-
та. Одна из первых оппозиционных 
партий Египта, «Аль-Гад» не имеет 
никакого влияния, впрочем, как 
и другие египетские партии. Еще од-
на оппозиционная партия «Ат-Тагам-
му», представленная в парламенте 
двумя депутатами, на прошедших 
выборах поддержала кандидатуру 
президента ас-Сиси.

«Это никакие не выборы, реаль-
ной конкуренции нет»,— посетовал 
в беседе с 

”
Ъ“ лидер внепарламент-

ской Социалистической партии Ах-
мед Бахаэддин Шаабан.

Впрочем, больше ни от кого по-
добных утверждений корреспон-
дент 

”
Ъ“ не услышала.
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мировая политика
Российские 
инвестиции 
вызывают на допрос
Великобритания готовит  
пакет мер против «активов 
сомнительного происхождения»

Власти Великобритании прора-
батывают новые меры против 
России, которую считают винов-
ной в отравлении экс-сотруд-
ника ГРУ Сергея Скрипаля. Вче-
ра в парламенте Соединенного 
Королевства состоялось засе-
дание на тему «Российская кор-
рупция и Великобритания». Его 
участники призывали не медлить 
с арестом на территории стра-
ны недвижимости, приобретен-
ной россиянами на деньги, про-
исхождение которых не удается 
объяснить. В правительстве Те-
резы Мэй тем временем решили 
начать с перепроверки одобрен-
ных ранее инвестиционных виз, 
подразумевающих выдачу вида 
на жительство в обмен на инвес-
тиции. Инициатива может затро-
нуть примерно 700 состоятель-
ных россиян.

По всем фронтам
Сразу после того, как МИДы стран 
Запада один за другим начали анон-
сировать высылку российских ди-
пломатов, в правительстве Брита-
нии пообещали: вскоре последуют 
новые меры в отношении Москвы. 
При этом в Лондоне дали понять, 
что прорабатывается сразу несколь-
ко вариантов дальнейшей реакции 
на «дело Скрипаля».

Так, накануне в британской столи-
це была представлена новая страте-
гия национальной безопасности — 
так называемая «Доктрина слияния» 
(имеется в виду необходимость повы-
шения координации всех ведомств). 
Представляя документ, госпожа Мэй 
поставила теракты в Лондоне и Ман-
честере в один ряд с отравлением 
экс-сотрудника ГРУ Сергея Скрипа-
ля в Солсбери. Одна из целей, упомя-
нутых в стратегии,— активизация 
британскими специалистами рабо-
ты в соцсетях и в целом противодей-
ствия «фейковым новостям». Описы-
вая документ, СМИ Соединенного Ко-
ролевства заявили о начале «контр-
пропагандистской войны против 
русских».

Еще одно направление рабо-
ты — выявление «российских ак-
тивов сомнительного происхож-
дения». Глава МВД Амбер Радд вче-
ра анонсировала ревизию ряда ре-
шений по выдаче виз инвестора 
(Tier 1), которые пользуются осо-
бой популярностью среди граждан 
двух стран — Китая и РФ. В 2008–
2015 годах обладателями визы 
(фактически вида на жительство) 
стали около 700 россиян. Позд-
нее требования были ужесточе-
ны, а порог инвестиций повысил-
ся до £2 млн. Это, по словам госпо-
жи Радд, уменьшило популярность 
программы на 84%. Начинающей-
ся перепроверке будут подвергну-
ты случаи выдачи виз до 2015 года. 
Не исключила госпожа Радд и воз-
можности того, что правила полу-
чения визы инвестора будут вновь 
скорректированы.

Программа подразумевает воз-
можность вложений в бизнес-про-
екты, финансовые рынки, предме-
ты искусства и роскоши. Но в боль-
шинстве случаев речь идет о по-
купке недвижимости в Лондоне 
и других крупных британских го-
родах. В этой связи вопросы мо-
гут возникнуть ко многим вла-
дельцам особняков и квартир. По 
данным британского отделения 
Transparency International, в це-
лом на средства сомнительного 
происхождения в Соединенном 
Королевстве накуплено недвижи-
мости на общую сумму примерно 
£4,4 млрд. При этом пятой частью, 
по данным организации, владеют 
россияне.

Как рассказал 
”

Ъ“ заместитель 
гендиректора «Трансперенси Ин-
тернешнл Россия» Илья Шуманов, 
сейчас правительство Великобрита-
нии рассматривает несколько спо-
собов определения «активов сом-
нительного происхождения». «Есть 
радикальный подход: если паспорт 
российский, уже в силу этого фак-
та необходимо проверить источник 
происхождения денег и то, какими 
активами человек владеет на тер-
ритории королевства»,— рассказы-
вает господин Шуманов. Второй ва-
риант предполагает выборочный 
подход — первоочередными станут 
проверки видных политических де-
ятелей и олигархов. 

В поисках коррупции
Вчера обсуждение «российских ак-
тивов сомнительного происхожде-
ния» состоялось в комитете Пала-
ты общин по международным де-
лам. Среди участников сессии под 

названием «Российская корруп-
ция и Великобритания» были не-
сколько британских журналистов, 
пишущих о России, а также дирек-
тор Центра изучения финансовых 
преступлений Королевского объе-
диненного института оборонных 
исследований Том Китинг. В ходе 
выступления он заявил: «Кто зна-
ет, что произошло в моем родном 
Солсбери. Но факт в том, что в Бри-
тании скопилось много 

”
русских 

денег“. А эти деньги идут в связке 
с людьми и действиями, которые, 
я думаю, нежелательны для нас». 
«Мы любим Россию, нас можно на-
звать пророссийскими. Но это сов-
сем не то же самое, что поддержи-
вать режим»,— убеждал собрав-
шихся журналист The Guardian 
Люк Хардинг, проработавший в РФ 
много лет.

Помимо основного вопроса на 
заседании успели обсудить тради-
ционный набор тем: «агентов рос-
сийского влияния» среди крайне 
правых и крайне левых, возмож-
ность принятия в Соединенном Ко-
ролевстве «списка Магнитского», 
«попытки расколоть страну» при 
помощи мягкой силы, перспек-
тивы запрета телеканала RT. Рос-
сию обвиняли в «неофеодализме» 
и «клептократии».

В слушаниях приняли учас-
тие выходцы из России: бывший 
топ-менеджер «Альфа-групп», ис-
полнительный директор Фонда 
борьбы с коррупцией Владимир 
Ашурков и бывший вице-прези-
дент «Росгосстраха» Роман Бори-
сович. Последний призывал: «По-
смотрите на российских олигар-
хов как класс. Неважно, какие 
между ними различия вам видят-
ся, всех можно мерить одной мер-
кой. Все они сколотили капита-
лы благодаря отношениям с рос-
сийским правительством». Между 
тем господин Ашурков в разгово-
ре с 

”
Ъ“ перед своим выступлени-

ем в парламенте уточнил: «Я про-
тив того, чтобы россиян ограничи-
вали в правах чисто на основе их 
гражданства или происхождения 
денег. Большинство средств, кото-
рые приходят в Британию из Рос-
сии, имеют законное происхожде-
ние. Уверен, что им ничего не уг-
рожает. Но есть некоторое количе-
ство случаев, связанных с корруп-
цией на высоком уровне, и имен-
но их нужно расследовать». По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, «в Британии 

есть ряд законов, которые позво-
лили бы властям более критично 
относиться к приходящим финан-
совым потокам, связанным с кор-
рупцией, но соответствующей по-
литической воли не было». «Воз-
можно, теперь, когда к корруп-
ции, особенно исходящей из Рос-
сии, привлечено пристальное вни-
мание, британские власти поменя-
ют точку зрения»,— заключил Вла-
димир Ашурков.

Отметим, что господин Ашур-
ков был одним из экскурсоводов 
последнего на текущий момент 
«клептократического тура» по 
Лондону, инициатором которых 
стал Роман Борисович. В програм-
ме таких экскурсий — знакомст-
во (естественно, только с фасада) 
с особняками и квартирами рос-
сийских бизнесменов. «Мы подъ-
езжаем к какому-то дому, и один из 
нас рассказывает про его владель-
ца: почему, на наш взгляд, он свя-
зан с коррупцией»,— рассказал 

”
Ъ“ о формате экскурсии господин 

Ашурков. Помимо журналистов, 
в последней экскурсии участвова-
ли члены британского парламен-
та — в частности, лейбористка Хе-
лен Гудман. «Я увидела множест-
во крупных объектов недвижимо-
сти стоимостью £50–300 млн, при-
надлежащих россиянам. При этом 
нет четкого объяснения, как были 
получены деньги, на которые эти 
объекты приобрели»,— заявила 
она 

”
Ъ“.

В качестве задачи на ближайшее 
будущее госпожа Гудман назвала 
подготовку и обнародование спи-
ска коррупционеров: «Правитель-
ство уже сейчас имеет право кон-
фисковать имущество, если оно 
куплено на средства сомнитель-
ного происхождения. Однако мы 
хотим создать публичный реестр 
иностранных владельцев недви-
жимости, ведь сейчас эти списки 
засекречены». А Том Китинг вчера 
призвал возвести наконец «более 
высокую стену перед теми деньга-
ми, которые не должны проникать 
в Соединенное Королевство».

Павел Тарасенко,  
Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21031,31 (–286,01)
РТС 1226,8 (–17,19)
FTSE 100 7044,74 (+44,6)

DAX 30 11940,71 (–30,12)
DJIA* 23903,81 (+46,1)
NASDAQ Composite* 6958,38 (–50,42)

*На 20:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.03.18
Австралийский доллар 44,1138
Английский фунт 81,5795
Белорусский рубль** 29,5178
Датская крона* 95,8228

Доллар США 57,5598
Евро 71,3339
Индийская рупия*** 88,5331
Казахский тенге*** 18,0297

Канадский доллар 44,6165
Китайский юань* 91,5275
Норвежская крона* 74,1893
СДР 83,9395

Сингапурский доллар 43,9925
Новая турецкая лира 14,4062
Украинская гривна* 21,7947
Шведская крона* 69,4596

Швейцарский франк 60,6403
Японская иена*** 54,5151
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Термин «уставшие собственники» 
ввел в обиход зампред ЦБ Дмит-
рий Тулин. «Эти люди вошли в бан-
ковский бизнес давно, для них этот 
бизнес — почти семейный, а выйти 
из него почти невозможно». По идее 
господина Тулина, выходом для них 
мог бы стать Фонд консолидации 
банковского сектора (ФКБС) ЦБ, со-
зданный для санации по-новому.

Однако по собственной воле 
«уставшие собственники» в ФКБС 
не спешат, так как фонд плотно ас-
социируется с проблемными бан-
ками. По словам собеседников 

”
Ъ“ 

из числа консультантов по продаже 
банков, в связи с повышением тре-
бований к капиталу банков (с 1 ян-
варя 2019 года) и напряженной об-
становкой в секторе в целом сейчас 
ряд собственников «карманных» не-
больших банков ищут возможность 
выхода из них. «В основном это круп-
ные региональные бизнесмены, ко-
торым крайне дорога своя репута-
ция,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Плотно заниматься бан-

ком времени и желания у них нет, 
а учитывая, что ЦБ регулярно от-
зывает лицензии, доверять бизнес 
управляющим рискованно».

Наиболее логичный выход — 
продажа, но к нему теперь многие 
собственники не готовы. «Мы иска-
ли покупателей на ряд небольших 
банков из четвертой-пятой сотни, 
но все, кто проявлял интерес, были 
фигурами неизвестными, и пред-
сказать, что они сделают с банком, 
было невозможно,— добавляет со-
беседник 

”
Ъ“.— Не секрет, что сей-

час мелкие банки часто скупают-
ся для сбора средств и дальнейше-
го вывода активов, обналичивания, 
долго такие банки не живут, а быть 
связанными с такими историями 
и рисковать получить претензии 
ЦБ собственники не готовы».

В такой ситуации все чаще на-
прашивается выход сдать лицен-
зию и забыть про банк, пусть и ниче-
го не получив взамен. Раньше на та-
кие шаги шли в основном иностран-
ные банковские группы, бизнес ко-
торых в России не задался, а риско-
вать мировым именем не хотелось. 
Теперь их опыт перенимают «устав-
шие собственники» банков из числа 
бизнесменов. Наглядным приме-
ром такого подхода может служить 
история белгородского Вэлтон-бан-
ка, лицензию которого ЦБ аннулиро-
вал в середине марта. Основным соб-
ственником банка являлся извест-
ный бизнесмен Геннадий Бобриц-
кий — основатель и владелец круп-
нейшего производителя мяса пти-
цы в стране «Приосколье». Банк, за-
нимавший 500-е место в системе, по-
дал регулятору ходатайство о добро-
вольной ликвидации, и после пере-
счета активов и обязательств ЦБ его 
удовлетворил. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“ из числа консультантов 

по сделкам купли-продажи банков, 
примеру господина Бобрицкого на-
мерены последовать ряд других вла-
дельцев банков, безуспешно пытав-
шихся продать их в прошлом году. 
Они слишком устали искать надеж-
ных покупателей и быть банкирами.

обсудить 
kommersant.ru/12282

правила  
игры

Продавать банки 
в наше время стало 
слишком страшно, 
«уставшие собствен-
ники» предпочитают 
добровольно сда-
вать лицензии

меняет руководитель  
отдела финансов

Ксения Дементьева

«Яндекс» перебрал алгоритмы
Участники рынка раскритиковали инициативы ФАС в области регулирования  
цифровых платформ

Поправки о регулировании цифровых 
платформ, разработанные Федераль-
ной антимонопольной службой (ФАС), 
подверглись первой критике со сторо-
ны бизнеса. Участники рынка сочли, 
что проект направлен против товарных 
агрегаторов, для которых предлагают-
ся избыточные требования. «Яндекс» 
и другие интернет-компании разработа-
ли альтернативу поправкам.

В офисе «Яндекса» прошло заседание те-
матической рабочей группы при АНО «Циф-
ровая экономика», где обсуждались поправ-
ки к закону «О защите конкуренции», подго-
товленные самим «Яндексом», рассказал 

”
Ъ“ 

источник в интернет-отрасли. Это альтерна-
тива инициативе ФАС, известной как пятый 
антимонопольный пакет. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, ФАС предлагает ужесточить требования 

к торговым платформам в интернете и ввести 
штрафы за использование ценовых алгорит-
мов, распространенных в онлайн-ритейле. 
При этом компании, не выполняющие пред-
писания службы, не смогут ограничивать ис-
пользование своей интеллектуальной собст-
венности в России. ФАС также предложила до-

полнительные параметры, которые помогут 
признавать доминирующее положение циф-
ровых платформ, например товарных агре-
гаторов. Предложения ФАС означают, что до-
минирующим игроком может быть признан, 
к примеру, «Яндекс.Маркет», рассказывал ра-
нее собеседник 

”
Ъ“ на рынке онлайн-ритей-

ла. В самом «Яндексе» ранее не комментиро-
вали поправки.

Версия поправок «Яндекса», имеющаяся 
у 

”
Ъ“, фактически предлагает усложнить про-

цесс признания торговой платформы доми-
нирующей. Чтобы принять такое решение, 
антимонопольный орган должен будет при-
нять во внимание в том числе возможности 
и потенциальные расходы пользователей 
по смене контрагента, совокупную прибыль 
платформы, а также барьеры выхода на ры-
нок. Так, «использование потребителями сра-
зу нескольких взаимозаменяемых сервисов 
свидетельствует о том, что барьеры доступа 
на такой рынок должны оцениваться как ме-
нее высокие», отмечается в комментариях 
к законопроекту.

Этот документ — одна из промежуточных 
версий для обсуждения, плод совместной ра-

боты участников тематической рабочей груп-
пы при АНО «Цифровая экономика», поясни-
ли 

”
Ъ“ в «Яндексе», подчеркнув, что «коммен-

тарии и формулировки в документе уже изме-
нены». Документ готовился «общими усилия-
ми участников в рамках тематической рабо-
чей группы, в которую входят представители 
самых разных компаний», настаивают в «Ян-
дексе». Представитель ФАС сообщил 

”
Ъ“, что 

в ближайшее время служба разместит проект 
пятого антимонопольного пакета на портале 
regulation.gov.ru. «О существовании иных по-
правок нам неизвестно»,— сообщили в ФАС.

Критикуют предложения ФАС и онлайн-
ритейлеры. Так, в заключении (есть у 

”
Ъ“) 

на законопроект службы, подготовленном 
крупным онлайн-ритейлером и направлен-
ном в ФАС, говорится, что поправки вступают 
в противоречие с целями и принципами зако-
на «О защите конкуренции», законодательст-
вом о персональных данных, об интеллекту-
альной собственности, а также международ-
ными договорами в сфере интеллектуальной 
собственности. «Законопроект недостаточно 
обоснован, и его принятие нецелесообраз-
но»,— отмечается в заключении. У ФАС уже 

есть механизмы, способные ограничивать ан-
тиконкурентное поведение владельцев циф-
ровых платформ, также неясно, почему ис-
пользование ценовых алгоритмов при мони-
торинге рынка является более опасным обще-
ственным деянием, чем мониторинг рынка 
без помощи роботов, следует из документа.

Как пояснил 
”
Ъ“ директор Института права 

и развития ВШЭ—Сколково Алексей Иванов, 
в тематическую рабочую группу по антимоно-
польному регулированию помимо «Яндекса» 
входят Mail.ru Group, Avito, Google, Сбербанк, 
малый и средний бизнес. В группе, по его сло-
вам, «произошел сбой в матрице», что приве-
ло к созданию альтернативного варианта за-
конопроекта. «Мы поняли, что это неправиль-
ный подход, он дестабилизирует работу, и до-
говорились о едином законопроекте»,— ска-
зал господин Иванов, отметив, что «странно 
было бы предполагать, что крупный бизнес 
легко согласиться на усиление функции анти-
монопольного органа». Решение по итогам за-
седания рабочей группы будет принято в на-
чале апреля, сообщил 

”
Ъ“ представитель АНО 

«Цифровая экономика» Матвей Алексеев.
Владислав Новый, Юлия Тишина

«Добрый медведь» утонул в «Пяти озерах»
На российском рынке водок снова поменялся лидер

Водка «Добрый медведь», вышед-
шая прошлым летом на первое место 
по продажам в России, в начале это-
го года сдала позиции: она опустилась 
на третью строчку, пропустив вперед 
марки «Пять озер» и «Беленькая». Со-
кращение продаж «Доброго медведя» 
произошло из-за проблем его дистри-
бутора «Статус-групп», подавшего заяв-
ление о собственном банкротстве.

Производимая Алкогольной сибирской 
группой (АСГ) марка «Пять озер» в январе 
вышла на первое место по продажам водки 
в России. Ее доля в натуральном выражении 
составила 4,2%, в денежном — 4,4%. Такие 
данные содержатся в исследовании Nielsen, 
предоставленном 

”
Ъ“ двумя производителя-

ми алкоголя. Второе место, согласно иссле-
дованию, у водки «Беленькая» (ею владеет 
Beluga Group) — 4% и 4,3% соответственно. 
Журнал Impact в своем рейтинге самых про-
даваемых алкогольных брендов среди рос-
сийских водок первое место также отводит 

«Пяти озерам»: по данным издания, в 2017 
году общие продажи марки (как на россий-
ском, так и на экспортных рынках) выросли 
на 1,9%, до 3,87 млн дал. Второе место из оте-
чественных брендов делят водка холдинга 
Roust «Русский стандарт» (более 60% продает-
ся за рубежом) и «Беленькая» — каждой было 
продано 3,06 млн дал (рост к 2016 году на 3% 
и 12% соответственно). 

В АСГ сказали, что собственные данные 
компании подтверждают: водка «Пять озер» 
стала самой продаваемой в России (бренд 
уже занимал первое место в 2013 году). 
Других комментариев в компании в среду 
не смогли предоставить.

Еще летом и осенью 2017 года первое ме-
сто по продажам водки в России занима-
ла марка «Добрый медведь»: так, например, 
в июне—июле ее доля рынка была 4,9% в на-
туральном выражении. Попадание марки 
в пятерку самых продаваемых водок впер-
вые случилось во второй половине 2015 года, 
но летом 2016 года она опускалась на вось-

мое место, после чего снова вернулась в ли-
деры. В январе 2018 года «Добрый медведь» 
оказался на третьем месте с долей 3,9% в на-
туральном выражении (в стоимостном за-
нял пятое место — 2,9%). В 2016 году спад про-
даж «Доброго медведя» был вызван пробле-
мами, связанными с тем, что дистрибутор 
водки «Статус-групп» лишился возможно-
сти получать продукцию нескольких кабар-
динских заводов. Эти предприятия исполь-
зовали схемы по уклонению от уплаты ак-
цизов, из-за чего их лишили лицензии. Вос-
становить продажи «Доброго медведя» «Ста-
тусу» удалось, когда компания договорилась 
о его производстве с четырьмя заводами в Се-
верной Осетии и с предприятиями ГК «Кри-
сталл-Лефортово», крупного дистрибутора 
алкоголя, который в первом квартале 2017 
года объединил продажи со «Статус-групп».

Нынешнее падение «Доброго медведя» 
может объясняться тем, что 1 февраля «Ста-
тус-групп» подала заявление о собственном 
банкротстве. В декабре компания сообщала, 

что получила требование о досрочном пога-
шении обязательств по кредитам и требова-
ние об исполнении обязательств по догово-
рам поручительств за третьих лиц. На тот мо-
мент сумма ее обязательств перед кредито-
рами превысила 10 млрд руб., поставки про-
дукции от поставщиков были прекраще-
ны. Причину краха «Статуса» один из участ-
ников рынка объясняет тем, что компания 
изначально продавала свою продукцию се-
тям и дистрибуторам с большими скидка-
ми. «Когда она стала не в состоянии их да-
вать, продукцию просто перестали брать»,— 
сказал он. Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
полагает, что будущее «Доброго медведя» 
будет зависеть от того, кто будет занимать-
ся продажами бренда и на каких условиях. 
«Я не вижу в нем ничего лидерского, но так 
как он уже получил широкую известность, 
то вполне может рассчитывать на место 
в топ-10 или топ-20 продаваемых водок»,— 
говорит он.

Олег Трутнев

Потребление газа в России 
до 2030 года в лучшем случае 
продолжит стагнировать, а мо-
жет и упасть на 12%, до 411 млрд 
кубометров. Причина в уста-
новке более эффективного 
оборудования, прежде всего 
на электростанциях, считают 
аналитики Vygon Consulting. 
Сокращение объемов внутрен-
него рынка обострит конку-
ренцию и усугубит проблемы, 
связанные с разницей в регули-
ровании «Газпрома» и незави-
симых производителей газа.

Долгосрочный спрос на газ в Рос-
сии не имеет тенденции к росту — 
к такому выводу пришли аналити-
ки Vygon Consulting. Крупнейший 
сегмент потребления — электро-
генерация, но в последние десять 
лет в отрасли серьезные колебания 
спроса. Перед кризисом 2008 года 
в секторе ждали быстрого роста по-
требления — в среднем на 4% в год, 
и до 2011 года ТЭС увеличивали вы-
работку и потребление газа. Но по-
сле 2011 года спрос со стороны гене-
рации на газ стал падать, параллель-
но были введены новые мощности 
АЭС и газовых ТЭС с более высоким 
КПД. Это привело к сокращению по-
требления газа: в 2016 году оно со-
ставило 156 млрд кубометров про-
тив 159 млрд кубометров в 2006 году.

Второй по величине сегмент по-
требления — котельные и населе-
ние (всего около 87 млрд кубоме-
тров в 2016 году против 88 млрд 
в 2006 году). Как отмечается в иссле-
довании, газификация, проводимая 
«Газпромом», фактически не приво-
дит к росту потребления: при все бо-

лее серьезных затратах подключают 
все более мелких потребителей (от-
даленные поселки и т. д.).

Потребление газа в промышлен-
ности за десять лет стабилизирова-
лось на уровне 130 млрд кубоме-
тров. Хотя спрос со стороны хими-
ков вырос, упало потребление ме-
таллургии и цементной промыш-
ленности, где наблюдается пере-
ход на уголь на фоне повышения 
цен на газ. Наибольший потенци-
ал увеличения потребления у газо-
химии, где спрос вырос за десять 
лет на 15%, до 24 млрд кубометров 
в год, запланированы новые про-
екты. Одна из причин в том, что 
продажа за рубеж первичных про-
дуктов переработки газа — амми-
ака и метанола — де-факто являет-
ся формой скрытого экспорта газа 
в условиях, когда прямой экспорт 
по трубе разрешен только «Газпро-
му». По оценкам Vygon Consulting, 
рост спроса в газохимии может со-
ставить 10 млрд кубометров к 2030 
году, а в остальных секторах потре-
бление не изменится.

Использование газа как авто-
мобильного топлива, по мнению 
Vygon Consulting, не имеет больших 
перспектив. Газ, выигрывая по цене 
(с учетом стоимости автомобиля) 
у бензина и дизтоплива в коммерче-
ском транспорте, проигрывает СУ-
Гам при пробеге до 115 тыс. км. Сей-
час спрос со стороны транспорта — 
менее 0,5 млрд кубометров в год.

Базовый прогноз Vygon Consul-
ting предполагает стагнацию спро-
са с небольшим повышением к 2030 
году до 469 млрд кубометров про-
тив 457 млрд кубометров в 2016 

году. Но аналитики видят серьез-
ную перспективу газосбережения 
из-за внедрения более эффектив-
ного оборудования. Переход на па-
рогазовый цикл при модернизации 
ТЭС (до 40 ГВт к 2030 году, по предло-
жению Минэнерго) может снизить 
спрос на 27 млрд кубометров, а зеле-
ная генерация — еще на 10 млрд ку-
бометров (см. график).

В итоге спрос в 2030 году в сбере-
гающем сценарии может составить 
411 млрд кубометров. Это обострит 
борьбу за потребителей между «Газ-
промом» и независимыми произ-
водителями газа и конфликты, свя-
занные с регулированием сектора 
(«Газпром» обязан снабжать всех по-
требителей, продавая газ по тарифу 
и платя более высокие налоги, а не-
зависимые не имеют доступа к тру-
бопроводному экспорту газа и т. д.).

Василий Танурков из АКРА счи-
тает прогноз слишком консерватив-
ным в части спроса в промышлен-
ности. Он отмечает, что стратегия га-
зохимии включает рост выпуска ам-
миака и метанола на 70%, что может 
дать прирост спроса в 15–18 млрд 
кубометров. По его мнению, увели-
чение строительства жилья должно 
привести к росту выпуска цемента 
(плюс 3–4 млрд кубометров), ожида-
ется и более высокий спрос со сторо-
ны нефтехимии (плюс 11 млрд кубо-
метров). В целом эксперт ожидает, 
что спрос в промышленности поми-
мо газохимии и металлургии может 
вырасти на 19–25 млрд кубометров 
против 1 млрд кубометров, по оцен-
ке Vygon Consulting.

Юрий Барсуков, 
Татьяна Дятел

Газ на тормозе
Роста спроса на топливо в России не будет
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Сбербанк приобрел контроль в компании «Диа-
лог», которая занимается разработкой одноимен-
ного мессенджера для корпоративных клиентов. 
С помощью него банк планирует оптимизиро-
вать и обезопасить свои внутренние коммуника-
ции, а также предложить этот продукт крупным 
клиентам и госсектору. Другие кредитные орга-
низации предпочитают использовать готовые 
решения, однако ряд банков не исключают раз-
работку собственных сервисов для внутрикорпо-
ративного общения.

О том, что Сбербанк приобрел 60% ООО «Диалог», 
”
Ъ“ 

сообщили несколько источников на банковском рынке. 
По их словам, сделка будет закрыта 29 марта. Сейчас ком-
пания на 51% принадлежит экс-зампреду АФК «Система» 
Дмитрию Зубову, 34,35% владеет гендиректор компании 
Никита Голдсмит, 12,05% — компания «УК терминал». По 
итогам сделки текущие владельцы сохранятся, но их до-
ли снизятся. В Сбербанке отказались от комментариев, в 
«Диалоге» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Главный продукт компании «Диалог» — корпоративный 
мессенджер Dialog, который разрабатывается более трех 
лет. «Диалог», согласно информации на ее сайте, состоит 
в реестре аккредитованных организаций, осуществляю-
щих деятельность в области IT на территории РФ, а ее 
продукт может быть использован в госсекторе.
Сбербанк, по словам одного из источников 

”
Ъ“, знако-

мого с планами банка, после сделки намерен внедрить 
Dialog у себя для внутрикорпоративных коммуникаций. 
«Сейчас сотрудники банка пользуются множеством раз-
личных сервисов для решения таких задач, как перепи-
ска, аудио- и видеоконференции, обмен файлами, плани-
рование,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Dialog позволит оп-

тимизировать эти процессы и усилить информационную 
безопасность, так как этот продукт можно использовать 
на собственных серверах. Сбербанк оказался не готов ис-
пользовать популярные облачные решения и хранить 
чувствительную информацию у вендера на зарубежных 
серверах». В дальнейшем, по информации 

”
Ъ“, банк наме-

рен предложить Dialog в качестве продукта корпоратив-
ным клиентам, в том числе органам власти и госкомпани-
ям. Dialog участвовал в конкурсе Института развития ин-
тернета среди мессенджеров, которые будут рекомендо-
ваны госсектору, и вошел в число 13 финалистов, оконча-
тельные итоги конкурса не подведены. Сбербанк смотрел 

и на другие компании из этого списка, но выбрал Dialog в 
силу гибкости решения, что позволяет интегрировать его 
в структуру банка и адаптировать под нужды клиентов, 
поясняет один из собеседников 

”
Ъ“.

Сделка вряд ли повлияет на долю других игроков на 
рынке сервисов для корпоративных коммуникаций, по-
лагает владелец OMMG Technology Сергей Кравцов. «Этот 
продукт занимает незначительную долю в мире и России, 
он не замещает ни один из действующих популярных 
сервисов»,— поясняет господин Кравцов. На этом рынке 
наиболее известны продукты от Microsoft (Skype for 
Business), Google (Hangouts), Facebook Business, быстро на-
ращивает долю мессенджер Slack. По его словам, одной 
синергии со Сбербанком недостаточно, чтобы изменить 
сложившуюся на рынке структуру потребления сервисов. 
Иной точки зрения придерживается замгендиректора 
РВК Алексей Басов. «Рынок корпоративных мессендже-
ров активно развивается, и Сбербанк, благодаря масшта-
бу и количеству корпоративных клиентов, имеет отлич-
ные шансы стать основным игроком,— считает он.— По-
купка Dialog позволит банку расширить портфель услуг 
для клиентов, повысить безопасность коммуникаций».

Идея внедрения корпоративных мессенджеров не чуж-
да и другим банкам. Так, «Открытие» уже ведет разработку 
корпоративного мобильного приложения для сотрудни-
ков. «Плюсами собственной разработки можно назвать 
высокий уровень безопасности и возможность привязки 
к корпоративной штатной информации»,— пояснила 

”
Ъ“ 

директор по внутренним коммуникациям «Открытия» 
Наталья Рыжова. Возможность разработки сервиса для 
внутрикорпоративного общения рассматривает и «Хоум 
Кредит», но пока окончательное решение не принято, со-
общили в пресс-службе банка.

ВТБ, Альфа-банк и Бинбанк видят преимущества в ис-
пользовании готовых решений. Так, Бинбанк завершает 
переход на IT-систему для внутренней коммуникации от 
Cisco, сообщил 

”
Ъ“ начальник управления сетевых техно-

логий и телекоммуникаций Бинбанка Юрий Тимохин. 
Росбанк готовится к запуску корпоративной социальной 
сети с элементами геймификации (с внутренней валю-
той), которая реализуется на платформе одного из россий-
ских разработчиков. Таким образом, планируется повы-
сить уровень вовлечения сотрудников в корпоративную 
жизнь и бизнес-результаты, сообщили в банке.

Виталий Солдатских

Регистраторы намерены увели-
чить доступность своих услуг 
при помощи многофункцио-
нальных центров предоставле-
ния госуслуг (МФЦ). По их мне-
нию, это поможет охватить ак-
ционеров из отдаленных и ма-
лонаселенных пунктов, а также 
сократить расходы на содержа-
ние филиалов. По мнению юри-
стов, такая конструкция воз-
можна, однако сообщество мо-
жет столкнуться с трудностями 
из-за отсутствия единой систе-
мы управления МФЦ, а также 
с претензиями антимонополь-
ных органов.

Регистраторы в очередной раз за-
думались об увеличении охвата сво-
ими услугами многомиллионной 
аудитории акционеров. Новая идея 
рынка — делегирование много-
функциональным центрам предо-
ставления госуслуг деятельности по 
оказанию помощи акционерам в со-
вершении некоторых видов сделок. 
Это касается, в частности, направле-
ния поручений на изменение анкет-
ных данных, получениz выписки, 
доступа к электронным сервисам. 
На втором этапе предлагается осу-
ществлять операции с акциями в 
рамках корпоративных действий 
(например, в ситуации обязательно-
го предложения по выкупу ценных 
бумаг). Эта тема обсуждалась в кон-
це прошлой недели на совместной 
конференции Сбербанка и реги-
стратора «Статус» «Цифровое буду-
щее. Возможности регистратора и 
ожидания рынка».

В основе идеи — повышение фи-
нансовой доступности, что является 
одной из государственных задач, ре-
шением которой занимается ЦБ. В 
«Статусе» подсчитали, что новая схе-
ма работы поможет увеличить до-
ступность регистраторских услуг 
примерно в пять раз: если офисов 
регистраторов по стране всего 380 

(охватывают 77 регионов), то МФЦ 
имеют 1935 офисов (в 85 регионах). 
Всего же в реестрах находятся счета 
25 млн акционеров. Часть из них 
проживает в регионах, где доступ к 
услугам регистраторов затруднен: 
их офисы либо отсутствуют вовсе 
(как, например, на Чукотке), либо 
находятся далеко (в некоторых горо-
дах Московской области).

Помимо исполнения задачи, по-
ставленной ЦБ, регистраторы хотят 
повысить эффективность собствен-
ного бизнеса. «Мы полагаем, что ко-
миссия МФЦ для нас будет состав-
лять от 50% до 80% от стоимости 
услуги. Однако даже при таком рас-
кладе это будет выгоднее, чем со-
держать собственную филиальную 
сеть»,— поясняет коммерческий 
директор регистратора «Статус» 
Людмила Миронова. По ее словам, 
сотрудничество с МФЦ позволит со-
кратить постоянные расходы на со-
держание тех филиалов, которые 
обслуживают в основном акционе-
ров крупных федеральных эмитен-
тов и, как правило, являются убы-
точными. «В случае заключения 
трансфер-агентского договора 
оплата идет только за совершенные 
сделки. Нет сделок — нет расхо-
дов»,— указывает госпожа Мироно-
ва. По ее оценкам, расходы по рын-
ку в целом могут сократиться при-
мерно на 10%.

При всей привлекательности 
идеи при ее реализации у регистра-
торов могут возникнуть трудности. 
Так, приравнять регистраторские 
услуги к государственным или му-
ниципальным не получится, пояс-
няют в Минэкономики (регулирует 
деятельность МФЦ на уровне феде-
рального законодательства). «Оказа-
ние услуг акционерам не отвечает 
критериям государственной услуги, 
которые установлены законом 

”
Об 

организации предоставления госу-
дарственных и муниципальных 

услуг“, и не может быть квалифици-
ровано в качестве государственной 
услуги»,— сообщили в пресс-службе 
ведомства. 

Однако оказание коммерческих 
услуг, в том числе и на основе агент-
ского договора, возможно. Но за-
ключить такой договор сразу со все-
ми учреждениями системы не полу-
чится, указывает руководитель 
юридического департамента Наци-
ональной юридической службы 
Юлия Галуева. «Единой системы 
МФЦ как таковой не существует. Все 
центры являются разными юрлица-
ми. Заключать договоры придется в 
каждом регионе»,— указывает она. 
Кроме того, помешать успешному 
сотрудничеству рынка и МФЦ могут 
антимонопольные органы. Госпожа 
Галуева указывает на прецедентное 
решение УФАС по Краснодарскому 
краю от 2012 года, когда регулятор 
вынес предписание местному МФЦ 
за оказание коммерческих услуг, 
нарушающих справедливую конку-
ренцию. «Если МФЦ в одном регио-
не будут оказывать услуги акционе-
рам только одного регистратора, 
это может послужить причиной 
претензий антимонопольных орга-
нов»,— говорит она.

Пока единой позиции нет и в со-
обществе. «В воздухе витает идея пе-
редать реестры в ЕГРЮЛ. Почему бы 
тогда не передать все наши функ-
ции МФЦ? МФЦ — это угроза бизне-
су»,— считает один из участников 
рынка. Впрочем, у компаний есть 
время подумать — идея была заяв-
лена к обсуждению советом по ре-
гистраторской деятельности СРО 
«Национальная финансовая ассо-
циация». По словам главы ассоциа-
ции Василия Заблоцкого, в ближай-
шее время будет сформирована об-
щая позиция рынка, которая ляжет 
в основу обращения в ЦБ и Минэко-
номики.

Мария Сарычева

Сбербанк вступил в «Диалог»
Банки заводят корпоративные мессенджеры

Акционеров пригласят в МФЦ
Регистраторы повышают финансовую доступность

Американская валюта посте-
пенно отыгрывает позиции, 
оставленные в конце прошлой 
недели. Индекс DXY (курс долла-
ра относительно шести ведущих 
валют) вернулся к уровню 
90 пунктов, этому способствуют 
хорошие макроэкономические 
показатели США. При этом 
рубль к концу недели остался 
без поддержки, оказываемой 
ему в период налоговых выплат 
в бюджет.

После четырех дней стремитель-
ного снижения и достижения отмет-
ки 88,9 пункта индекс DXY начал 
отыгрывать позиции. В ходе торгов 
среды он поднимался до отметки 
89,87 пункта, что на 0,6% выше за-
крытия вторника и на 1% выше за-
крытия понедельника. Курс доллара 
к норвежской и шведской кроне вы-
рос соответственно на 1,9% и 1,4%. 
Курс евро снизился к доллару США 
на 0,8%, до $1,2346/€.

Укреплению доллара к основ-
ным мировым валютам способство-
вала публикация сильных экономи-
ческих данных по США. В среду Ми-
нистерство торговли сообщило, что 
рост ВВП страны в четвертом кварта-
ле 2017 года, согласно третьей, 
окончательной оценке, составил 

2,9% в годовом выражении. Преды-
дущие оценки были 2,6% и 2,5%, ана-
литики прогнозировали увеличе-
ние ВВП на 2,7%.

В проигрыше оказались валюты 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, курсы боль-
шинства их снизились к доллару на 
0,4–1%%. Не остался в стороне от гло-
бального тренда и российский 
рубль. В ходе вчерашних торгов курс 
доллара поднимался на Московской 
бирже до 57,8 руб./$ и по итогам ос-
новных торгов закрылся на отметке 
57,78 руб./$, прибавив за день 50 коп. 
За два дня, по данным Bloomberg, 
рубль ослабил позиции к доллару на 
0,9%. Сопоставимое снижение про-
демонстрировали рэнд ЮАР (1%) и 
бразильский реал (0,9%).

В ближайшие дни влияние внеш-
них факторов усилится в связи с за-
вершением в среду уплаты крупных 
налоговых выплат в бюджет. «В теку-
щую пятницу в США праздник, банки 
будут закрыты. Это лишит валютный 
рынок ликвидности, поэтому в чет-
верг мы рассчитываем увидеть укре-
пление доллара в силу ожидания ин-
весторами неплохих результатов по 
рынку труда за март, которые будут 
опубликованы на следующей неде-
ле»,— отмечает главный аналитик 
банка «Глобэкс» Виктор Веселов. «В от-
сутствие дополнительного спроса на 
рубли, связанного с налоговым пери-
одом, курс доллара может вплотную 
приблизиться к отметке 58 руб./$»,— 
отмечают аналитики Нордеа-банка.

Виталий Гайдаев

Доллар зацепился за свой ВВП
А рублю не хватает российских налогов

$ (руб.) Индекс DXY (пункты)

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА В 2018 ГОДУ    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Впрочем, у налоговиков иное 
мнение, они намерены пресекать 
подобную практику. «Налогопла-
тельщик, не исполнивший обязан-
ность по уплате налогов, узнает о не-
уплаченных им суммах не в момент 
их взыскания, а сразу после истече-
ния сроков уплаты»,— отметили в 
пресс-службе ФНС. Если же клиент 
банка вывел средства со счета после 
получения требования об уплате на-
лога, то при определенных обстоя-
тельствах (сумма налогов более 
5 млн руб.) материалы дела могут 
быть переданы в следственные орга-
ны для возбуждения уголовного дела 
по ст. 199.2 УК РФ, отметили в ФНС. 
Данная статья предусматривает ли-
шение свободы на срок до трех лет. 
«В рамках уголовного дела следствен-
ными органами может быть также 
рассмотрен вопрос о причастности 
банков к уклонению клиента от 
уплаты налога»,— отметили в ФНС.

Впрочем, пока налоговикам пой-
мать за руку ни один банк не уда-

лось. «В настоящее время ФНС неиз-
вестно о фактах предупреждения 
кредитными организациями нало-
гоплательщиков—клиентов банка о 
предполагаемом приостановлении 
операций по их счетам до фактиче-
ского поступления решения о прио-
становлении операций по счетам в 
банке»,— сообщили в ФНС. Банки 
очень осторожны при оказании та-
ких услуг. «Чтобы уличить налого-
плательщика и сотрудника банка в 
подобном сговоре, должны быть ве-
ские доказательства, например пере-
писка сотрудника банка с представи-
телями клиента, важно, чтобы была 
очевидна цель оповещения, если же 
был телефонный разговор или лич-
ная встреча, то это сделать почти не-
реально»,— говорит партнер BMS 
Law Firm Тимур Хутов.

Однако, если поставить подобное 
информирование на поток, риски ра-
зоблачения существенно возрастают. 
«Если оповещение идет в автоматиче-
ском режиме, информация останется 
в компьютерах, и при возбуждении 
уголовного дела по решению суда со-

трудники правоохранительных орга-
нов могут провести обыски в банке и 
выявить копии направляемых сооб-
щений,— отмечает специалист по 
информационной безопасности 
крупного банка.— Теоретически 
банк может удалить эту информа-
цию, но не думаю, что кто-то решится 
на такое, зная, что копия сообщения 
есть у второй стороны — клиента».

Недобросовестной практикой 
предупреждения клиентов о гряду-
щей блокировке счетов налоговика-
ми озабочены не только в ФНС, но и 
в банковских ассоциациях. «С эти-
ческой точки зрения любые дейст-
вия, направленные на обход законо-
дательства, некорректны, даже если 
оно несовершенно,— отметил вице-
президент Ассоциации банков Рос-
сии Алексей Войлуков.— И поощ-
рять такие действия мы не должны, 
а вот закрывать дыры, совершенст-
вуя правовое поле, необходимо. Ду-
маю, мы учтем подобную практику 
при разработке кодекса этики ассо-
циации».

Вероника Горячева

Банки опередили налоговиков
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, госхолдинг 

«Росгеология» просит увеличить 
бюджетное финансирование на 
воспроизводство минерально-
сырьевой базы (ВМСБ) на 15 мл-
рд руб. в год. До 2020 года компа-
ния является единственным ис-
полнителем этой программы, 
получая госконтракты без кон-
курса, и претендует на продле-
ние этого статуса. В Минприро-
ды поддерживают идею «Росгео-
логии», но она еще требует обо-
снования. При этом ранее недро-
пользователи выражали недо-
вольство работой госхолдинга.

«Росгеология» попросила увели-
чить как минимум на 50% объем под-
программы ВМСБ госпрограммы по 
воспроизводству и использованию 
природных ресурсов, до 45 млрд руб. 
в год, следует из презентации главы 
компании Романа Панова (есть у 

”
Ъ“) 

к коллегии Роснедр, прошедшей 28 
марта. Подпрограмма рассчитана до 
2020 года, в год по ней из бюджета вы-
деляется 28,6–29,9 млрд руб. До этого 
момента «Росгеология» является ее 
единственным исполнителем, без 
конкурса получая контракты Роснедр 
на геологоразведку (ГРР). Таким обра-
зом, госкомпания хочет повысить фи-
нансирование на следующие пять лет 
программы, видимо, вновь претен-
дуя на исключительный статус.

В «Росгеологии» отказались от 
комментариев. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с предложениями госкомпа-

нии, уточнил, что обсуждение во-
проса на начальной стадии. «Мы два 
года являемся исполнителем, и 
принцип такой последовательности 
с точки зрения изучения ресурсной 
базы, с позиции реализации кон-
трактов (все они трехлетние) объек-
тивно требует необходимого уровня 
преемственности»,— пояснял в 

”
Ъ“ 

в 2017 году Роман Панов.
В Минприроды 

”
Ъ“ заявили, что 

поддерживают увеличение средств, 
выделяемых на ГРР, и собираются 
подготовить обоснование для увели-
чения финансирования. В Минфине 
позицию не предоставили. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства считает, что выделение но-
вых средств нецелесообразно, по-
скольку «Росгеология» недоосваива-
ет и текущее финансирование. На 1 
января 2017 года остатки средств у 
Роснедр составляли 2,3 млрд руб., а 
на 1 января 2018 года — уже 3,7 млрд 
руб., сообщала в марте Счетная пала-
та, причем 94,5% из них — это «не-
своевременное выполнение «Росге-
ологией» предусмотренных кон-
трактами работ».

• Выручка «Росгеологии» за 2017 год 
выросла более чем на 10%, до 34 млрд 
руб., EBITDA — 5,1 млрд руб. (чистая 
прибыль не раскрывается). Долю на 
рынке ГРР компания оценивает в 15%.
При отсутствии крупных неразве-

данных участков в нераспределен-
ном фонде и сокращении финанси-
рования ГРР государством недро-
пользователи вкладывают в это все 
больше средств. Инвестиции нефте-
газовых компаний в ГРР выросли в 
2017 году почти на 21%, до 314 млрд 
руб., в этом году сокращений не ожи-
дается, отмечал в феврале глава Мин-
природы Сергей Донской. Но, по его 
словам, прирост разведанных запа-
сов нефти за этот период составил 
550 млн тонн, но этот объем более 
чем 4% ниже, чем в 2016 году.

Чтобы стимулировать ГРР, Мин-
природы ввело заявительный прин-
цип, по которому недропользователи 
могут получать малоизученные участ-
ки, в том числе фланги своих место-
рождений. «Роснефть» в 2017 году пы-

талась воспользоваться этой опцией, 
и, как сообщал 

”
Ъ“ 25 декабря, проси-

ла правительство выдать ей лицен-
зию на фланговый Южно-Эргинский 
участок. Минприроды было не про-
тив, но судьба лицензии неизвестна. 
Угроза монополизации ГРР «Росгеоло-
гией», в том числе на шельфе, в 2015 
году вызывала обеспокоенность гла-
вы «Роснефти» Игоря Сечина, но в по-
следнее время компании внешне не 
конфликтовали. Но, как сообщал 

”
Ъ“ 

7 февраля, работой «Росгеологии» бы-
ли недовольны недропользователи 
твердых полезных ископаемых: 
крупные горнодобытчики, включая 
«Норникель» и АЛРОСА, предложили 
разрешить региональную разведку 
без лицензии, такие работы сейчас 
ведет «Росгеология».

Российским властям важно увели-
чивать инвестиции в ГРР, так как 
частные нефтегазовые компании се-
рьезно сократили инвестиции из-за 
снижения цен на нефть, отмечает 
партнер PwC Strategy& Йорг Дорлер. 
В то же время большая часть текущих 
запасов не является инвестиционно 
привлекательной при текущих це-
нах на сырье, считает эксперт, а 
уменьшение разведанных запасов 
приведет к снижению добычи в дол-
госрочной перспективе и сокраще-
нию доходной части бюджета. Рост 
госинвестиций в ГРР наблюдается и 
в других странах, таких как Норве-
гия, замечает он.

Дмитрий Козлов

«Росгеология» может освоить и больше
Компания просит из бюджета еще 15 млрд руб.

Затяжной конфликт Уралва-
гонзавода (УВЗ) и «Алтайвагона» 
по вопросу продления лицен-
зии на инновационную тележ-
ку для вагонов завершился об-
меном жесткими заявления-
ми и расторжением договора. 
 «Алтайвагон» намерен за два 
 года потратить 300 млн руб. 
на доработку своей тележки 
и очередную перестройку свое-
го производства. Но эксперты 
считают оценку как срока, 
так и размера инвестиций 
слишком консервативной 
и опасаются, что к моменту 
 выхода на рынок новых моде-
лей спрос на  вагоны сильно 
 сократится.

28 марта «Алтайвагон» заявил о 
расторжении лицензионного дого-
вора с УВЗ на конструкторскую доку-
ментацию для инновационной те-
лежки грузового вагона 18-194-1. 
Компания «не видит реальных пер-
спектив сотрудничества» с УВЗ, так 
как тот не способен вести «последо-
вательную политику использования 
интеллектуальной собственности» и 
пытается «избежать солидарной от-
ветственности за возможные ее не-
достатки».

Соглашение было заключено на 
10 лет в 2013 году, «Алтайвагон» по-
лучил право выпускать и тележку 
УВЗ, и вагоны на ее базе. После пере-
хода УВЗ к «Ростеху» в конце 2016 го-
да завод начал требовать переза-
ключения соглашений с лицензиа-
тами на новых условиях. Но они не 
устроили «Алтайвагон»: как объяс-
няли там, предлагалось соглашение 
на год с возможным расторжением 
в одностороннем порядке, роялти 
росли в десять раз, а сбыт должен 
был идти строго через структуры 
УВЗ. В УВЗ говорят, что договоры ти-
повые, «преференции отсутствуют». 
«Условия соответствуют интересам 
корпорации по защите интеллекту-
альной собственности,— отмечает 
заместитель главы УВЗ Борис Мяг-
ков,— но в то же время позволяют 
осуществлять контроль во избежа-
ние попадания на сеть некачествен-
ной продукции».

Чтобы расторгнуть старый дого-
вор, УВЗ обратился в суд, а «Алтайва-
гон» в декабре подал жалобу в ФАС. 
Ситуация обострялась тем, что в 
2016 году «Алтайвагон» заключил 
крупный контракт с СУЭК на 3,5 тыс. 
инновационных полувагонов, а в 
апреле 2017 года получил для своих 

моделей скидку к тарифу на порож-
ний пробег на уровне моделей УВЗ. 
Исполнить контракт с СУЭК завод не 
смог, сейчас заказчик требует неу-
стойку в 700 млн руб., следует из 
письма гендиректора «Алтайвагона» 
Дмитрия Медведева Борису Мягко-
ву от 23 марта. Исполнению кон-
тракта с СУЭК помешал срыв поста-
вок комплектующих тележки ли-
цензиатами УВЗ. «Алтайвагон» уве-
ряет, что сообщал УВЗ о ненадежно-
сти комплектующих, но тот «не 
предпринял никаких действий для 
решения проблемы, а использовал 
ее для ведения нечестной конку-
рентной борьбы». В УВЗ «не удивле-
ны очередным низкосортным выпа-
дом в свой адрес от проигравших».

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель гла-

вы «Алтайвагона» Станислав Золота-
рев, компания прекратила тяжбу: 
она отнимает массу времени и 
средств, но, даже выиграв суд, завод 
не смог бы начать производство. 28 
марта стороны заключили мировое 
соглашение о расторжении договора 
(
”
Ъ“ видел текст). «Алтайвагон» про-

должит разбирательство в ФАС (засе-
дание назначено на 9 апреля), к нему 
привлечены Росжелдор и СУЭК, по-
ясняет господин Золотарев. По его 
словам, «Алтайвагон» продолжит 
производить инновационные ваго-
ны на новой тележке 18-9800, в раз-
работку будет вложено не менее 
300 млн руб., к выпуску завод присту-
пит через два года. «Мы не уподобля-
емся нашим оппонентам и желаем 
им успехов в реализации их непро-
стой миссии»,— говорят в УВЗ. «Ал-
тайвагону» уже приходилось менять 
технологическую платформу. В 2010 
году он договорился с Amsted Rail из 
США о лицензии на тележку Motion 
Control, но в 2012 году эксплуатацию 
остановил Ространснадзор, а в 2013 
году лицензию выкупила ОВК.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что рессор-
ный комплект тележки 18-9800 уни-
фицирован с 18-194-1 УВЗ, но она ну-
ждается в серьезной доработке. Ин-
вестиции в 300 млн руб. и срок в два 
года он считает консервативной 
оценкой: придется проводить испы-
тания, сертифицировать модели ва-
гонов. Эксперт отмечает, что это да-
ет заводу надежду на будущее, но к 
2020 году конъюнктура ухудшится, 
и спрос на инновагоны «Алтайваго-
на» не будет превышать 1–1,5 тыс. 
единиц в год.

Наталья Скорлыгина

Вагоностроители 
расселись по тележкам
УВЗ и «Алтайвагон» поссорила 
интеллектуальная собственность

КамАЗ увеличивает инвестиции 
в непрофильный авиабизнес. 
Концерн планирует вложить не 
менее 1 млрд руб. в новый меж-
дународный терминал аэропор-
та Бегишево между Набережны-
ми Челнами и Нижнекамском. 
В результате планируется увели-
чить пассажиропоток вдвое, 
до 1 млн человек. Крупные пред-
приятия нередко становятся 
 инвесторами местных аэропор-
тов: например, «Фосагро» тра-
тит деньги на аэропорт Хибины 
в Апатитах, а ГМК «Норильский 
никель» — на Алыкель в Нориль-
ске. Но в отличие от этих приме-
ров проект КамАЗа может ока-
заться реально окупаемым, 
 отмечают эксперты.

КамАЗ планирует построить вто-
рой терминал аэропорта Бегишево 
(расположен между Набережными 
Челнами и Нижнекамском) для об-
служивания международных рейсов, 
заявил гендиректор компании Сер-
гей Когогин. По его оценкам, на это 
нужно «около 1 млрд руб. заемных 
средств аэропорта и отдельного юр-
лица», а «большой необходимости в 
инвесторах нет», поскольку «нет про-

блем с банками». Топ-менеджер заве-
рил, что финансовая модель проекта 
позволяет за пять-шесть лет «постро-
ить нормальный бизнес и инвестиро-
вать в это направление». В КамАЗе 
уточнили, что документация уже 
проходит госэкспертизу, после одо-
брения проект рассмотрит совет ди-
ректоров концерна, тогда и станут из-
вестны окончательный объем вложе-
ний и сроки строительства. Финанси-
ровать проект будет сам КамАЗ.

КамАЗ получил 99,9% акций аэро-
порта в 2008 году, после чего, по сло-
вам Сергея Когогина, «весь крупный 
бизнес сбросился и провел рекон-
струкцию взлетно-посадочной поло-
сы». Также был реконструирован пас-
сажирский терминал, перрон и ру-
лежные дорожки. Доехать поездами 
ОАО РЖД из Набережных Челнов 
или Нижнекамска в Москву можно 
только за 22 часа с пересадкой в Улья-
новске, поэтому было сразу понятно, 
что без авиатранспортного узла не-
возможно работать, пояснил топ-ме-
неджер. С 2012 года пассажиропоток 
аэропорта вырос вдвое, грузооборот 
— на 50%, доходы — на 43%, уточнил 
топ-менеджер. По данным «СПАРК-
Интерфакса», чистая прибыль Беги-

шево в 2016 году составила 12,7 млн 
руб. В 2017 году аэропорт обслужил 
587 тыс. пассажиров, 80% — на мос-
ковском направлении. Новый терми-
нал, где будут обслуживаться не толь-
ко международные, но и внутренние 
рейсы, призван увеличить пассажи-
ропоток до 1 млн человек.

Среди крупных промышленных 
холдингов не только КамАЗ вынуж-
ден сам развивать транспортную ин-
фраструктуру в своем регионе. Так, 
холдинг «Фосагро» с 2015 года вложил 
в аэропорт Хибины в 15 км от города 
Апатиты более 700 млн руб., в том чи-
сле 90 млн руб. в 2017 году. Пассажи-
ропоток аэропорта вырос с 39 тыс. че-
ловек в 2015 году до 60 тыс. человек в 
2017 году. При этом в холдинге при-
знают, что «инвестиции в аэропорт 
имеют долгосрочный горизонт оку-
паемости и сейчас носят, скорее, ха-
рактер социальных вложений». ГМК 
«Норильский никель» владеет ком-
плексом зданий и сооружений аэро-
порта Норильска. В рамках ФЦП «Раз-
витие транспортной системы России» 
Росавиация и ГМК в 2014–2018 годах 
реконструирует гражданский сектор 
аэропорта, стоимость проекта — око-
ло $50 млн.

Источники 
”
Ъ“ в профильных аэро-

портовых холдингах отмечают, что по-
добные проекты — «локальные и 
представляют основной интерес для 
компаний, развивающих масштаб-
ный бизнес в этом регионе». Впрочем, 
если бы подобный объект предлагал-
ся инвестору по конкурсу, то принять 
в нем участие было бы интересно, от-
метил собеседник 

”
Ъ“. Старший науч-

ный сотрудник Института экономики 
транспорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко отмеча-
ет, что в отличие от аэропортов Но-
рильска или Апатитов Бегишево мо-
жет оказаться окупаемым проектом: в 
регионе также работает и другой круп-
ный бизнес, в том числе нефтехимиче-
ский, который сможет обеспечить 
круглогодичный пассажиропоток.

Елизавета Кузнецова,  
Ольга Кудрина, Казань

КамАЗ разгоняется на летном поле
Автоконцерн расширяет аэропорт Бегишево

После срыва сделки с китайской Shenhua по уголь-
но-энергетическому проекту на Огоджинском ме-
сторождении в Амурской области «Ростех» сни-
зил долю в нем до 25%. В свою очередь свою долю 
в нем до 75% нарастила Екатерина Лапшина, кото-
рая в конце 2017 года выкупила 50% Огоджинско-
го у партнеров «Ростеха» по ряду проектов Сергея 
Адоньева и Альберта Авдоляна. Источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, указывают, что «Ростех», 
выступая лоббистом, последовательно снижает 
доли в подобных проектах.

«Ростех» снизил долю в проекте разработки крупного 
Огоджинского угольного месторождения в Амурской об-
ласти до 25% с 50%, следует из данных Kartoteka.ru и ЕГ-
РЮЛ. 75% теперь через ряд компаний принадлежат Екате-
рине Лапшиной — гендиректору Marsfield Capital, управ-
ляющей инвестициями давних партнеров «Ростеха» Сер-
гея Адоньева и Альберта Авдоляна. Госпожа Лапшина в но-
ябре 2017 года выкупила доли бизнесменов в Огоджин-
ском и в связанном проекте угольного порта Вера в При-
морье. С осени 2015 года фонду Telconet господ Адоньева 
и Авдоляна принадлежало всего 50% в ООО «Огоджинский 
энергетический холдинг» — бывшей головной структуре 
проекта. ООО владеет Огоджинской угольной компанией 
с лицензией до 2040 года на разработку Сугодинско-Огод-
жинской площади (запасы 744 млн тонн угля, ресурсы все-
го месторождения оцениваются в 1,6 млрд тонн). В «Росте-
хе» отказались от комментариев, госпожа Лапшина на мо-
мент сдачи номера не ответила на вопросы 

”
Ъ“.

Огоджинским интересовалась китайская Shenhua, еще 
в 2011 году создавшая СП с госкомпанией «Ростоппром», 
но не договорившаяся по распределению долей. В 2014 го-
ду Shenhua подписала меморандум по освоению Огод-

жинского уже с «Ростехом». Планы включали строительст-
во ТЭС на борту карьера и ЛЭП для экспорта энергии в 
КНР, а также порт Вера. Глава «Ростеха» Сергей Чемезов оце-
нивал инвестиции в $8–10 млрд. Но, как писал 

”
Ъ“ в октя-

бре 2017 года, Shenhua в итоге отказалась от проекта. В «Ро-
стехе» подтверждали это, а источники 

”
Ъ“ объясняли, что 

селективная добыча угля здесь невозможна, а без угольно-
го трейдинга проект окупается только при строительстве 
ЛЭП до центра КНР, но это не одобрила Государственная 
электросетевая компания Китая (ГЭК).

Источник 
”
Ъ“ в отрасли, знакомый с проектом, гово-

рит, что неправильно считать, будто бы «Ростех» снижает 
участие после срыва сделки с Shenhua. «Это стратегия го-
скорпорации в добычных проектах: получить лицензию, 
найти частных инвесторов и оставить государству макси-
мум блокпакет, если надо»,— отмечает он. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ подтверждает это примерами участия «Ростеха» в 

проектах разработки золоторудных месторождений Су-
хой Лог с «Полюсом» Саида Керимова и Итакинского с 
«Мангазеей» Сергея Янчукова, а также планами по СП с 
компанией «Вольфрам» по Тырныаузскому месторожде-
нию вольфрама. «Ростех» предлагал участие в Огоджин-
ском крупным угольщикам РФ, но те отказались либо за-
тягивают принятие решения, рассказывают источники 

”
Ъ“. Один из них слышал, что ГЭК еще может пересмо-

треть свое отношение к теме, а на уровне правительств 
продолжается обсуждение перспектив Огоджинского и 
Ерковецкого проектов (последний принадлежит «Интер 
РАО»). Директор Фонда энергетического развития Сергей 
Пикин напоминает, что создание угольной ТЭС в РФ «тре-
бует инвестиционного механизма, а прокладка ЛЭП в рай-
он Пекина выглядит дорогостоящей».

Анатолий Джумайло

«Ростех» выбирается из угля
Госкорпорация отдала контроль в Огоджинском проекте
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Общим трендом  
последних лет является 

катастрофическое снижение 
результативности 

поисковых работ, причем 
с дикой разбалансировкой 

в распределении открытий
— Евгений Киселев,

глава Роснедр, 28 марта
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Один из крупнейших россий-
ских онлайн-кинотеатров 
Okko вошел в Rambler Group 
Александра Мамута. Сделка 
 стала безденежной: владевшая 
Okko компания Era Capital Ека-
терины Лапшиной получит ми-
норитарную долю в Rambler 
Group, куда также входят кино-
сети «Синема Парк» и «Формула 
кино». Онлайн-видео и кино-
прокат, как правило, конкури-
руют между собой, предупре-
ждают участники рынка.

Rambler Group объединилась с 
онлайн-кинотеатром Okko, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель Rambler. 

Это безденежная сделка: владею-
щая Okko Era Capital получает долю 
в головной компании Rambler 
Group. Размер доли не раскрывает-
ся. Владелица Era Capital Екатерина 
Лапшина подтвердила 

”
Ъ“ факт объ-

единения. Онлайн-кинотеатр ну-
жен Rambler для «создания кросс-
медийной экосистемы, охватываю-
щей все экраны: мобильный, ком-
пьютерный, кинотеатральный 
и Smart TV», объясняют в компа-
нии. Объединенная группа станет 
крупнейшим дистрибутором кон-
тента в онлайне и офлайне с об-
щей программой лояльности, что 
даст новые возможности рекламо-
дателям и партнерам, рассчитыва-
ют в Rambler.

Александр Мамут давно изучал 
возможности развития на рынке 
онлайн-видео. Источники 

”
Ъ“ рас-

сказывали, что бизнесмен смотрел 
на разные видеосервисы, включая 
крупнейший ivi. Представитель 
Rambler подтверждает, что компа-
ния провела переговоры «практи-
чески со всеми участниками рынка 
онлайн-кинотеатров». У Rambler 

уже были сделки в этом сегменте: 
как сообщал 

”
Ъ“, в 2017 году хол-

динг приобрел контроль в «Далтон 
Медиа», развивающей платформу 
Eagle Platform (через нее работает 
видео на сайтах «Ведомостей», кана-
ла «Дождь» и проектах Rambler). В 
2017 году господин Мамут прио-
брел крупнейшие киносети «Сине-
ма Парк» и «Формула кино», кото-
рые теперь операционно объединя-
ются с другими его медиаактивами 
— Rambler и издательством «Азбу-
ка-Аттикус» — в холдинг с прогно-
зируемой выручкой 25 млрд руб.

Okko запустили в 2009 году осно-
ватели оператора Yota Сергей Адо-
ньев и Альберт Авдолян, вначале он 
назывался Yota Play. Последние не-
сколько лет видеосервис принадле-
жал их фонду Telconet, а управлял 
им инвестконсультант Marsfield 
Capital. В конце 2017 года Era Capi-
tal гендиректора Marsfield Capital 
Екатерины Лапшиной купила у Tel-
conet ряд активов, включая Okko. 
Объединяясь с Rambler, госпожа 
Лапшина рассчитывает на интегра-
цию в области домашнего и киноте-
атрального просмотра. «Это синер-
гия онлайн- и офлайн-потребления, 
ее стремятся использовать все сер-
висы: классифайды, e-commerce, 
маркетплейсы. Мы очень довольны 
оценкой и заинтересованы полу-
чить на выходе более интересные 
цифры. Если истории про выход не 
будет, будем зарабатывать вме-
сте»,— отметила она.

В отличие от большинства он-
лайн-кинотеатров, Okko работает 
без рекламы, пользователю предла-
гается оформить подписку или ку-
пить отдельный фильм. После сдел-
ки эта модель сохранится. По ито-
гам 2017 года Okko удвоил выручку 

до 1,38 млрд руб. и занимает второе 
место среди онлайн-кинотеатров 
после ivi, чья выручка — 2,43 млрд 
руб. Okko оценивает свою долю на 
рынке в 18%. В 2017 году компания 
вышла на безубыточность и разви-
вается «практически без использо-
вания долговых инструментов», го-
ворят в Rambler. В 2016 году вла-
дельцы Okko вели переговоры с 
«Вымпелкомом» о партнерстве, 
предполагавшем выкуп компании 
по оценке в $40 млн, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Екатерина Лапшина не 

комментирует эту оценку, но отме-
чает, что с тех пор Okko вырос и те-
перь оценен дороже.

В целом рынок онлайн-видео 
в России активно растет уже не-
сколько лет, но большинство серви-
сов пока не вышли на стабильную 
окупаемость. Среди проблем — пи-
ратство и высокие расходы на ли-
цензионный контент.  Старей-
шие игроки, как ivi или Okko, запу-
стились, когда рынок еще не был 
готов, и долго жили на средства ак-
ционеров, констатирует партнер 
iTech Capital Алексей Соловьев. 
«Сейчас настал момент, когда ры-
нок все-таки готов, но вопрос, в ка-
ком финансовом состоянии он-
лайн-кинотеатр после нескольких 
лет этого ледникового периода»,— 
отмечает он. С точки зрения кино-
дистрибуторов, для объединенного 
игрока в сфере офлайн и онлайн 
вряд ли будут преференции, сомне-
вается директор по кинопрокату 
«Централ Партнершип» Вадим Вере-
щагин. Кроме того, кинопрокат и 
видео по запросу — конкурирую-
щие рынки, и отдавая преферен-
ции одному, неминуемо вредишь 
другому, рассуждает он.

Анна Афанасьева

Rambler раскроет Okko
Владелец «Синема Парка» и «Формулы кино» 
приобрел онлайн-кинотеатр В Липецке проверяют ТРЦ «Евро-

па» и «Москва», в Саратове — «Три-
умф Молл», в Санкт-Петербурге — 
«Галерею», в Нижнем Новгороде — 
«Фантастику», в Воронеже уже на-
шли нарушения при организа-
ции  массовых мероприятий в ком-
плексе «Град». В Тамбове 28 марта бы-
ли эвакуированы торговые центры 
«Рио» и «Акварель», в Казани — «Парк 
Хаус», «Кольцо» и «Олимп», в Сочи — 
«Море Молл» и «Галерея», в Новорос-
сийске — «Красная площадь».

В X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») рас-
сказали, что во всех ТРЦ, где распо-
ложены магазины компании, а так-
же в отдельно стоящих гипермарке-
тах, находящихся в собственно-
сти компании, проводятся внепла-
новые учения по пожарной без-
опасности, включающие отработку 
правил эвакуации работников и по-
сетителей.

Булат Шакиров поясняет, что 
масштабная проверка крупного 
объекта площадью около 100 тыс. 
кв. м сотрудниками МЧС может за-
нимать около месяца, это время 
требуется для обхода всех помеще-
ний, тестирования оборудования и 
оформления документации. Алек-
сей Ванчугов добавляет, что с не-
большими объектами площадью до 
20–30 тыс. кв. м процедура обычно 
проходит значительно быстрее, за-
нимая один-два дня. «Но если обна-
руживаются нарушения, процесс 
может растянуться на неопределен-
ный срок»,— добавляет он.

Господин Ванчугов рассказыва-
ет, что основная масса выдавае-
мых по итогам проверок сотрудни-
ками МЧС предписаний связана 
с эксплуатационными нарушения-
ми. Среди самых частых проблем 
он выделяет захламленные пожар-
ные проходы, нередко использую-
щиеся для размещения оборудо-
вания. «Сложности возникают и 
с эвакуационными выходами: зача-
стую посетители начинают пользо-
ваться ими как обычными дверь-
ми, зимой это создает проблему, 
и управляющие организации не на-
ходят ничего лучше, чем их за-
крыть»,— рассказывает господин 
Ванчугов.

Елена Лебедева называет самой 
сложной частью дополнительные 
пожарные учения. Они проходят в 
торговых центрах дважды в год: 
крупные объекты держат в штате 
собственных специалистов и про-
водят их самостоятельно, в неболь-
ших ТЦ этим занимаются специа-
листы территориальных управле-
ний МЧС, объясняет она. По словам 
госпожи Лебедевой, сейчас речь 
идет о дополнительных учениях, 
причем каждая эвакуация обходит-
ся торговому центру суммарно в 
5–6 млн руб.— это выручка, которая 
теряется на полчаса-час, на которые 
останавливается торговля.

С дополнительными пожарны-
ми проверками и учениями при-
дется столкнуться не только девело-
перам и управляющим компания-
ми, но и ритейлерам. Алексей Ван-
чугов рассказывает, что сейчас тор-
говые центры активно информиру-
ют арендаторов о возможных про-
верках. Директор по управлению 
BlackStone Keeping Company Ольга 
Штода указывает, что в подкон-
трольных компании торговых цен-
трах в минувшие два дня уже были 
проведены пожарные учения с уча-
стием всех арендаторов.

Исполнительный директор На-
циональной ассоциации участни-
ков сетевой торговли Евгения Була-
вицкая объясняет, что пожарное 
оборудование каждого магазина 
должно быть адаптировано к систе-
ме всего торгового центра, сотруд-
ники МЧС могут проверить его ра-

боту и исправность. По ее словам, 
работа с небольшими магазинами 
площадью 50–70 кв. м, как правило, 
не занимает у специалистов много 
времени, в то время как проверка 
якорных арендаторов, чьи помеще-
ния должны иметь собственные 
эвакуационные выходы, может за-
тянуться.

Госпожа Булавицкая напоминает, 
что опыт массовых проверок на 
предмет соблюдения правил пожар-
ной безопасности в отрасли уже 
есть, они были организованы в 
2009–2010 годах после пожара в 
пермском клубе «Хромая лошадь», 
ставшего причиной гибели 156 чело-
век. Этот же случай вспоминает один 
из основателей сети ресторанов 
«Чайхона №1» Алексей Васильчук. 
По его словам, еще после трагедии в 
Перми владельцы московских заве-
дений стали «более щепетильно от-
носиться к соблюдению техники без-
опасности». Господин Васильчук не 
сомневается, что вместе с ритейлом 
и торговыми объектами дополни-
тельные проверки пройдут и в заве-
дениях общественного питания — 
«это нормальные меры в сложив-
шейся ситуации».

С пожарными проверками могут 
столкнуться и представители соци-
альной сферы. Так, департамент об-
разования администрации Екате-
ринбурга уже заявил о готовящихся 
мероприятиях во всех подведомст-
венных образовательных учрежде-
ниях, включая детские сады, школы 
и центры дополнительного образо-
вания. «В каждом районе будут созда-
ны специальные комиссии»,— пояс-
нили в пресс-службе ведомства. В 
Ярославле по поручению губернато-
ра проверяются все места массового 
пребывания людей. Рейды уже 
прошли в концертно-зрелищном 
центре «Миллениум» и ТЮЗе. В Тве-
ри вчера был эвакуирован местный 
цирк. В прокуратуре Орловской об-
ласти сообщили 

”
Ъ“, что помимо 

торговых центров намерены прове-
рить больницы, школы, детсады и 
автовокзалы. Все места массового 
скопления людей также проверяют в 
Башкирии, Татарстане, Ростовской и 
Орловской областях.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко;  
региональные редакции ”Ъ“

Случай пожарной необходимости

с1

AFI Development Льва Леваева 
может стать одним из партне-
ров казахстанского БТА-банка 
по строительству у Павелецкого 
вокзала в центре Москвы торго-
вого центра ориентировочной 
стоимостью 15 млрд руб. Эта 
площадка была предметом спо-
ра между бывшим собственни-
ком, кредиторами и мэрией.

Партнером компании «Лэджи» — 
«дочки» БТА-банка Кенеса Ракишева 
— по строительству торгцентра «Па-
велецкий пассаж» на площади одно-
именного вокзала в центре Москвы 
может стать AFI Development, расска-
зал источник 

”
Ъ“, знакомый с подго-

товкой проекта. В БТА-банке подтвер-
дили 

”
Ъ“, что ведутся соответствую-

щие переговоры, но раскрывать де-
тали отказались. Гендиректор AFI De-
velopment Марк Гройсман утвержда-
ет, что компания не состоит в перего-
ворах с БТА-банком. В начале 2018 го-
да «Лэджи» сообщала, что БТА-банк 
принял решение не продавать про-
ект, но для его завершения может 
быть привлечен соинвестор, как го-
ворилось в сообщении девелопера, 
«обладающий компетенциями в 
управлении аналогичными объекта-
ми и создании концепций торгцент-
ров в Москве». В БТА-банке уточнили, 
что ведут переговоры со многими по-
тенциальными партнерами. Среди 
претендентов на участие в строитель-
стве — «ТПС Недвижимость», контр-
олируемая Игорем Ротенбергом, 
Александром Пономаренко и Алек-
сандром Скоробогатько (см. 

”
Ъ“ от 9 

января). Один из вариантов сотруд-
ничества по проекту строительства 
«Павелецкого пассажа» (73 тыс. кв. м) 
— привлечение fee-девелопера, кото-
рый управляет стройкой.

«Лэджи» владеет правами аренды 
2,7 га на площади Павелецкого во-

кзала. Компания выкупила их два 
года назад. Строительство подзем-
ного торгового центра на Павелец-
кой площади начала группа «Евра-
зия» Мухтара Аблязова, который на 
тот момент также являлся основ-
ным акционером БТА-банка. В 2009 
году проект был заморожен. После 
этого площадка длительное время 
была предметом судебных разбира-
тельств между бывшим собственни-
ком, кредиторами, среди которых 
был БТА-банк, и мэрией Москвы. К 
тому моменту, когда БТА-банк, нахо-
дившийся уже под контролем Кене-

са Ракишева, снял все претензии, 
площадь будущего объекта снизи-
лась с 122 тыс. кв. м до 73 тыс. кв. м. 
Сейчас «Лэджи» оформляет доку-
менты, необходимые для начала 
строительных работ, на стройпло-
щадку планируется выйти в конце 
2018 года, завершить проект — к 
концу 2021 года. 

У AFI Development (основной 
владелец Лев Леваев, портфель не-
движимости в стадии разработки и 

строительства 1,3 млн кв. м) есть 
опыт строительства и управления 
торгцентрами с подземной частью 
(так же проектируется «Павелецкий 
пассаж»). В портфеле компании — 
торгово-развлекательный центр 
«Афимолл» (283,1 тыс. кв. м) в «Мо-
сква-Сити». Доход «Афимолла» по 
итогам девяти месяцев 2017 года 
вырос на 23%, до $59,2 млн. «У AFI 
был опыт проектирования полно-
стью подземного торгового центра 
в районе Тверской Заставы рядом 
со станцией метро 

”
Белорус-

ская“»,— напомнила директор отде-
ла торговой недвижимости CBRE 
Марина Малахатько. Объект так и 
не был построен, девелопер пере-
дал площадку городу.

Сотрудничество в статусе fee-де-
велопера обычно не требует финан-
сового участия в проекте (у AFI De-
velopment кредитная линия в ВТБ 
на 9,6 млрд руб.). Fee-девелопер бе-
рет на себя управление проектом: 
привлекает проектировщиков, ген-
подрядчиков. «Он работает за фик-
сированное вознаграждение, про-
цент от продаж или долю в проек-
те»,— перечисляет возможные фи-
нансовые условия гендиректор Sev-
erin Development Роман Сигитов, 
добавляя, что поощрение может 
быть комбинированным. В этом слу-
чае в него входит фиксированная 
часть и проценты от бюджета проек-
та, суммы продаж или премия за 
успех управления (success fee). Раз-
мер фиксированной части может ва-
рьироваться от 3% до 10% от стоимо-
сти проекта. Иногда фиксированное 
вознаграждение может достигать и 
20%, добавил господин Сигитов. Ра-
нее стоимость достройки «Павелец-
кого пассажа» эксперты оценивали в 
12–15 млрд руб. 

Екатерина Геращенко

AFI Development  
подъехала к вокзалу
БТА-банк ищет нового партнера  
для «Павелецкого пассажа»

Что у нас происходит?! 
Это ведь не боевые 

действия, не выброс метана 
на шахте неожиданный

— Владимир Путин,
президент России,  

о пожаре в ТРЦ «Зимняя вишня» в Кемерово

Ц И Т А Т А

4,4 миллиона 
 квадратных 
 метров торговой 
недвижимости раз
решили в 2017 году 
построить власти 
Москвы (данные 
Моском
стройинвеста)
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Режиссер Михаил Патласов  
поставил на Новой сцене Алек-
сандринского театра спек-
такль, в котором историче-
ское время превращается то 
в забавную игрушку, то в те-
атр кошмарных теней, но упор-
но не желает становиться 
прошлым — потому что субъ-
ектом истории здесь всегда 
остается конкретный человек. 
А он все равно жив, даже если 
и мертв,— пока существует па-
мять о его судьбе. Рассказыва-
ет Ольга Федянина.

 Спектакль «Чук и Гек» приду-
ман просто, а сделан сложно. Его 
конструкцию, сквозную идею легко 
объяснить и пересказать. Советский 
писатель Аркадий Гайдар, исполняя 
наказ о создании новой советской 
детской литературы, пишет исто-
рию про двух мальчиков Чука и Ге-
ка, которые вместе с мамой отправ-
ляются на поезде в путешествие 
в далекий лесной край — навестить 
отца, занятого на ответственной со-
ветской работе в геологоразведке. 
Правда, мальчики-шалуны скрыли 
от мамы телеграмму с просьбой от-
ложить выезд, так что в лесной глу-
ши их встречает пустой дом: папа 

где-то в срочной экспедиции и явля-
ется почти под Новый год, который 
счастливая советская семья празд-
нует вместе. Написанный в кон-
це 1930-х рассказ раньше входил 
в школьные программы и, возмож-
но, входит в них до сих пор. При-
ключения Чука и Гека Михаил Пат-

ласов соединяет со свидетельства-
ми беззакония, насилия, смертель-
ного «созидательного» труда, мас-
сового уничтожения: с воспомина-
ниями, дневниками, письмами уз-
ников ГУЛАГа, которых в это же вре-
мя поезда везли примерно в том же 
направлении. Столкновение совет-
ской сказки и советской действи-
тельности, двух поездов, едущих 
параллельным неравным курсом, 
собственно, и есть спектакль. В пе-
ресказе это ясно и довольно публи-

цистично. Но успех и удача спекта-
кля в соединении простой идеи и ее 
сложной выделки.

Грубая темная конструкция, раз-
деляющая сцену по диагонали, 
в разном освещении превращается 
то в лагерную вышку, то в кабину ма-
шиниста паровоза, то в московские 
задворки, то в выморочную промзо-
ну (сценография и костюмы: Алек-
сандр Мохов, Мария Лукка). Верх-
нюю ее часть занимает стена, служа-
щая в основном поверхностью для 
видеопроекции (видеохудожники 
Михаил Иванов, Алина Тихонова). 
Пространство не имеет точных очер-
таний и пропорций. Живое действие 
и видеотрансляция идут параллель-
но, сбивая ориентиры: несколько ка-
мер выхватывают по очереди отдель-
ные эпизоды, но их ракурсы не сов-
падают с перспективой зрительно-
го зала — поэтому каждый эпизод 
зритель видит одновременно два-
жды. Авансцена занята огромным 
разноцветным макетом, на котором 
есть и кремлевские башни, и игру-
шечная железная дорога, и лес, и ре-
ка. Вот около макета появляется иг-
рушечное окно, камера крупно пока-
зывает, как «из нашего окна площадь 
Красная видна». За окном возника-
ют два пацана — отнюдь не малень-
кие актеры каким-то образом вписа-
ны и в оконный проем, и в макет так, 

что на экране действительно оказы-
ваются два подростка, разглядываю-
щие Москву из окна своей квартиры. 
Но скоро включится другая камера, 
Чук и Гек останутся в тени, а на экра-
не крупным планом окажется чело-
век, рассказывающий про страх аре-
ста, он стоит у микрофона тоже где-
то здесь, в закоулках сценической 
конструкции. К исчезающей в полу-
мраке фигуре проектор добавляет 
сухую сопроводительную информа-
цию — имя, должность, дата ареста, 
приговор.

Патласов не делит воспомина-
ния на воспоминания жертв и му-
чителей — это скорее социологиче-
ский срез большого террора: здесь 
есть арестованные по разнарядке, 
по доносу люди, есть их семьи, есть 
вертухай, благополучно дослужив-
ший до старости, есть искренне ве-
рящие в товарища Сталина и счита-
ющие себя жертвой ошибки. Есть 
жена высокопоставленного совет-
ского функционера, наивная, изба-
лованная и цепкая, превратившая-
ся в «члена семьи изменника роди-
ны», после того как за ее мужем при-
шли (впечатляющая работа Ольги 
Белинской). Взгляд камеры уравни-
вает всех — и дело не в том, что ре-
жиссер воздерживается от оценок, 
просто ему здесь важнее тоталь-
ность происходящего, тотальность, 

из которой и возникает ощущение 
террора. Террористы своих жертв 
не выбирают.

Чем дальше поезд с Чуком и Ге-
ком продвигается на северо-восток, 
чем тяжелее становится груз звуча-
щих воспоминаний, тем сложнее 
сказке удерживаться в своей игру-
шечной беззаботности. И когда к фи-
налу двое мальчиков и их мама ока-
зываются в пустом лесном доме, где 
вместо отца есть лишь сторож — или 
вертухай? — обе части спектакля 
смыкаются, склеиваются атмосфе-
рой тяжелой, мутной, всеобъемлю-
щей тревоги, которая в любой мо-
мент может разрешиться трагеди-
ей. Реальность, все время ехавшая 
рядом, сжирает сказку и обретает 
черты кошмарного лубка. В фина-
ле новогодняя елка с вернувшимся 
из экспедиции отцом превращается 
в страшноватый лесной бал-маска-
рад, сцену заполняют люди в личи-
нах и ватниках — это они до того по-
чти невидимыми тенями поодиноч-
ке рассказывали свои истории. Во-
площение теней в новогоднюю пол-
ночь и становится метафорой спек-
такля, напрямую адресованной залу: 
катастрофу большого террора мож-
но прикрыть сказкой, ее можно из-
вратить и даже забыть — только вот 
отменить ее невозможно. Рано или 
поздно все тени вернутся.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Тени появляются в полночь
«Чук и Гек» Михаила Патласова на «Золотой маске»

МХТ имени Чехова отметил 150-летие  
со дня рождения  Горького

В прокат выходит «Первому игроку 
приготовиться» Стивена Спилберга — 
экранизация культового одноименного 
романа Эрнеста Клайна. Возвращение 
режиссера к жанру фантастики полу-
чилось бодрым и красочным, но содер-
жательно фильм недалеко ушел от пер-
вых примитивных компьютерных игр, 
считает Юлия Шагельман.

 На дворе — 2045 год. Как нам 
предсказывали во множестве фильмов 
и книжек, наступившее будущее оказалось 
совсем не светлым: экологические и экономи-
ческие кризисы превратили Землю в одну 
большую свалку, а население скрывается от 
неприятной реальности в глобальной видео-
игре OASIS. В ней каждый может выглядеть 
как кинозвезда, эльф или инопланетянин 
с тремя головами и проводить время в увлека-
тельных занятиях типа квестов или виртуаль-
ных боев, не задумываясь о скучных насущ-
ных проблемах. Но главное, создатель OASIS 
великий гейм-дизайнер Джеймс Холлидей 
(новый любимец режиссера Спилберга Марк 
Райлэнс, в глазах которого навсегда застыла 
тоска хорошего британского театрального ак-
тера, разменивающего Шекспира на амери-
канский доллар) спрятал где-то в недрах игры 
«пасхальное яйцо», и тот, кто его найдет, полу-
чит контроль над игрой и все многомиллион-
ное состояние Холлидея. Понятно, что гики 
и нерды всех мастей одержимо ищут «пасхал-
ку», а также с религиозным рвением изучают 
все любимые книги, фильмы, компьютерные 
игры и песни отца-основателя, в которых мо-
гут скрываться ключи к победе.

Обо всем этом в первые минуты фильма 
рассказывает закадровым голосом главный 

герой — тинейджер-сирота Уэйд, в OASIS дей-
ствующий под ником Парсифаль (Тай Шери-
дан). Он же посвящает зрителей в главный 
конфликт: оказывается, охота за яйцом ослож-
няется тем, что простым игрокам противосто-
ит злодейская транснациональная корпора-
ция IOI, которая хочет забрать контроль над 
OASIS себе. Мало того что эта корпорация 
жульничают в игре, так еще и ее СЕО, главный 
злодей фильма Нолан Сорренто (Бен Мендель-
сон), не может процитировать наизусть ни од-
ного диалога из кино Джона Хьюза, что делает 
его — любому гику ясно — настоящим чудо-
вищем. Для зрителей, не способных проник-
нуться ужасом этой ситуации, скороговоркой 
добавлено, что IOI забирает людей в корпора-
тивное рабство за долги и всячески их трети-
рует. Почему мы должны сочувствовать тем, 
кто все свои деньги спускает на прибамбасы 
для видеоигры, не очень понятно, но задумы-
ваться об этом некогда.

Тонкости сюжета, на бодрой скорости 
продвигающегося к заранее понятному 
хеппи-энду, в этом фильме совершенно не 
важны. Его первоисточник, роман Эрнес-
та Клайна, вышедший в 2011 году, стал по-
пулярным в основном благодаря множе-
ству отсылок к поп-культуре 1980-х, бла-
годаря которым те, чье детство и отрочест-
во пришлись на эти годы, узнавали в авто-
ре своего. И вдобавок получали утешитель-
ную фан тазию о том, что придет же когда-
нибудь время, в котором знание всех бое-
вых характеристик роботов из японского 
телесери ала «Спайдермен» будет вызывать 
у окружающих не желание покрутить паль-

цем у виска, а искренний восторг. А заодно 
принесет деньги и любовь красавиц.

Экранизация облекает эти мечты в набор 
ярких картинок, заодно делая героев чуть бо-
лее близкими мейнстримному зрителю. Но, 
как и книга, фильм Спилберга под завязку на-
шпигован аллюзиями, точнее, упоминания-
ми всего и вся, никак не привязанными ни 
к сюжету, ни к практически отсутствующим 
характерам персонажей. Например, главный 
герой ездит на модифицированном «делори-
ане» из трилогии «Назад в будущее», но на его 
месте мог быть хоть бэтмобиль, хоть звездный 
крейсер «Галактика», и от этого ровным сче-
том ничего бы не изменилось. Поначалу под-
считывать все эти сыплющиеся с экрана рефе-
ренсы даже забавно, но их количество доволь-
но быстро утомляет, тем более что искренней 
любви за бесконечным перечислением сов-
сем не чувствуется.

Конечно, Спилберг не был бы Спилбер-
гом, если бы к этому гик-порно не крепилась 
сбоку бантиком мораль, для пущей доходчи-
вости произнесенная вслух не меньше трех 
раз. В данном случае это мысль о том, что ни-
какая виртуальная реальность не заменит на-
стоящую. Правда, в контексте фильма она вы-
глядит не слишком убедительно. Ведь, даже 
когда герою достается совсем не виртуальная 
любовь, нажать на кнопку Game Over у него 
так и не хватает духу.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Спилберг вернулся 
назад в будущее
в фильме «Первому игроку приготовиться»

Н Е К Р О Л О Г

Вчера в Москве на 88-м году жизни 
умер Олег Анофриев, человек, назы-
вать которого просто актером или пев-
цом было бы несправедливо. Точнее 
называть его носителем духа целой со-
ветской эпохи или просто человеком-
эпохой.

 Символично, что Анофриев был сы-
ном, мужем и отцом врачей: кто, как не вра-
чи, ассоциируются с понятием «русская ин-
теллигенция». И первой его большой ро-
лью в кино тоже была роль врача. В «Колле-
гах» (Алексей Сахаров, 1962), экранизации 
оттепельного манифеста Василия Аксено-
ва «Звездный билет», он составлял с Васили-
ем Лановым и Василием Ливановым трио 
свежеиспеченных медиков, требовавших 
от жизни, чтобы она экстремально-роман-
тично проверила их на прочность. Звезд-
ным билетом Анофриева стала роль в вели-
кой саге Виктора Соколова «Друзья и годы» 
(1966). Здесь капитана Ляпина испытывала 
уже великая и ужасная эпоха надежд и пре-
дательств, войн и репрессий. Эту роль Аноф-
риев тоже пропустил через себя, ведь он был 
и братом солдата, прошедшего финские и со-
ветские лагеря, и мальчиком с изуродован-
ной взрывом гранаты правой рукой.

Но оценить значение Анофриева, исхо-
дя из его ролей, невозможно. В театрах он 
не задерживался, пока не осел в Театре-сту-
дии киноактера, сыграл почти что ничего, 
хотя на заре карьеры работал в Централь-
ном детском театре с Ефремовым и Эфро-
сом, прочившим его в Хлестаковы. Не сло-
жилось: в «Инкогнито из Петербурга» (1977) 
Анофриев сыграет — шутка судьбы — 
Бобчинского. На сцену Театра имени Мос-
совета (1962) он выходил в шинели Васи-
лия Теркина, но «повышение в звании» ему 
не грозило. Слишком негероическая внеш-
ность, мальчишеская. Недаром он так умо-
рительно убедителен в роли старого маль-
чика с ватной бородой в «Сказке о потерян-
ном времени» (1964).

В кино, если Анофриеву везло с глав-
ной ролью, не везло с фильмом. А если вез-
ло с фильмом, не везло с ролью: шоферы, 
анонимные агрономы, безымянные тапе-
ры. И все же Анофриев входит в золотую 
когорту, отвечающую за советские шести-
десятые, не только и не столько благодаря 
фильмам Сахарова и Соколова. Ярких лиц 
у эпохи было много: от Белявского и Збруе-
ва до Каморного и Смоктуновского. Аноф-
риев же стал ее голосом, изливающим, не 
говоря, в общем-то, ни слова о самой эпо-
хе, горькое счастье поколения в едва ли не 
самом магическом эпизоде 1960-х. Война 
почти закончена, солдатам, отбившим ав-
стрийский городок, можно передохнуть. 
Вытащено прямо на мостовую пианино, 
и капитан Ляпин, улыбаясь не столько де-
вушкам в гимнастерках, сколько предчув-
ствию мира, поет о том, как «на вечернем 
сеансе в небольшом городке пела песню 
актриса на чужом языке». Эта песня осле-
пительно сияет — не в последнюю очередь 
благодаря Анофриеву — даже на фоне и так 
фонтанирующего шедеврами творчества 
Баснера и Матусовского.

То, что Анофриев талантливый вокалист, 
способный очаровать многомиллионную ау-
диторию, выяснилось, когда он был уже во-
стребованным актером. В начале 1960-х он 
записал песню для заставки телепрограм-
мы КВН и «Песню о друге» Андрея Петрова 
и Григория Поженяна из фильма Данелии 
«Путь к причалу» (1962). В финале «Коллег» 
исполнил еще одну исповедь эпохи — «Па-
лубу» Юрия Левитина и Геннадия Шпали-
кова. В 1964 году композитор Аркадий Ост-

ровский обратился к нему с просьбой запи-
сать вокал к песне «Спят усталые игрушки». 
Формально Анофриев не был первым ее ис-
полнителем, вначале песня звучала в испол-
нении Валентины Дворяниновой. Однако 
именно его версия осела в памяти несколь-
ких поколений и звучит в эфире до сих пор. 
Теплые, свойские краски, в которых она ис-
полнена, отчасти заменяли Анофриеву ши-
роту диапазона.

Анофриев был крунером западного 
образца с гибкой, эмоциональной пода-
чей, решавшим одновременно актерские 
и вокальные задачи. В мультфильме «Бре-
менские музыканты» (1969) он, как изве-
стно, озвучил почти всех главных героев. 
Как и в популярных советских «Как льве-
нок и черепаха пели песню» (1974), «В пор-
ту» (1975), «Сказка о попе и работнике его 
Балде» (1973). Сложно вспомнить другого 
российского актера, у которого мастерст-
во перевоплощения было бы столь же тес-
но переплетено с возможностями голосо-
вых связок.

Песню Александра Зацепина на стихи Ле-
онида Дербенева «Есть только миг» в «Земле 
Санникова» (1973) должен был исполнять 
Олег Даль. Однако худсовет «Мосфильма» ре-
комендовал переозвучить фильм с вокалом 
Анофриева. Певец взялся за работу, только 
получив разрешение коллеги. Версия с голо-
сом Даля доступна, и, вероятно, ее судьба то-
же сложилась бы успешно. Но великой, воз-
можно, даже одной из величайших песен на 
русском языке ее сделал Анофриев. В ней 
есть и легкомыслие, и игривая повседнев-
ная интонация, и юношеский романтиче-
ский задор, и эпическая мощь.

Анофриев много пел в кадре и за ка-
дром. Много сочинял. Например, его перу 
принадлежит песня «Какая песня без бая-
на». В постперестроечную пору продолжал 
активную актерскую и певческую деятель-
ность, легко соглашался на участие в сбор-
ных концертах; несмотря на травму руки, 
охотно аккомпанировал себе на клавиш-
ных, выступая на радио и ТВ. В самом кон-
це 1990-х, к восторгу совсем молодой пу-
блики, гастролировал по клубам с обнов-
ленной версией «Бременских музыкан-
тов» — без Трубадура и Принцессы.

«У меня оказались какие-то синтетиче-
ские возможности — сочинять музыку, сти-
хи, добиваться результата,— рассказывал 
Анофриев в интервью 

”
Ъ“.— Правда, у меня 

есть большой недостаток: я не умею себя ре-
кламировать». Его песни рекламировали его 
лучше, чем что-либо еще.

Борис Барабанов,  
Михаил Трофименков

Голос эпохи
Умер Олег Анофриев

В огромном разноцветном 
макете, расположившемся 
на авансцене, нашлось 
 место даже кремлевским 
башням  ФОТО ANASTASIA BLUR

По версии Стивена Спилберга, 
к 2045 году экономические кризи-
сы превратят Землю в большую 
свалку и заставят людей уйти 
в виртуальную реальность

Тонкости сюжета, на бодрой скорости продви-
гающегося к заранее понятному хеппи-энду, 
в этом фильме совершенно не важны
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«Химки» в 28-м туре  
регулярного чемпионата Евролиги  
принимают стамбульский «Фенербахче»
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КХЛ

Лига нащупывает лимиты
КХЛ исключила из чемпионата «Ладу» и «Югру» и уточнила планы по потолку зарплат

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 
сдержала обещание по окончании это-
го сезона сократить число участников 
своего чемпионата. Жертвами «секве-
стрирования», призванного повысить 
конкуренцию в лиге и ее коммерческую 
эффективность, стали ханты-мансий-
ская «Югра» и тольяттинская «Лада» — 
очень заметный отечественный хоккей-
ный бренд. В следующем сезоне КХЛ 
предстоит пережить новое сокращение 
до оптимальной, с точки зрения ее руко-
водителей, цифры — 24 команды в пер-
венстве: осталось убрать одну. Зато со-
вет директоров лиги сделал подарок тем 
клубам, которых очень сильно беспо-
коил заложенный в стратегии развития 
тренд на резкое снижение потолка зар-
плат. Через два года он действительно 
станет жестким, с минимальными воз-
можностями для превышения. Но его 
размер — 900 млн руб.— все-таки серь-
езно превышает запланированный ра-
нее, 600 млн руб.

Сокращение по рейтингу
Новость о том, что совет директоров КХЛ на 
своем заседании исключил из числа участ-
ников чемпионата «Югру» и «Ладу», не может 
считаться большой сенсацией. Сокращение 
количества клубов, выступающих в первен-
стве, было заложено в принятой в прошлом 
году стратегии развития лиги до 2023 года. 
Ее президент Дмитрий Чернышенко в ин-
тервью 

”
Ъ“ объяснял необходимость таких 

мер расчетами, проведенными аналитика-
ми. Из них следовало, что «уплотнение» чем-
пионата позволит повысить эффективность 
лиги — как спортивную, так и коммерче-
скую — и принесет, как сформулировал го-
сподин Чернышенко, «прирост в доходах 
клубов в размере 5 млрд руб. при экономии 
12 млрд руб. к 2021 году».

То, что шансы «Югры» и «Лады» удержать-
ся в КХЛ минимальны, тоже было очевидно. 
Сокращение производилось на основании 
рейтинга, охватывающего трехлетний пери-
од, который формируется на основе восьми 
параметров, причем каждый из них имеет 
различный «удельный вес». Это спортивные 
достижения (30%), расходы на оплату труда 
игроков (20%), ТВ-спрос (15%), наличие го-
сударственного финансирования (10%), за-
полняемость арены (10%), несвоевременная 
выплата зарплат игрокам (5%), вместимость 
дворца (5%) и потенциал локального рынка 
(5%). Так вот, в представленной КХЛ класси-
фикации хантымансийцы и тольяттинцы за-
нимают две низшие строчки.

Дмитрий Чернышенко, комментируя ре-
шение по этим командам, сказал, что у «Лады» 
и «Югры» «самая высокая в лиге доля бюджет-
ного финансирования» (70% и 82%), «ТВ-спрос 
совсем никакой», а «платежная ведомость не 
позволяет брать тех хоккеистов, которые мо-
гли бы обеспечивать конкуренцию клубу».

Директор департамента физической куль-
туры и спорта Ханты-Мансийского автоном-
ного округа Игорь Губкин, уточняя заявле-
ния господина Чернышенко, сообщил 

”
Ъ“, 

что все требования, кроме спортивных ре-
зультатов, «Югра» выполняла. «В течение по-
следних лет финансирование клуба снижа-
лось. В последнее время в него вкладыва-
ли 700–800 млн руб., из которых 30% — вне-
бюджетные средства»,— рассказал он. «В ме-
ру наших возможностей мы сделали все, что 
могли. Просто в КХЛ есть вектор развития, 
который направлен на сокращение количе-

ства клубов»,— отметил гендиректор «Юг-
ры» Василий Филипенко. Игорь Губкин ра-
нее подчеркивал, что по коэффициенту зри-
телей на хоккейных матчах к общему чи-
слу жителей Ханты-Мансийска «Югра» — 
один из лидеров: «На матчах стабильно есть 
2,5 тыс. зрителей, а это 2,5% от города с насе-
лением около 100 тыс. человек».

Куда более эмоциональную реакцию слу-
чившееся вызвало в Тольятти и Самарской 
области. Несколько представляющих регион 
специалистов негативно высказались по по-
воду решения КХЛ. Скажем, гендиректор клу-
ба ЦСК ВВС из Самары Михаил Ничепурен-
ко сказал 

”
Ъ“, что прошлогоднее исключе-

ние новокузнецкого «Металлурга» из состава 
участников лиги «убило хоккей в полумилли-
онном городе»: «Я не знаю, о чем думают руко-
водители КХЛ. Видимо, для них важнее ком-
мерческая составляющая. Президент лиги 
Дмитрий Чернышенко заботится об имидже 
турнира за рубежом, приглашая невырази-
тельные команды из Латвии, Словакии или 

Китая. Осталось только японцев с корейцами 
пригласить. При этом российские клубы для 
таких менеджеров неинтересны. Тольятти — 
это город с богатейшей хоккейной историей 
и традициями. Теперь можно ожидать отток 
талантливых ребят в другие регионы».

Догадаться о том, что подробная аргу-
ментация вряд ли избавит КХЛ от критики 
со стороны переживающих за «Ладу» функ-
ционеров и тренеров, было несложно. Ведь 
речь идет о довольно заметном бренде — не 
менее заметном, чем исключенный год на-
зад вместе с хорватским «Медвешчаком» но-
вокузнецкий «Металлург». Тольяттинский 
клуб в 1990-е годы входил в элиту отечест-
венного хоккея, дважды выиграл чемпио-
нат МХЛ, главный тогда внутренний тур-
нир, а еще всегда славился своей школой. 
Ее воспитанниками являются полтора де-
сятка звезд, такие как форварды Алексей 
Ковалев, Виктор Козлов и Вячеслав Буцаев, 
голкиперы Илья Брызгалов и Василий Ко-
шечкин, защищавший ворота сборной Рос-
сии на триумфальной для нее февральской 
Олимпиаде в Пхёнчхане.

Дмитрий Чернышенко дал понять, что 
под угрозой находилась и череповецкая «Се-
версталь», чуть-чуть опережающая в рейтин-
ге «Ладу» и «Югру». Но ее спас текущий се-

зон, чрезвычайно удачный для команды. Пе-
речисляя достижения череповчан, господин 
Чернышенко отметил, что «клуб впервые за 
пять лет вышел в play-off», а в первом раунде 
«успешно сражался со СКА» («Северсталь» про-
играла серию действующему обладателю Куб-
ка Гагарина СКА всухую, в четырех матчах, но 
в некоторых навязывала гранду борьбу). Кро-
ме того, на 13% увеличилась посещаемость 
матчей команды и на 57% — телевизионный 
спрос на них. «Клуб полностью обновил свето-
вое оборудование и в итоге дает хороший про-
дукт лиге»,— добавил президент КХЛ.

Впрочем, расслабляться «Северстали» и не-
которым другим клубам, располагающимся 
в нижней части рейтинга, еще рано. В КХЛ 
осталось 25 команд. При этом оптимальным 
их количеством лига по-прежнему считает 
24. Таким образом, через год ей предстоит 
третье «секвестрирование». Правда, непонят-
но, как оно будет выглядеть. Подтвердив, что 
«через сезон у нас покинет лигу один клуб», 
Дмитрий Чернышенко уточнил, что «если бу-
дет серьезная заявка от иностранной коман-
ды», готовой войти в КХЛ, «то их будет два».

Потолок поднялся
Второй важнейшей новостью с заседания со-
вета директоров была новость о коррекции 

планов по потолку зарплат — основному фи-
нансовому инструменту любой лиги, кото-
рая пытается строить свою деятельность, ис-
пользуя опыт эффективных американских 
проектов вроде той же НХЛ. Его применение 
способствует экономии на затратах и вырав-
ниванию сил в чемпионате.

В этом году в КХЛ действовал мягкий, то 
есть с возможностью превышения, потолок 
в 900 млн руб. на клуб. Однако в течение 
трех сезонов планировалось радикальное 
ужесточение — до жесткого в 600 млн руб. 
с правом выводить из-под него, не включая 
в потраченную на обеспечение контрактов 
сумму, двух игроков звездного статуса. Но-
вый вариант изменений, одобренный со-
ветом директоров КХЛ, выглядит несколь-
ко иначе. В будущем сезоне мягкий пото-
лок составит 850 млн руб., в 2019 году — 
800 млн руб. В 2020 году и в самом деле вво-
дится жесткий потолок (в нем не будут учи-
тываться доходы игроков не старше 21 го-
да для стимулирования привлечения к ос-
нове молодежи). Только вот лимит будет на 
300 млн выше того, о котором говорили ми-
нувшей осенью,— 900 млн руб.

Дмитрий Чернышенко не скрывал, что 
по этому вопросу на совете директоров 
возникли разногласия, сообщив, что сам 
«ратовал за другие условия», имея в виду 
600-миллионный потолок, «потому что са-
мый главный эффект, которого мы пыта-
емся достичь,— максимальное распреде-
ление звезд по клубам». «Но клубы приня-
ли такой вариант»,— резюмировал прези-
дент КХЛ.

Выгодно послабление в первую очередь 
командам, привыкшим вкладывать в игро-
ков большие деньги и обладающим соот-
ветствующими бюджетами. По данным ре-
сурса Championat, самые солидные платеж-
ные ведомости в нынешнем сезоне были у 
ЦСКА и СКА. Московские армейцы, как ут-
верждает издание, тратили на свою более 
1,5 млрд руб., петербургские — более 2 мл-
рд руб. Президент ЦСКА Игорь Есмантович, 
кстати, честно заявил, что это его клуб ини-
циировал сдвиг на год по сравнению с пер-
воначальными планами введения в лиге 
жесткого потолка. «Если бы мы подошли к 
этому заранее, то могли бы не увидеть хок-
кеистов, которые приехали к нам из-за оке-
ана. Логично и правильно, что мы подхо-
дим к жесткому потолку в 2020 году разум-
но и взвешенно»,— пояснил он.

От ЦСКА исходила и еще одна инициа-
тива, связанная с регламентом, которая то-
же играет на руку клубам-гигантам. Она за-
ключается в том, чтобы в полуфинальной 
стадии Кубка Гагарина друг с другом встре-
чались команды не из одной, а из разных 
конференций. Такое новшество позволило 
бы избежать ситуации, возникшей в этом 
сезоне и возникавшей прежде. Выступа-
ющим в Западной конференции ЦСКА и 
СКА, которые смотрятся гораздо мощнее 
всех остальных клубов, придется биться 
уже в полуфинале Кубка Гагарина. Иными 
словами, кто-то из них останется без фина-
ла. Дмитрий Чернышенко не исключил, 
что армейское предложение также будет в 
ближайшее время одобрено: «Мы работа-
ем по тому показателю, что перекрестный 
play-off будет в следующем сезоне. Думаю, 
лига к этому готова».

Алексей Доспехов;  
Артем Гирш, Екатеринбург;  
Андрей Сазонов,  
Вячеслав Сорокин, Самара

Тольяттинская «Лада»,  
исключенная из числа  
участников чемпионата КХЛ,  
дважды — в 1994 и 1996 годах —  
выигрывала чемпионат России      
ФОТО НИКИТИНА НИКОЛАЯ/ТАСС

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Россия выбивает финал
Федерация бокса страны пытается получить бой Мурата Гассиева с Александром Усиком

Россия пытается получить один 
из самых интересных для нее 
боксерских поединков года — 
финал крупного проекта World 
Boxing Super Series в первом тя-
желом весе. В нем новая супер-
звезда отечественного бокса Му-
рат Гассиев встретится с очень 
популярным украинцем Алек-
сандром Усиком. Финал еще 
до старта проекта был отдан Са-
удовской Аравии. Однако гене-
ральный секретарь Федерации 
бокса России Умар Кремлев под-
твердил ”Ъ“, что его структу-
ра ведет переговоры с организа-
торами суперсерии о переносе 
матча в Россию. Стоимость его 
проведения наверняка сущест-
венно превышает $10 млн.

чера Умар Кремлев, руково-
дящий Федерацией бокса России, 
сообщил 

”
Ъ“ о том, что российская 

сторона ведет переговоры о прове-
дении в Москве боя между Муратом 
Гассиевым и Александром Усиком. 
Он станет одним из главных собы-
тий в мировом боксе в 2018 году.

Бой будет финальным в чрезвы-
чайно масштабном проекте. World 
Boxing Super Series — это два турни-
ра с участием 16 сильнейших бойцов 

суперсреднего (до 76,2 кг) и первого 
тяжелого (до 90,7 кг) веса. В турнире 
тяжеловесов в финал, победив сопер-
ников в двух предыдущих раундах, 

пробились не проигравшие ни од-
ного поединка в карьере Мурат Гас-
сиев, которого многие эксперты счи-
тают ярчайшей звездой в отечествен-
ном боксе в данный момент, а также 
очень популярный украинец Алек-
сандр Усик. На кону в их матче будут 
стоять все четыре чемпионских поя-
са в категории — Всемирного боксер-
ского совета (WBC), Всемирной бок-

серской ассоциации (WBA), Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) и 
Всемирной боксерской организации 
(WBO). При этом до недавнего време-
ни вопроса с местом его проведения 
не возникало. Дело в том, что еще до 
старта турнира World Boxing Super 
Series заключила контракт на органи-
зацию финала, каким бы ни был его 
состав, 11 мая в городе Джидда с Ми-
нистерством спорта Саудовской Ара-
вии. При этом министр Турки эль-
Альшейх подчеркивал значимость 
и стратегическое значение договора 
для развития бокса в стране.

Федерация бокса России уже успе-
ла показать, что намерена превра-
титься в серьезного игрока в этом ви-
де. В начале февраля в Сочи по ее ини-
циативе был устроен первый Меж-
дународный боксерский форум, ко-
торый можно считать крупнейшим 
официальным мероприятием в исто-
рии жанра. В нем впервые приняли 
участие президенты всех ключевых 
боксерских структур — Международ-
ной ассоциации олимпийского бокса 
(AIBA) и четырех организаций, контр-
олирующих профессиональный 
бокс, а также 90 олимпийских чемпи-
онов и чемпионов мира. Форум увен-
чал полуфинал World Boxing Super 
Series, в котором Мурат Гассиев побе-
дил кубинца Юньера Дортикоса. Уже 
после его завершения Умар Кремлев 

признавался, имея в виду финал су-
персерии, что Москва, на его взгляд, 
«станет отличной площадкой для про-
ведения грандиозного боксерского 
мероприятия», подчеркивая, что за-
дачей его структуры является «приво-
зить в Россию как можно больше боев 
мирового уровня».

Вчера, говоря об усилиях федера-
ции по переносу места проведения 
матча, он рассказал, что ведет перего-

воры «напрямую с организаторами». 
Организатором суперсерии, владею-
щим всеми коммерческими правами 
на нее, является компания Comosa AG. 
Ее совладельцы — компании Highlight 
Event & Entertainment и Modern Times 
Group, а также промоутерская груп-
па Sauerland Promotions. В Comosa AG 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“ по по-

воду переноса поединка.

Умар Кремлев дал понять, что оце-
нивает возможность переноса боя 
как довольно высокую. «Дождемся 
решения. Оно будет принято через 
неделю-две»,— сказал он. Стоимость 
проведения матча-хита Умар Крем-
лев не назвал, сославшись на «ком-
мерческую тайну». Он рассказал, что 
федерация заручилась поддержкой 
«ряда коммерческих партнеров»: 
«Все — частные инвесторы».

Между тем очевидно, что речь идет 
об очень дорогостоящем шоу. Объяв-
ленный World Boxing Super Series об-
щий призовой фонд двух турниров — 
$50 млн. Причем предполагалось, что 
значительная его доля пойдет на обес-
печение гонораров участникам имен-
но финальных боев, а их победители 
должны заработать по $10 млн.

Алексей Доспехов

На кону в бою между Муратом  
Гассиевым и Александром Усиком  
будут стоять все четыре чемпионских  
пояса в первом тяжелом весе —  
Всемирного боксерского совета,  
Всемирной боксерской ассоциации, 
Международной боксерской федерации 
и Всемирной боксерской организацииB

Федерация бокса России 
пытается добиться  
проведения главного боя  
в карьере Мурата Гассиева  
в России      
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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